
РАССЛЕДОВАНИЕ Кто стоит за торговлей украинскими детьми

Похищение Европой

Владимир Емельяненко 

З
а тысячу перевалило 
ч и с л о  о б р а щ е н и й 
в постпредство России 
в ООН от украинских 
беженок. Они умоляют 
спасти их детей, отня-
тых ювенальной юсти-
цией разных стран ЕС. 
Как так: украинцы про-

сят о помощи «вражескую» 
Москву, а не Брюссель и Киев, 
обвинивших в «похищениях 
украинских детей» Россию? Но 
Брюссель отрицает факты изъя-
тия, похищений и торговли 
украинскими детьми. И все ради 
главного: воровство и торговля 
детьми в ЕС вступают в фазу их… 
усыновления. Кем, для чего и кто 
платит, разбирается «РГ». 

«Мама, тут тюрьма» 
У Марины Базылюк, бежав-

шей из Ирпеня под Киевом сна-
чала в Чехию, а потом в Лондон 
с   дочкой и  мамой,  отняли 
14-летнюю дочь Нину. Девочка, 
живя в Праге, год училась он-
лайн в киевской школе, посколь-
ку в Чехии с 9-го класса образо-
вание платное. Мама и дочь, что-
бы накопить денег на учебу, 
с пяти утра пекли хлеб в пекар-

не. На работе от соотечествен-
ников они узнали, что в Брита-
нии школы для украинских бе-
женцев бесплатны. Поехали на 
«разведку» в Лондон. Там их 
определили в одну из школ райо-
на Хаммерсмит, откуда они сбе-
жали, попросив перевести в дру-
гую. Мама отказалась учить ре-
бенка в классе, где дети мигран-
тов из южных стран почти не го-
ворили по-английски. Местные 
власти обвинили мать в нежела-
нии дать «образование несо-
вершеннолетнему», вызвали по-
лицию и поместили девочку 
в  приют. 

Марина Базылюк в поисках 
помощи вышла на такую же по-
страдавшую — Викторию Щелко 
из Киева. У Щелко репутация 
правозащитника: у блогера, мо-
дели и экс-полицейского из Кие-

ва тоже социальная служба и по-
лиция отняли 10-летнюю дочку 
Злату. Но женщина свободно го-
ворит по-английски, и не сдает-
ся. Ее за то, что она, переехав из 
Германии, отказалась жить 
в предоставленном властями 
района Хамммерсмит жилье, ко-
торое назвала «антисанитар-
ным», обвинили в том, что укра-
инка «не обеспечила надлежа-
щие условия проживания ребен-
ка», причинила дочери «эмоцио-
нальный вред», так как «мен-
тально больна». То, что Щелко не 
псих, она, пройдя медобследова-
ние, доказала. Ей разрешили 
иногда приходить в начальную 
католическую школу при детдо-
ме, куда поселили 10-летнюю 
Злату. Но, когда мать пыталась 
передать дочери теплую одежду 
и обувь, дочь предупредила: 

«Мама, тут тюрьма». И мать вы-
гнали за нарушение «правил 
распорядка» заведения. 

Вскоре полиция Базылюк 
и Щелко дала знать, что им пора 
в Чехию и Германию. Накануне 
у Щелко, а она была беременна, 
случился выкидыш, что чуть 
продлило ее легальное пребыва-
ние в Британии. За это время 
женщина вместе с Базылюк 
успела записаться на прием в по-
сольство Украины, где им обеща-
ли помочь, но ничего не сделали. 
Тогда Щелко нашла украинских 
юристов в Лондоне, заплатив им 
несколько тысяч фунтов. Все, 
что они сделали, — вывели жен-
щин на польскую правозащит-
ницу Иоанну Пахвицевич. Она 
сообщила беженкам, что изъя-
тия детей у украинских бежен-
цев участились в разных стра-
нах — в Польше, Германии, Ита-
лии, Франции. Еще у Пахвице-
вич на руках 124 решений судов 
о пропавших без вести укра-
инских детях-сиротах в Велико-
британии, Испании, Германии. 
Всего же таких зарегистриро-
ванных случаев и переданных 
в российский Фонд борьбы с ре-
прессиями, больше 400. 

— Я не знаю, к кому обратить-
ся кроме России, — говорит 

Иоанна Пахвицевич. — У меня на 
руках сотни документов о том, 
как ювенальная юстиция Вели-
кобритании и Бельгии отнимает 
у украинских беженок детей 
и передает их некоему гражда-
нину Испании (фамилия, адрес 
есть в Фонде борьбы с репресси-
ями, — «РГ») и его жене, гра-
жданке Украины. Эти двое нала-
дили поток поставок детей в Ис-
панию, подали заявку на откры-
тие детского дома и получают 
финансирование от разных фон-
дов. Я располагаю документами 
о том, что эти люди из Велико-
британии, Бельгии и Германии 
вывезли 85 детей, а по докумен-
там у них в Испании значатся 
77 сирот. Помимо восьми про-
павших, неизвестно куда делись 
еще 244 ребенка, вывезенных 
этой супружеской парой с Укра-
ины. Нужно международное рас-
следование.  Однако ЕСПЧ 
и  ОБСЕ не  считают меня, 
частное лицо, уполномоченной 
передавать им доку-
менты по изъятиям 
и пропажам детей.

«На лечение» в ЕС эвакуируют
8-летнюю Вику Савченко из села 
Заречное Донецкой области 
волонтеры фонда «Белый ангел» 
и полиция. 20 февраля 2023. 

А К Ц Е Н Т

У Елены Ковалевой из Днепропетровска 
сына забрали прямо из песочницы,
где он играл. Семья, у которой Ковалева
жила в Берлине, написала жалобу
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культурной
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РЕЗОНАНС Небольшие 
моторные лодки могут 
обложить налогом

Почем сила?

Татьяна Карабут, Тимофей Борисов 

Владельцев небольших моторных судов могут обязать 
проходить госрегистрацию и, соответственно, пла-
тить транспортный налог. Законопроект об этом вне-
сен в Госдуму и готовится к рассмотрению. Рыболо-
вы-любители считают, что это как минимум вызовет 
огромные очереди в регистрирующем органе и заста-
вит часть владельцев избавиться от лодок или уйти 
в серую зону.

Разработчиком законопроекта выступает МЧС, 
в Госдуму документ внесен в конце прошлого года. 
Им вносятся изменения в Кодекс торгового морепла-
вания РФ и Кодекс внутреннего водного транспорта 
РФ, которые корректируют определение маломерных 
судов и порядок их регистрации. Сейчас законода-
тельство обязывает проходить госрегистрацию мало-
мерные суда массой от 200 кг включительно и более 
и мощностью двигателей (в случае установки) от 8 ки-
ловатт включительно и более. Суда меньше госреги-
страции не подлежат. В предлагаемых изменениях ис-
ключаются слова о том, суда каких параметров подле-
жат госрегистрации. Таким образом, фактически 
под регистрацию должны попасть все маломерные 
суда, оснащенные каким-либо мотором. Исключение 
остается только для спасательных лодок на больших 
кораблях и несамоходных лодок определенных 
 параметров.

Попытки сделать обязательной госрегистрацию 
всех небольших моторных лодок или хотя бы 
расширить госрегистрацию на менее мощ-
ные лодки предпринимались и раньше. 

ПРАВО Кассационный суд 
запретил грубить 
сотрудникам ГАИ

Поймают 
на слове

Владислав Куликов

Первый кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: МВД вправе по-
давать иски о защите чести и достоинства к авторам 
роликов в Сети, в которых граждане грубо и неуважи-
тельно разговаривают с сотрудниками ГАИ. На дороге 
вежливость — первое дело. С грубиянами можно су-
диться.

Правовые позиции прозвучали в ходе рассмотре-
ния конкретного дела. Житель Саратовской области, 
некий гражданин И., решил продемонстрировать 
в Сети свою «активную гражданскую позицию». 
А именно записать на видео якобы превышение власти 
сотрудником ГАИ.

Как рассказывается в материалах дела, как-то вес-
ной инспектор ДПС отдельной роты дорожно-патруль-
ной службы ГИБДД МУ МВД России «Энгельсское» Са-
ратовской области? старший лейтенант полиции К. на-
ходился на службе: обеспечивал перекрытие дороги 
в связи с праздником Пасхи. Около 03 часов 
00 минут подъехал автомобиль ответчика. 
Гражданин И. не смог проехать дальше.

ДЕНЬГИ Объем наличных 
в обращении рекордно 
сократился

Из банки в банк

Кирилл Каштанов

Объем наличных средств в обращении сократился 
по итогам января на рекордные 540,2 млрд руб., вы-
яснила «Российская газета». Для начала года приток 
наличности в банки — явление характерное в силу се-
зонных факторов. Тем не менее цифры прошлых лет, 
по данным Банка России, обычно в два-три раза мень-
ше. По словам опрошенных «РГ» экспертов, это стало 
продолжением тенденции из-за высоких процентных 
ставок по депозитам и роста инфляции. 

Приток наличности в российские банки, начав-
шийся в сентябре 2023 года на фоне роста ключевой 
ставки, продолжился, следует из данных ЦБ: за пять 
месяцев сокращение составило суммарно 689 млрд 
руб. Конец года и начало следующего, как правило, от-
личаются сезонностью: в декабре объем наличных 
вне ЦБ, то есть в кассах банков и на руках россиян 
традици онно растет, а в январе сокращается.

В последнем месяце 2023 года, например, он уве-
личился на 341,7 млрд руб. В начале же 2024 года при-
ток составил, по данным регулятора, 540,2 млрд 
руб. — цифры рекордные в принципе за все время ве-
дения статистики и перекрывают сезонность дека-
бря, что не характерно для предыдущих лет. Увеличе-
ние наличных в обращении в конце года обычно 
компенсировалось январским возвратом средств 
в банки, но 2024-й год в этом плане стал ис-
ключением, как и 2015-й: тенденция там 
была схожая.
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Николай Грищенко, 
«Российская газета»,
Луганская Народная 

Республика, Лисичанск

Т
ретье февраля стало тра-
гедией для жителей Лу-
ганской Народной Рес-

публики. В выходной день укра-
инские боевики нанесли ракет-
ный удар по зданию хлебопе-
карни в центре небольшого 
шахтерского городка Лиси-
чанска. Под завалами разру-
шенного строения оказались 
порядка 40 человек, которые 
приехали получить свежий 
хлеб или отдохнуть в местном 
кафе. 

— В выходные там всегда 
многолюдно. Обстрел произо-
шел в 14:30. Не имея успехов на 
фронте и зная, что в здании пе-
карни всегда много мирных жи-
телей, которые приходят за хле-
бом, ВСУ целенаправленно 
открыли огонь по старикам, 

женщинам и детям. Рядом нет 
ни одного военного объекта, — 
сообщили «РГ» в военной ко-
мендатуре города.

Спасательные работы ос-
ложнялись тем, что в здании 
разрушенной хлебопекарни 
могли находиться неразорвав-
шиеся боеприпасы, и потому 
солдатам и офицерам военной 
комендатуры пришлось снача-
ла искать смертоносные бол-
ванки. Не обращая внимание на 

угрозу повторного артналета, 
они обследовали развалины 
и прилегающие к месту обстре-
ла улицы. 

Только после этого пожар-
ные и спасатели смогли начать 
растаскивать сгоревшие и скру-
ченные в металлические клубки 
и «лепешки» автомобили, рас-
чищать груды кирпича и облом-
ки железобетона.

На помощь жителям Лисика 
(так в республике называют 

 город. — Прим. Н.Г.) пришли ме-
дики из близлежащих городов — 
Северодонецка и Рубежного. 
Преодолев 100 километров, 
прибыли врачи реаниматологи, 
хирурги, травматологи и ане-
стезиологи из Луганской рес-
публиканской клинической 
больницы.

— Привезли продукты, нача-
ли разгружать. Раздался силь-
ный грохот. Ничего не понял. 
Все пролетело в считаные се-
кунды. Слышу — крики, и тут 
меня ударило что-то в спину 
и придавило плитой. Я отклю-
чился. Очнулся в палате. Позже 
ребята, которые меня раско-
пали и подняли домкратом 
плиту, рассказали, что я без со-
знания был более часа, — расска-
зал  сотрудник хлебопекарни 
 Сергей З.

К спасению пострадавших 
присоединились врачи 
Федерального центра 
медицины катастроф. 
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Австралийский доллар  59,8101
Азербайджанский манат  53,3309
Армянский драм**  22,4412
Белорусский рубль  28,2324
Болгарский лев  50,1283

Бразильский реал  18,3725
Венгерский форинт**  25,7528
Вон Республики Корея***  68,5488
Вьетнамский донг****  37,8407
Гонконгский доллар  11,6160

Грузинский лари  33,8660
Датская крона  13,1527
Дирхам ОАЭ  24,6869
Доллар США  90,6626
Евро  98,6437

Египетский фунт*  29,3474
Индийская рупия*  10,9080
Индонезийская рупия****  57,4723
Казахстанский тенге**  20,1634
Канадский доллар  67,6385

Катарский риал  24,9073
Киргизский сом*  10,1503
Китайский юань  12,6002
Молдавский лей*  50,9842
Новозеландский доллар  55,7167

Новый туркменский манат  25,9036
Норвежская крона*  86,2558
Польский злотый  22,8709
Румынский лей  19,8399
СДР  120,4815

Сербский динар**  84,1999
Сингапурский доллар  67,8714
Таджикский сомони*  82,7478
Таиландский бат*  25,6536
Турецкая лира*  29,8885

Узбекский сум****  72,9209
Украинская гривна*  24,1094
Фунт стерлингов  114,9783
Чешская крона*  39,3860
Шведская крона*  86,4920

Швейцарский франк  105,8648
Южноафриканский рэнд*  48,6544
Японская иена**  61,9322

Итальянец Витторио 
Григоло спел с Динарой 
Алиевой в «Травиате» 
и признался в любви 
к Большому театру
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КЛАССИКА ТЕРРОРИЗМ ВСУ совершили самый кровавый теракт в истории ЛНР

Черная суббота
А К Ц Е Н Т

Украинские военные целенаправленно 
нанесли ракетный удар по старикам, 
женщинам и детям.
Рядом с хлебопекарней нет ни одного 
военного объекта

R
E

U
T

E
R

S

Д
А

М
И

Р
 Ю

С
У

П
О

В
 /

 Б
О

Л
Ь

Ш
О

Й
 Т

Е
А

Т
Р



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 февраля 2024
понедельник № 24 ( 9266 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин обсудил с коллегами по ЕАЭС пути развития «пятерки»

Партнеры по рынкам
Владимир Кузьмин, 
Алма-Ата

Е
вразийскому экономиче-
скому союзу (ЕАЭС) пора 
на практике начинать 

поддержку проектов промыш-
ленной кооперации, о которой 
страны-участницы договори-
лись в прошлом году, призвал 
премьер-министр России Ми-
хаил Мишустин партнеров по 
организации.

Правительственные делега-
ции стран союза собрались в Ал-
ма-Ате, чтобы обсудить направ-
ления дальнейшей интеграции. 
Приоритеты председательства 
в организации России в 2023 
году дали результаты лучше 
среднемировых. За 11 месяцев 
ВВП вырос на 3,5%, промыш-
ленное производство — на 4%, 
строительные работы — почти 
на 8,5%, розничная торговля 
— свыше 6%. С такими показа-
телями наша страна передала 
бразды правления в союзе Ар-
мении. Михаил Мишустин под-
держал инициативы по интегра-
ции, которые выдвинул Ереван: 

«Они преемственны, во многом 
совпадают с позицией россий-
ской стороны. Готовы, конечно, 
оказывать всяческую поддерж-
ку для их реализации».

Главный ориентир для пра-
вительств «пятерки» — декла-
рация «Евразийский экономи-
ческий путь», подписанная ли-
дерами стран в конце прошлого 
года. Она предполагает расши-
рение направлений сотрудни-
чества, в частности, по клима-
тической повестке, примене-
нию систем искусственного ин-
теллекта, в области электрон-
ной торговли, по формирова-
нию общего финансового рын-
ка, по увеличению доли наци-
ональных валют во взаимных 
расчетах.

В прошлом году в ЕАЭС до-
говорились из средств союзно-
го бюджета поддерживать про-
мышленную кооперацию. Этот 
механизм предусматривает 
льготное кредитование эконо-
мических проектов, в которые 
вовлечены три и более госу-
дарства организации. «В бли-
жайшее время пора переходить 

к практическому осуществле-
нию этой идеи, обеспечить 
открытие новых современных 
производств, которые выпус-
кают востребованную продук-
цию», — заявил Мишустин.

В числе других задач — но-
вая логистика. Торговый раз-
ворот России выдвинул новые 
требования к международным 
маршрутам в восточном и юж-
ном направлениях. По итогам 
встречи межправсовет ЕАЭС 
принял распоряжение с изме-
нениями в перечень приори-
тетных интеграционных ин-
фраструктурных проектов в 
сфере транспорта. А железно-
дорожные компании России, 
Беларуси и Казахстана подпи-
сали меморандум для разви-
тия транспортно-логистиче-
ского потенциала ж/д транзи-
та. «Мы рассчитываем, что это 
поможет увеличить долю услуг 
по доставке грузов на глобаль-
ном рынке и положительно ска-
жется на объемах перевозок по 
трансъевразийским коридо-
рам», — ожидает российский 
премьер.

Расширение логистических 
коридоров позволит ЕАЭС уве-
личивать торговлю с другими 
странами и объединениями, 
а интерес к сотрудничеству с 
союзом немалый. В прошлом 
году, например, было подписа-
но соглашение о свободной тор-
говле с Ираном. «Его реализа-
ция откроет нашим компани-
ям широкие возможности для 
осуществления поставок на ры-
нок этой страны. Здесь надо бы-
стрее провести все процедуры, 
которые нужны для вступления 
документа в законную силу», — 
призвал Мишустин. Аналогич-
ный документ прорабатывается 
с Монголией, идут переговоры с 
Египтом, ОАЭ и Индонезией.

Любое развитие сегодня не-
разрывно связано с «цифрой». 
Собираясь в Алма-Ате, главы 
правительств традиционно по-
сещают тематический форум 
Digital Almaty, где происходит 
обмен опытом цифровой транс-
формации. В России цифровые 
решения внедряются во всех 
сферах, рассказал премьер-ми-
нистр РФ, в том числе это каса-

ется искусственного интеллек-
та. За последние два года сред-
ний уровень его использования 
в отраслях экономики России и 
в госуправлении вырос в полто-
ра раза, рассказал он партне-
рам: «Экономический эффект 
составляет уже чуть выше трил-
лиона рублей, а концу десяти-
летия превысит 10 триллионов, 
что добавит к валовому вну-
треннему продукту почти 6%».

Цифровые решения имеют 
значение при построении аль-
тернативных расчетных инсти-
тутов международной финан-
совой системы. «Действую-
щие не учитывают интересы 
всех участников, кстати, очень 
большого их количества», — 
заявил Мишустин. Чтобы до-
биться результата в этом во-
просе, сопровождение взаимо-
расчетов должно идти с исполь-
зованием национальных ва-
лют, независимых платежных 
инструментов. «И такие реше-
ния уже есть, они всем извест-
ны. Это сервисы распределен-
ных реестров», — подчеркнул 
премьер.  

ФОРУМ Владимир Путин рассказал об успехах оборонки и желании общества 
сделать все для победы

Тыл и щит
Айсель Герейханова, Тула

Р
оссияне проявляют па-
триотизм и единение, 
желая сделать все для 
бойцов на фронте, и в 
этом залог победы Рос-
сии. Об этом Владимир 
Путин заявил в Туле на 
форуме «Все для побе-
ды!», организованный 

Народным фронтом. Президент 
также пообщался с активиста-
ми, обсудил с ними работу рос-
сийского ОПК, ход специальной 
военной операции, льготы обо-
ронщикам и медикам.

В Тульском кремле на фо-
рум собралось более 500 че-
ловек — это люди, работающие 
на оборонных предприятиях, 
на передовой, волонтеры СВО, 
изобретатели техники и эки-
пировки для военных. Уже два 
года эти люди делают все воз-
можное, чтобы помочь бойцам 
на передовой. Основной вклад 
— за оборонно-промышленным 
комплексом.

Встреча Владимира Путина 
с активом форума проходила на 
территории завода «Тулаточ-
маш». Президент в начале бе-
седы отметил, что только за по-
следние полтора года в оборон-
ке создано более полумиллиона 
рабочих мест. А всего по стране 
— шесть тысяч предприятий, на 
которых работает 3,5 миллиона 
человек, причем люди трудятся 
напряженно: в две, а в некото-
рых местах и в три смены.

Путин подчеркнул, что на 
поле боя побеждает тот, кто бы-
стрее реагирует на средства 
противника. «Это сегодняшняя 
особенность ведения вооружен-
ной борьбы. И наша оборонка 
демонстрирует здесь очень хо-
рошие и темпы, и качество ра-
боты», — оценил он. По словам 
президента, российские новей-
шие вооружения явно превос-
ходят натовские аналоги. «Я 
имею в виду и ракетную техни-
ку, и бронетехнику, и все, что 
применяется на поле боя», — 
уточнил он.

Позже, выступая на пленар-
ном заседании, Путин сооб-
щил, что стратегические ядер-
ные силы России обновлены 
практически полностью (на 
95%), а их морская составляю-
щая — почти на 100%. И выпол-
нение гособоронзаказа сей-
час идет практически на уров-
не 100% — в этом году он суще-
ственно увеличен и полностью 
обеспечен финансированием. 
«Таких же результатов будем 
добиваться и по оснащению 
армии и флота всей линейкой 
обычных вооружений, вклю-
чая перспективные образцы 
нового поколения», — пообе-
щал президент. Важно и то, что 
с начала СВО поставка автомо-
бильной техники увеличилась 
в семь раз, танков — в пять.

Н о  п о м о щ ь  с п е ц о п е р а-
ции не ограничивается толь-
ко ОПК. Путин отметил, что 
важна работа всех граждан, 
помогающих фронту. «Люди, 
причем разных возрастов, не 
только школьники и пожилые 
люди, все так или иначе прини-
мают участие в этой огромной 
совместной работе. Я не знаю, 
это, наверное, 99 процентов 
всего населения страны», — 
уверен он. Путин отметил, что 
большинство граждан нашей 
страны — с армией, с флотом. 
«Вместе с нашими бойцами, и 
это основа основ нашего успе-
ха», — сказал президент.

В разговоре с участника-
ми форума президент услышал 
подтверждение своим словам: 
почти все просьбы и предло-
жения начинались со слов под-
держки и благодарностей. А у 
некоторых и никаких просьб не 
было.

Так, уроженец Крыма Ки-
рилл Беспалов поблагодарил 
президента за воссоединение 
Крыма с Россией. Он также от-
метил, что оказывал помощь 
в перевозке грузов для рос-
сийских военных в зоне СВО. 
«Вы знайте, что мы, в Крыму, с 
вами. Надо будет до Вашингто-
на пробить путь — пробьем туда. 
Все равно мы все в рай», — ска-
зал Кирилл. Путин в ответ под-
черкнул, что в вопросах Кры-
ма и Донбасса опирался на на-
строй общества. «Если бы я не 
был уверен, что у нас в стране 
— и в Крыму, и на всей террито-
рии нашей огромной Родины 
подавляющее большинство на-
ших граждан думают так, как 
вы, я бы ничего не стал делать и 
в Крыму», — отреагировал пре-
зидент. Путин также рассказал 
про бесчинства неонацистов 
в Харьковской области. «Мне 
больно сейчас об этом гово-
рить, но все-таки я скажу. Когда 
у нас подразделения из Харь-
ковской области отошли, мы 
же знаем, что там творилось, 
что творили эти подонки. Толь-
ко неонацисты так могут посту-
пать», — сказал Путин.

Он подчеркнул, что, если бы 
Россия не защищала людей в но-
вых регионах, страна преврати-
лась бы в «дряхлую, никому не 
нужную». «Которую все со сто-

роны поглаживали бы покрови-
тельственно по головке и давали 
бы нам гнилую картошку в виде 
гуманитарной помощи», — ска-
зал он.

Участница встречи Анаста-
сия Литвинова, глава метроло-
гической службы АО «Тулаточ-
маш» (на предприятии в том 
числе производят «Панцири») 
рассказала, что сегодня перед 
ними стоят задачи по увели-
чению объемов выпускаемой 
продукции и освоению новых 
изделий. «Панцири» в высшей 
степени востребованы, и надо 
сказать, что они пользуются 
очень большой популярностью 
на международных рынках во-
оружения, нарасхват, как горя-
чие пирожки — только давай», 
— отреагировал Путин. Он от-
метил, что комплексы нужны и 
для самой страны, чтобы при-
крывать гражданские объекты. 
«И границу надо прикрывать», 
— заключил президент.

Один из участников встре-
чи Денис Сапрыгин рассказал 
Путину, что с началом СВО он с 
группой энтузиастов по радио-
электронике и программиро-
ванию разработали и произво-
дят приборы по обнаружению 
и комплексному подавлению 
БПЛА. Денис попросил о воз-
можности встроить свою дея-
тельность в проект по разви-
тию российской электроники и 
получить доступ к компонент-
ной базе. Путин пообещал ока-
зать помощь и поручил занять-
ся этим вопросом вице-пре-
мьеру — министру промышлен-
ности и торговли Денису Ман-
турову.

Президент, кроме того, сооб-
щил, что в этот же день утром 
говорил с Генштабом. «На од-
ном из участков, конечно, слож-
ность ситуации связана как раз 
с беспилотными летательными 
аппаратами», — сказал Путин. 
Он отметил, что из ежедневных 
контактов с военными делает 
вывод о важности беспилотни-
ков. Путин также добавил, что 
радиоэлектронная база — это 
та сфера, где есть над чем ра-
ботать: «Это наша ахиллесова 
пята, одна из них».

Спросили и про льготы на 
ипотеку для оборонщиков. Вла-
димир Савинов, начальник цеха 
в «НПО машиностроения», 
рассказал президенту, что не-
которые работники вынуждены 
были отказаться от приобрете-
ния жилья после озвучивания 
банком процентов. Он обратил-
ся к Путину с вопросом, что де-
лать сотруднику предприятия 
ОПК, слесарю-сборщику изде-
лий, который переехал из Брян-
ска, недавно женился и не име-
ет достаточно средств на ипоте-
ку. Президент поинтересовался, 
есть ли у этого человека дети, 
на что автор вопроса ответил: 
«Нет пока». В ответ глава госу-
дарства шутливо сказал: «Дайте 
ему совет: Денис, давай детей 
заводи. Молодая семья и льгот-
ная ипотека. А если ему сразу 
одну льготную ипотеку дать, то 
и детей будет откладывать». И, 
переходя уже на серьезный тон, 
Путин допустил, что можно 
подумать о льготной ипотеке в 
городах европейской части, где 
требуются кадры. Кроме того, 
президент напомнил, что госу-
дарство выделило средства на 
арендное жилье для сотрудни-
ков оборонных предприятий, 
они должны помочь 38 тысячам 
человек.

Галина Яковлева приехала 
на форум из Донецка и попро-
сила Путина о спецвыплатах 
для водителей скорой помо-
щи. Она уже 43 года работает в 

Республиканском центре экс-
тренной медицинской помощи 
и медицины катастроф, и, по ее 
словам, в последнее время ско-
рая помощь является мишенью 
для ВСУ. «Медперсонал, врачи, 
фельдшеры, санитары получа-
ют спецвыплату, а водители — 
нет, но они вместе с нами рис-
куют жизнью. Можно ли для них 
предусмотреть какую-то выпла-
ту?» — спросила она. Путин по-
обещал, что этот вопрос будет 
обязательно решен. «Мы знаем, 
какая нагрузка лежит на вас и 
на медперсонале этих террито-
рий в целом. Вы все там героини 
и герои», — отметил президент. 
Комментируя обстрелы ма-
шин скорой помощи, президент 
рассказал о перехвате перегово-
ров двух украинских танкистов, 
пытавшихся в 2022 году войти в 
Донецк. Один из них выстрелил 
по мирному жителю под Донец-
ком. «Второй его спрашивает: 
«Зачем ты это сделал?» Просто 
вышел человек в спортивном 
костюме из дома, у него в доме 
семья, и слышно — дети там бе-
гают. Ответ: «Да они здесь все 
террористы». Просто так! Взял 
и застрелил», — возмутился Пу-
тин. Он подчеркнул, что ВСУ 
превратились в террористиче-
скую организацию.

После встречи с активом 
президент выступил в Туль-
ском кремле на пленарном за-
седании форума «Все для по-
беды!». Путин отметил, что за 
эти два года выстоял и достой-
но себя показал не только обо-
ронной комплекс, но и вся эко-
номика РФ — она выдержала 
беспрецедентное внешнее дав-
ление и продолжает уверенно 
развиваться. «Нам предрека-
ли, как вы знаете, спад, провал, 
крах, что под давлением санк-
ций мы отступим, сдадимся, 
развалимся. Хочется показать 
известный жест, не буду этого 
делать, здесь много девушек. 
Ничего у них не получится», — 
заявил Путин.

На форуме президент Рос-
сии лично вручил первый в 
стране орден «За доблестный 
труд». Награду получил коллек-
тив тульского научно-произ-
водственного объединения 
«Сплав», которое занимается 
разработкой реактивной ар-
тиллерии и тяжелых огнемет-
ных систем. Путин отметил, 
что сейчас эти системы являют-
ся одним из основных ударных 
средств наших частей, участву-
ющих в СВО.   

Владимир Путин приехал на чаепитие к тульскому онкологу и оценил качество жилья местных медиков.

Михаил Мишустин осмотрел выставку цифровых проектов на форуме 
Digital Almaty 2024.

А К Ц Е Н Т

Россия стала бы дряхлой, никому 
не нужной страной, если бы не вступилась 
за своих людей в Крыму и Донбассе

МЕДИЦИНА 

Онкологам 
помогает 
искусственный 
интеллект

СКАЖИ 
РАКУ НЕТ
Ирина Невинная

В стране продолжает выстраи-
ваться многоуровневая систе-
ма оказания помощи онкопаци-
ентам —  высокотехнологичное 
лечение становится доступно 
не только в федеральных цен-
трах, но и в клиниках по месту 
жительства. Об этом накануне 
Всемирного дня борьбы с ра-
ковыми заболеваниями сооб-
щил министр здравоохранения 
России Михаил Мурашко.

За последние годы в регио-
нах было построено 10 круп-
ных профильных клиник. Сразу 
три онкоцентра были открыты 
накануне в Томске, Уфе, Якут-
ске. «Это учреждения нового 
поколения, спроектированные 
по принципам не только реше-
ния технологических задач, но 
и комфортности пребывания, 
— рассказал министр. — Новые 
условия и работа на новом обо-
рудовании привлекают вра-
чей. Количество онкологов уве-
личилось на 25%, в 1,5 раза воз-
росло количество радиологов, 
приходящих гематологов —  на 
8%. И врачи-морфологи, кото-
рые занимаются диагностикой, 
также приходят сегодня в эту 
отрасль».

Одна из важных задач, ко-
торые решает онкологическая 
служба, — ранняя диагности-
ка. Для этого от врача любой 
специальности сегодня тре-
буется проявлять онконасто-
роженность — при малейшем 
подозрении на рак направлять 
больного на дополнительное 
обследование. С той же целью 
активно внедряются цифро-
вые технологии и искусствен-
ный интеллект—- это помогает 
расширять скрининговые про-
граммы, в том числе в рамках 
профосмотров и диспансериза-
ции. «Новые методы цифрового 
распознавания изображений, в 
том числе микроскопических, 
улучшают качество диагности-
ки», — отметил глава минздрава. 
Как результат — более 60% опу-
холей сегодня выявляются на 
первой и второй стадии, когда 
лечение более эффективно. По 
данным министерства, на сего-
дняшний день более чем на 8% 
увеличилась пятилетняя выжи-
ваемость (после постановки он-
кологического диагноза), соот-
ветственно, растет и продолжи-
тельность жизни.

Еще одна тенденция — лече-
ние онкопатологий становит-
ся индивидуально направлен-
ным.  «На 60% увеличилось ко-
личество схем, применяемых в 
химиотерапии, что позволяет 
индивидуально подбирать ле-
чение для каждого пациента», — 
сообщил министр. 

Повысить уровень онко-
логической помощи в регио-
нах помогает и телемедици-
на: врачи федеральных цен-
тров проводят дистанцион-
ные консультации, выезжают 
в регионы, проводят обучение, 
помогая своим коллегам на 
местах.

Современная онкология 
немыслима без применения 
инновационных препаратов 
— таргетных, иммунологиче-
ских, радиофармацевтических, 
в том числе и таких, которые 
помогают бороться с запущен-
ным раком — метастазирующи-
ми опухолями. Перед россий-
ской фармпромышленностью 
ставится задача импортозаме-
щения.

 «Сегодня зарегистрировано 
135 лекарств, которые активно 
используются в медицинских 
организациях. Плюс идет еще 
дополнительная разработка ле-
карственных препаратов, ко-
торые пополнят арсенал вра-
чей в ближайшей перспективе. 
Активно развивается в рамках 
федерального проекта «Меди-
цинская наука для человека» 
создание новых прорывных ле-
карств и тест-систем, — сказал 
Михаил Мурашко.

Продолжаются и технологи-
ческие разработки в онкологии 
— специальный центр трансфе-
ра технологий позволяет про-
водить патентный поиск, ана-
лизируя уже имеющиеся ин-
новации, а также патентовать 
вновь созданные продукты.  

КУЛИБИН-КЛУБ

Александр Паничев — член Кулибин-клуба Народно-

го фронта, который помогает изобретателям 

довести их изделия до серийных образцов и проте-

стировать на линии боевого соприкосновения, со-

стыковать их с представителями министерств и ве-

домств. 

— В ближайшее время на передовую отправят 3,5 ты-

сячи автоматических заряжателей магазинов для ав-

томатов и винтовок, — рассказал «РГ» Александр Па-

ничев. — Изделие увеличивает скорость снаряжения 

магазина и максимально облегчает сам процесс. Из-

начально их делали на 3D-принтерах. Но мы нашли 

предприятие, у которого есть термопластовое обору-

дование. Договорились, что их будут выпускать на 

нем. Заводское производство — это еще и ОТК, так 

что качество заметно улучшилось. Сегодня много лю-

дей, которые хотят и могут помочь фронту. У нас 

много талантливых инженеров. И есть запрос на их 

разработки. Но они не всегда могут достучаться до 

министерств и ведомств. 

В свое время он сам занимался производством и раз-

работкой новых изделий. Не понаслышке знает, на-

сколько сложно претворить идею в жизнь. И теперь 

помогает другим пройти этот путь. Тем более что 

сегодня это востребовано как никогда. Так, он 

рассказал про новую версию РЭБ «Гроза — броня», 

созданную при поддержке Кулибин-клуба специаль-

но для купольной защиты бронетехники: РЭБ создает 

над бронемашиной купольную защиту, пресекаю-

щую атаку вражеских БПЛА и обеспечивающую до-

полнительную защиту экипажу. 

Также кулибины передают на передовую корпусы ди-

намической защиты для танков, глушилки дронов 

«Прометей». Есть и дрон-детекторы «Микра», предна-

значенные для выявления дронов-квадрокоптеров: 

надевает боец часы, и они начинают пищать и пока-

зывать направление откуда летит дрон. Как рассказал 

Паничев, изобретатели придумали «непотопляемую 

лодку» и «самоходную тележку» для эвакуации и 

многое другое.

— Вся наша страна, как известно, долго запрягает, но 

быстро едет, русские Кулибины в своих гаражах, квар-

тирах творят чудеса, и это, конечно, нельзя не отметить 

— честь им и хвала за это! — отметил заместитель мини-

стра промышленности и торговли РФ Кирилл Лысогор-

ский. По его словам, частный бизнес, предпринимате-

ли, изобретатели «много что дали фронту». 

Подготовила Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тула

Тем временем

Президент заехал в гости к тульскому врачу и выпил чаю
В завершение своей рабочей поездки в Тульскую область Владимир 

 Путин посетил коттеджный поселок для медработников в Туле, где по-

бывал в гостях у семьи Швецовых. Врач-онколог Тульского диспансера 

Ярослав Швецов переехал в регион в 2022 году по программе привле-

чения высококвалифицированных медкадров. Ранее в ходе встречи с 

персоналом медучреждения президенту рассказали, что 15 сотрудни-

ков центра получили служебное жилье, а две семьи — коттеджи.

В гости к доктору президент приехал в компании главы региона Алексея 

Дюмина и своего полпреда в ЦФО Игоря Щеголева. «Неожиданно прие-

хали», — сказал губернатор. Владимир Путин обратил внимание, что на 

столе есть тульские пряники, и попросил разрешения попробовать бе-

левскую пастилу и выпить чаю. А также сделал подарок дочке врача. 

 Девочка получила от президента детский компьютер и белого мягкого 

медведя. В ответ маленькая Полина преподнесла главе государства 

 игрушечного зайчика со словами «на победу».

До этого Путин посетил областной онкодиспансер, пообщался с его со-

трудниками, а затем по видеосвязи принял участие в открытии новых 

онкологических клиник в Томске, Уфе и Якутске. «Это еще один шаг к 

повышению доступности, эффективности такой помощи, а значит, сбе-

режению жизни и здоровья наших граждан», — отметил президент. 

Он подчеркнул, что работа по развитию инфраструктуры для лечения 

рака идет «практически по всей стране».

Подготовила Валентина Егорова
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Количество схем 
в химиотерапии 
увеличилось 
на 60%, что позво-
ляет подбирать 
лечение 
индивидуально
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МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: НАШИ ВОЙСКА СОХРАНЯЮТ 
СТРАТЕГИЧЕСКУЮ ИНИЦИАТИВУ
Юрий Гаврилов

П
осле провала контрна-
ступления противни-
ка Вооруженные силы 

России сохраняют стратегиче-
скую инициативу на всей ли-
нии боевого соприкосновения. 
Наши подразделения продвига-
ются вперед, расширяют зоны 
контроля, улучшают свое поло-
жение по переднему краю. Об 
этом на совещании в Минобо-
роны России сообщил глава ве-
домства Сергей Шойгу.

Он напомнил, что в ходе ак-
тивных действий на Купянском, 
Краснолиманском и Донецком 
направлениях освобождены 
населенные пункты Веселое, 
Крахмальное, Табаевка. 

Группировки российских 
войск продолжают решать за-
дачи, поставленные Верховным 
главнокомандующим, и мето-
дично снижают боевой потен-
циал противника. 

«В результате комплексно-
го огневого воздействия потери 
ВСУ за прошедший месяц пре-
высили 23 тысячи человек уби-
тыми и ранеными. Уничтожено 
более 3 тысяч единиц различ-
ного вооружения, включая ино-
странное», — доложил Шойгу. 

В их числе министр назвал 
немецкие танки Leopard, аме-
риканские БМП Bradley, пус-
ковые установки зенитно-ра-
кетного комплекса Patriot и ре-
активные системы залпового 
огня HIMARS.

По словам главы оборонно-
го ведомства России, в январе 
Вооруженные силы РФ нанесли 
127 ударов высокоточным ору-
жием по военной инфраструк-
туре и объектам ВПК Украины. 

В результате были поражены 
предприятия по производству, 
модернизации и ремонту воору-
жения, арсеналы, военные аэро-

дромы, базы горючего, пункты 
дислокации подразделений ВСУ 
и иностранных наемников.

— С целью не допустить обру-
шения обороны украинское ру-
ководство бросает в бой остав-
шиеся резервы и спешно про-
водит очередные принудитель-
ные мобилизации, — продолжил 
министр. — Для демонстрации 
западным кураторам хоть ка-
ких-то успехов режим Зелен-
ского осуществляет террори-

стические акты против россий-
ских мирных граждан.

При этом киевские власти не 
гнушаются уничтожать и своих 
граждан. 

Сергей Шойгу напомнил, 
что на прошлой неделе с укра-
инской территории был атако-
ван и сбит наш транспортный 
самолет с подлежащими обме-
ну военнослужащими ВСУ. 

«Это говорит о циничном ха-
рактере действий Киева, кото-
рый ради достижения корыст-
ных целей готов пойти на лю-
бые преступления», — сделал 
вывод глава военного ведомства 
России.

Большой вклад в решение 
боевых задач в зоне СВО вносят 
российские ВКС. На совещании 
подробно говорили о состоянии 
и перспективах развития нашей 
военной учебной авиации. 

Шойгу отметил, что для осво-
ения и эффективного примене-

ния летным составом современ-
ных авиакомплексов необхо-
дима качественная начальная 
подготовка в профильных вузах 
Минобороны России.

Для этого, по словам ми-
нистра обороны, ведомство 
расширяет  материа льную 
базу летных учебных заведе-
ний ВКС и увеличивает набор 
туда курсантов. А предприя-
тия промышленности разра-
батывают перспективные об-

разцы самолетов для обнов-
ления парка военной учебной 
авиации.

Отдельно на совещании обсу-
дили организацию участия воен-
нослужащих, членов их семей и 
гражданского персонала Воору-
женных сил в предстоящих вы-
борах президента РФ. Это собы-
тие Шойгу назвал «самым зна-
чимым в политической жизни в 
2024 году». 

Министр подчеркнул, что 
впервые голосование продлит-
ся три дня — с 15 по 17 марта, — и 
подготовка к нему уже вступила 
в завершающую фазу. 

«Особое внимание уделяет-
ся обеспечению голосования 
личного состава в зоне специ-
альной военной операции», — 
доложил министр обороны.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Вот во что превратилась мирная хлебопекарня после удара украинских террористов. Спасатели и пожарные продолжают разбирать завалы. Возможно, количество жертв увеличится.

Российские штурмовики отрабатывают захват опорных пунктов противника с помощью БМП-2 и танков Т-72БЗ. 

А К Ц Е Н Т

В январе ВСУ потеряли более 23 тысяч 
человек убитыми и ранеными. 
Уничтожено свыше 3 тысяч единиц 
вооружения, включая иностранное

ЧЕРНАЯ СУББОТА
Они консультирова-
ли коллег с помощью 
телемедицинских тех-

нологий. Шестеро из десяти по-
страдавших эвакуированы в 
Луганск. Четыре человека — три 
женщины и один мужчина — на-
ходятся в крайне тяжелом со-
стоянии. Врачи готовы, как 
только состояние раненых ста-
билизируется, перевезти их на 
лечение в медицинские центры 
Москвы, Санкт-Петербурга или 
Ростова-на-Дону.

Тем временем военные уста-
навливают, как ВСУ удалось со-
вершить теракт, чтобы не допу-
стить подобного в дальнейшем.

— Если мы говорим о том, что 
могли применить украинские 
боевики при обстреле Лиси-
чанска, то тут, к сожалению, 
террористы могли использо-
вать все что угодно, посколь-
ку линия боевого соприкосно-
вения на некоторых участках — 
менее десяти километров. Про-
стыми словами: могла исполь-
зоваться как ствольная, так и 
реактивная артиллерия. Все то 
вооружение, которое обладает 
тактико-техническими характе-
ристиками нанесения огневого 
поражения с дальностью десять 
и более километров, — считает 
военный эксперт, подполков-
ник в отставке Андрей Марочко.

А военные следователи пред-
полагают, что ВСУ нанесли удар 
по Лисичанску из реактивных 

систем залпового огня HIMARS. 
Произведенные в США установ-
ки могут бить на дистанцию 70 — 
80 километров тремя типами ра-
кет. Одна из них несет в своей бое-
головке более 160 тысяч вольф-
рамовых шариков, которые при 
взрыве над целью разлетаются 
со скоростью 3600 километров в 
час. Другие реактивные боепри-
пасы имеют фугасно-осколоч-
ный заряд, в котором содержится 
90 килограммов взрывчатки.

Работы по разбору завалов 
и спасению пострадавших про-
должались всю ночь. К утру, 
когда спасатели разобрали 
большую часть конструкций, 
стали известны страшные циф-
ры. В результате террористиче-
ского акта погибли 18 мужчин, 
девять женщин и один ребенок 
— всего 28 мирных жителей. Еще 
десять человек получили трав-
мы и ранения. 

Удар по Лисичанску третьего 
февраля стал самым кровавым 
терактом, совершенным ВСУ на 

территории Луганской Народ-
ной Республики. Ранее было за-
фиксировано другое преступле-
ние киевского режима — 2 июня 
2014 года украинский штурмо-
вик Су-25 обстрелял ракетами 
здание регионального прави-
тельства. В результате авиауда-
ра погибли восемь мирных жи-
телей и 28 человек получили ра-
нения. 

ГлаваЛНР Леонид Пасеч-
ник объявил 4 февраля в регио-
не Днем траура. В республике 
приспущены государственные 
флаги и отменены все развлека-
тельные мероприятия.

«Выражаю искреннее собо-
лезнование родным и близким 
погибших. Всем, кто постра-
дал в результате обстрела, же-
лаю скорейшего выздоровле-
ния. Преступники ответят за эту 
ужасную трагедию на луганской 
земле, за каждого погибшего», — 
заявил глава региона. 

К моменту подготовки репор-
тажа сотрудники МЧС разобра-
ли 65 процентов конструкций 
разрушенного здания. Спаса-
тельные работы будут продол-
жаться до полного разбора раз-
рушенного здания и количество 
жертв, возможно, увеличится.  

А К Ц Е Н Т

В результате теракта погибли 18 мужчин, 
девять женщин и один ребенок — всего 
28 мирных жителей. Еще десять человек 
получили травмы и ранения

ГЕРОИ

ОФИЦЕР КОРРЕКТИРОВАЛ ОГОНЬ, ПРЯЧАСЬ В ЗАНЯТОМ ВРАГОМ СЕЛЕ

Иван Петров

К
омандир расчета само-
ходной артиллерийской 
ус та н о в к и  « А к а ц и я » 

капитан Николай Никонов со-
вершил подвиг в районе Попас-
ной в ЛНР. Об этом рассказали 
в Минобороны России. Офицер 
скрытно пробрался в занятое 
украинскими военными село и 
спрятался на чердаке одного из 
домов. Оттуда он смог коррек-
тировать с помощью бинокля 
огонь нашей артиллерии.

«В тот день противник ак-
тивно применял РЭБ, и наши не 
могли поднять в воздух беспи-

лотники для разведки местно-
сти. Капитану Никонову при-
шлось подбираться как можно 
ближе к позициям врага, чтобы 
корректировать огонь гаубиц 
«дедовским» методом — с помо-
щью бинокля», — пояснили в во-
енном ведомстве. 

«Необходимо было поразить 
цель. Поэтому я выдвинулся в 
непосредственную близость 
к противнику... И оттуда уже 
своими глазами, биноклем, ра-
диостанцией корректировал 
огонь дивизиона. Я залез на чер-
дак деревянного дома, обыч-
ного сельского дома на окраи-
не села. И оттуда уже было пре-

красно все видно: и позиции 
вэсэушников, и близлежащие 
опушки, овраг», — рассказал он 
об эпизоде, произошедшем в 
самом начале СВО.

Позднее противник вычис-
лил позицию нашего офицера 
и начал обстреливать его из ми-
нометов. Капитан получил тя-
желое ранение. После чего со-
служивцы под огнем добрались 
до него, вкололи обезболиваю-
щее и вынесли в тыл. Капитан 
был эвакуирован, а российские 
военные смогли закрепиться в 
данном селе.

«В населенный пункт ребя-
та зашли уже без меня, но зада-

ча была выполнена», — расска-
зал артиллерист. — Ранение ока-
залось сложным: сотрясение, 
перелом, осколки — много чего».

Офицер отметил, что в на-
стоящее время он заверша-
ет длившееся год лечение, по-
сле чего планирует вернуться в 
зону СВО.

Уточняется, что капитан Ни-
конов вступил на землю Дон-
басса в первые же часы спецо-
перации. Он хорошо помнит, 
как люди даже глубокой ночью 
с радостью выходили на улицы 
встречать российских воинов. А 
потом было освобождение Ма-
риуполя и бои за Попасную, где 
Николай получил тяжелое ране-
ние, выполняя боевую задачу. 

Офицер также участвовал в 
контртеррористической опера-
ции на Северном Кавказе, вое-
вал в Сирии.

«Все, что было прежде, — 
небо и земля по сравнению с 
СВО. По масштабам, плотности 
огня, задействованным силам», 
— считает капитан Никонов.

«Победа наша наступит, 
когда русское население Дон-
басса и всей Украины будет из-
бавлено от воздействия ны-
нешнего режима», — заключил 
офицер. 

Похожую по дерзости и ар-
мейской смекалке операцию 
недавно провели и бойцы отря-
да «Шторм». Военнослужащие 
группировки войск «Восток» 
смогли незаметно для врага за-
нять подконтрольную против-
нику высоту и трое суток кор-
ректировали оттуда огонь ар-
тиллерии. Всё это время враги 
даже не подозревали, что у них 
за спиной работают наши мото-

стрелки. Как вспоминают сами 
бойцы, выполнить рискован-
ную задачу им помогла пого-
да. Стоял туман, и под его при-
крытием штурмовики малыми 
группами прошли лесополосой 
до заданной точки — высоты, на 
которой был оборудован опор-
ный пункт ВСУ.

«Бой, даже короткий, озна-
чал провал задания — звуки вы-
стрелов выдали бы наших бой-
цов. Поэтому действовать при-
шлось быстро и бесшумно. 
Применив оружие с глушите-
лями, штурмовики ликвидиро-
вали находящихся на опорни-
ке украинских боевиков, не дав 
им открыть ответный огонь», 
— рассказали в военном ве-
домстве.

Закрепившись на занятой 
высоте, военнослужащие при-
ступили к разведке, выявляя 
технику и огневые точки про-
тивника. Благодаря их действи-
ям удалось выявить и огнем ар-
тиллерии уничтожить танк и 
несколько огневых точек ВСУ 
на позициях. Кроме того, мо-
тострелки не дали противнику 
провести ротацию: они навели 
огонь артиллерии на группу жи-
вой силы в момент подхода.

Выполнив боевые задачи, во-
еннослужащие должны были 
выдвигаться обратно. Но от-
ходу мешал скрытый пулемет-
ный расчет ВСУ. Завязался оче-
редной бой, из которого рос-
сийские мотострелки вышли 
победителями — еще одна огне-
вая точка противника была уни-
чтожена. Весь личный состав, 
участвовавший в вылазке, пред-
ставлен к государственным на-
градам.  Капитан Николай Никонов является командиром расчета самоходной артиллерийской установки «Акация».

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРСЕНАЛ

НОВАЯ РАКЕТА ОТЛИЧАЕТСЯ 
ДАЛЬНОБОЙНОСТЬЮ, ТОЧНОСТЬЮ И МОЩЬЮ
Сергей Птичкин

Р
оссийские авиационные 
ракеты «Изделие 305» 
показывают хорошую 

точность в зоне проведения спе-
циальной военной операции. Об 
этом сообщили в компании-раз-
работчике — холдинге «Высоко-
точные комплексы».

Применяют ее с ударных 
вертолетов Ка-52 и Ми-28Н, 
боевых версий Ми-8, а также с 
модернизированного штурмо-
вика Су-25СМ3. Ракета — новей-
шая. Впервые ее открыто, но до-
статочно скромно показали на 
военно-техническом форуме 
«Армия-2021». В последующем 
изделие «305» представляли 
уже более обстоятельно. 

Разработали ракету в КБ ма-
шиностроения, находящемся в 
городе Коломна. Сейчас это КБ 
входит в холдинг «Высокоточ-
ные комплексы» госкорпора-
ции «Ростех».

В перечне военной продук-
ции КБМ немало грозных си-
стем вооружения. Все они име-
ют звучные имена. И вдруг — 
совершенно безликое назва-
ние «305», явно выбивающе-
еся из общего ряда именных 
ракетных комплексов. Объяс-
няется это тем, что заказчи-
ком ракеты выступало ФСБ. А 
в этой службе секретность, на-
верное, в крови, поэтому они 
и дали своему заказу просто 
цифровой индекс. Ракета долж-
на была быть высокоточной, 
попадать с дистанции более 
десяти километров в цель пло-
щадью в несколько десятков 

сантиметров, даже если она 
движется. Рассматривалась в 
первую очередь как оружие в 
борьбе с террористами. 

Коломенские конструкто-
ры с задачей справились. Ракета 
получилась настолько хорошей, 
что было принято решение по-
ставлять ее не только в авиацию 
ФСБ, но и в армейскую. И даже 
разрешить экспортировать под 
маркой «305 Э».

Изделие «305» имеет про-
зрачный головной обтекатель, 
защищающий оптические си-
стемы. В головном отсеке на-
ходится комбинированная си-
стема наведения. Она включа-
ет приборы инерциальной и 
спутниковой навигации, а так-
же оптико-электронную голов-
ку самонаведения и автопилот. 
Также имеется радиостанция 
для обмена данными с воздуш-
ным носителем. На вертолет 
или штурмовик может посту-
пать телеметрия и видеосигнал 
с ГСН, а на ракету отправляться 
команды, позволяющие коррек-
тировать ее полет.

Длина изделия «305» около 
двух метров, диаметр корпу-

са — 200 мм. Стартовая масса — 
105 кг. Ракета оснащена оско-
лочно-фугасной боевой частью 
массой 25 кг. По словам разра-
ботчиков, это соответствует 35 
кг тротилового эквивалента. 
Взрывчатое вещество — специ-
альной рецептуры.

По дальности полета, массе и 
мощности боевой части эта ра-
кета превосходит такие анало-
ги, как «Вихрь» или «Атака». 

Большой интерес представ-
ляет комбинированная систе-
ма наведения с несколькими ре-
жимами работы. С ее помощью 
изделие «305» может поражать 
неподвижные или движущиеся 
цели с известными и неизвест-
ными координатами. Есть воз-
можность перенацеливания ра-
кеты уже в полете, если появ-
ляется приоритетная цель. 

Изделие «305» может счи-
таться одной из самых эффек-
тивных новинок в арсеналах 
ВВС и ФСБ. 

Прямо сейчас эта новинка на 
практике демонстрирует свои 
возможности в зоне СВО, по-
ражая разнообразные цели и 
объекты противника.   

А К Ц Е Н Т

Изделие «305» способно поражать 
самую малоразмерную цель с дистанции 
более десяти километров, даже если она 
движется на большой скорости
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Следственный комитет России 

устанавливает обстоятельства 

обстрела Лисичанска со стороны 

ВСУ, в результате которого погиб-

ли 28 мирных жителей, этим дей-

ствиям будет дана правовая 

оценка. Об этом сообщили в 

воскресенье в телеграм-канале 

ведомства.

«В результате обстрела укра-

инскими вооруженными силами 

города Лисичанск ЛНР произо-

шло обрушение двухэтажного 

здания пекарни, в котором нахо-

дились мирные жители... След-

ственный комитет России уста-

навливает обстоятельства 

произошедшего, действиям всех 

причастных лиц будет дана право-

вая оценка», — говорится в сооб-

щении.

Прямая речь 

Мария Захарова, официальный представитель МИД России:
«По предварительным данным, удар был нанесен с 

применением западного вооружения. Новый теракт 

— «благодарность» киевских экстремистов за «щед-

рую» финансовую поддержку стран Евросоюза. 

Граждане ЕС должны знать, как используются их на-

логи — на них закупают смертоносные системы во-

оружений и отправляют киевскому режиму, который 

с их помощью убивает мирных жителей. 

Предлагаем парижанам представить себе, как они 

утром пошли за багетом, а жителям Рима — выпить 

чашечку кофе с корнетто, но вместо свежей выпечки 

домой принесли раненых или убитых украинскими 

террористами родственников. Это еще одно доказа-

тельство преступной сущности киевского режима, 

его главарей на Банковой и того, что ВСУ, как отме-

тил президент России В.В. Путин, окончательно 

превратились в террористическую организацию.

Россия проинформирует международные организа-

ции об очередном акте терроризма со стороны бан-

ды Зеленского. Ожидаем от профильных междуна-

родных организаций скорейшего безоговорочного 

осуждения преступления киевских боевиков».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАУКА Олег Кононенко 
пробудет в космосе 
более тысячи суток 

В невесомости 
как дома 

Наталия Ячменникова

Вчера Герой России Олег Кононенко, участвующий в 
годовой экспедиции на МКС, стал мировым рекорд-
сменом по суммарной длительности работы на орбите. 
Так, в 11:30:08 по московскому времени он перекрыл 
достижение своего коллеги по отряду, космонавта Ген-
надия Падалки, который за пять полетов набрал 878 
суток 11 часов 29 минут 48 секунд.

Для Кононенко нынешний полет тоже пятый: в сен-
тябре прошлого года он отправился на станцию, уже 
имея за плечами 736 суток 18 часов 43 минуты, прове-
денных в невесомости. Так что к ним теперь прибавят-
ся еще 375. Все эти рекорды не ради рекордов. Поче-
му космос точность любит? Любой полет, независимо 
от длительности, это не прогулка среди звезд. Космос 
априори агрессивен для человека: невесомость, радиа-
ция, безвоздушное пространство. Если полет на меся-
цы, организм элементарно отвыкает от гравитации… 

Буквально каждая секунда пребывания на орбите 
поистине бесценна: это прежде всего здоровье космо-
навта. Его силы, возможности, резервы. Так, ожидает-
ся, что Олег Кононенко 5 июня 2024 года в 00:00:20 
мск наберет в сумме одну тысячу звездных суток. А по 
завершении годовой миссии, которое запланировано 
на 23 сентября, его суммарный налет составит 1110 
суток. Он станет первым человеком на Земле, пробыв-
шим в космосе такое количество времени. 

Вообще годовой полет — это огромное испытание. 
«Готов слетать два раза по полгода, но не один раз на 
год», — честно признавался «РГ» один из «небожи-
телей» с большим звездным стажем. Напомним: самый 
длительный разовый космический полет в истории 
выполнил россиянин Валерий Поляков с января 1994 
года по март 1995 года на орбитальном комплексе 
«Мир» — 437 суток 17 часов 58 минут 17 секунд.    

УСЛУГИ Оборот 
медицинских 
аппаратов для 
косметологии 
необходимо 
регулировать 

КРАСОТА 
БЕЗ ЖЕРТВ 
Ольга Игнатова 

На маркетплейсах участились 
случаи продажи незарегистри-
рованных в России медизделий 
для косметологических проце-
дур. Это опасно для пациентов 
клиник красоты.

Как отметили участники 
круглого стола в Обществен-
ной палате РФ, сейчас слишком 
много пробелов в сфере оборо-
та медицинских изделий, ко-
торые необходимо устранять 
законодательно. Рынок косме-
тологии стремительно развива-
ется. Если несколько лет назад 
омолаживающие процедуры 
были прерогативой пластиче-
ских хирургов, то теперь под-
тяжку с успехом делают при по-
мощи всевозможных «умных» 
аппаратов. Но дело в том, что 
сертифицированные изделия, 
которые легально ввозятся в 
страну, стоят слишком дорого. 
А клиник красоты много. Инду-
стрия рентабельна. Все хотят 
иметь у себя новейшее обору-
дование. Только не все владель-
цы бизнеса готовы работать с 
официальными дистрибьюто-
рами. 

Член Комиссии Обществен-
ной палаты РФ по здравоохра-
нению Муслим Муслимов обра-
тил внимание, что любой поис-
ковик на запрос «медицинская 
техника» выдает большое ко-
личество ссылок на незареги-
стрированное медицинское 
оборудование, которое затем 
появляется в салонах красоты и 
даже в медицинских клиниках, 
что, по его словам, может на-
вредить здоровью пациентов. К 
тому же создается нездоровая 
конкуренция. 

Как уточнил председатель 
Комитета по медицинской 
и фармацевтической инду-
стрии Национальной ассоциа-
ции управленцев сферы здра-
воохранения (НАУЗ) Алексей 
Гребнев, рынок красоты де-
лится на косметологические и 
косметические услуги: первые 
являются медицинскими, вто-
рые — немедицинскими услуга-
ми; первые проводятся в меди-
цинских организациях, вторые 
— в салонах красоты «специа-
листами», зачастую не имею-
щими профильного образова-
ния. Поэтому прежде всего эти 
понятия необходимо разгра-
ничить, считает эксперт. 

Эксперты считают, что на-
зрела необходимость ужесто-
чения наказания за деяния, 
связанные с оборотом фальси-
фицированных, недоброкаче-
ственных и незарегистриро-
ванных медизделий, а также 
надо решать вопросы регули-
рования деятельности мар-
кетплейсов, интернет-аптек 
и интернет-провайдеров. Так, 
председатель комитета по пра-
вовому обеспечению НАУЗ 
Александр Аронов убежден, что 
лица, осуществляющие неза-
конное распространение и ис-
пользование незарегистриро-
ванного медицинского обору-
дования, должны привлекаться 
к уголовной ответственности: 
«Есть оборудование, которое 
ввозится как немедицинские 
изделия и затем продается на 
рынке РФ через маркетплейсы 
как оборудование, не связан-
ное с медициной. Его покупают 
салоны красоты и используют в 
рамках немедицинских органи-
заций. А Росздравнадзор и Мин-
здрав России не могут повлиять 
на эту ситуацию», — подчерк-
нул эксперт.

«Мнения экспертов лягут в 
основу нашей резолюции, ко-
торая даст возможность уже в 
марте собраться на площадке 
экспертного совета Государ-
ственной Думы, чтобы более 
емко обсуждать наши инициа-
тивы с возможностью их реа-
лизации в законодательстве», — 
констатировал Муслимов.   

ФЛОТ Новейший атомный подводный крейсер спускают 
на воду в Северодвинске

Очень приятно, Князь 

Александр Емельяненков 

Ш
ампанское из 
бутылки, что 
разбили в суб-
боту, 3 февра-
ля 2024 года, о 
кормовой ста-
билизатор под-
водного раке-
тоносца «Князь 

Пожарский», тут же обледене-
ло. Но к этому не привыкать — 
и морякам-подводникам, и тем, 
кто строит для них на Севере 
России боевые корабли. 

А  п о д в о д н ы й  к р е й с е р 
«Князь Пожарский» с ракет-
ным комплексом «Булава» — са-
мый современный на этот день 
в ряду себе подобных. Это чет-
вертый серийный, построен-
ный по усовершенствованно-
му проекту 09552 «Борей-А», 
и уже восьмой в общей линейке 
ракетоносцев четвертого поко-
ления семейства «Борей».

Вывод корабля из эллин-
га «Севмаша», где он был по-
строен, прошел на штатной 
схеме. А главнокомандующий 
ВМФ адмирал Николай Евме-
нов, приветствуя участников 
церемонии, заявил, что сам 
этот факт подтверждает курс 
на укрепление и развитие мор-

ских стратегических ядерных 
сил. 

«ВМФ России, — сказал адми-
рал Евменов, — получает в свой 
состав надежные и современные 
подводные лодки, при проекти-
ровании и строительстве кото-
рых учитывались те вызовы, 
которыми характеризуется об-
становка в Мировом океане». И 
таким курсом, дал понять глав-
нокомандующий, флот России 
и все, кто его создает, будут неу-
клонно следовать «во имя гаран-
тированного обеспечения без-
опасности государства». 

По словам Николая Евмено-
ва, «Князь Пожарский» вопло-
тил в себе самые передовые тех-
нологические решения, опыт и 
традиции отечественного под-
водного кораблестроения. Это 
результат совместных усилий 
ЦКБ морской техники «Рубин», 

где проектируется вся линейка 
«Бореев», корабелов «Севма-
ша» и их смежников — постав-
щиков оборудования, общеко-
рабельных систем и систем во-
оружения. 

Технические характеристи-
ки, заложенные в проект нового 
крейсера, говорится в сообще-
нии Минобороны России, «поз-
волят ему эффективно выпол-
нять все задачи по предназна-
чению». А его экипаж, по сло-
вам главкома ВМФ, «прошел 
комплексную подготовку и бу-
дет гордиться службой на этой 
подводной лодке».

Генеральный директор «Сев-
маша» Михаил Будниченко со-
общил, что после спуска на воду 
корабль переведут к достроеч-
ной набережной, где экипаж 
совместно с Беломорской воен-
но-морской базой, представи-

телями военной приемки и за-
водской сдаточной командой 
проведут все необходимые ис-
пытания. 

— Сделаем все, чтобы Воен-
но-морской флот в срок получил 
новейший корабль, — заверил 
гендиректор верфи. 

Участниками рабочей пре-
мьеры на «Севмаше» были так-
же командующий Северным 
флотом адмирал Александр Мо-
исеев, губернатор Архангель-
ской области Александр Цы-
бульский, заместитель гене-
рального директора по военно-
му кораблестроению и специ-
альным программам Объеди-
ненной судостроительной кор-
порации Андрей Богомолов.

 К официальным заявлениям 
и к тому, что прозвучало на це-
ремонии в Северодвинске, доба-
вим некоторые детали и подроб-
ности, доступные в открытых 
источниках. Атомные подвод-
ные лодки семейства «Борей» 
оснащены одновальной паро-
турбинной установкой. В проч-
ном корпусе — один реактор мо-
дульного типа, разработанный 
в ОКБМ Африкантова (Нижний 
Новгород). Главное вооружение 
— ракетный комплекс Д-30 с две-
надцатью МБР «Булава» в верти-
кальных пусковых шахтах. Раз-

работчик — Московский инсти-
тут теплотехники. В носовой 
оконечности — торпедные аппа-
раты с возможностью запуска 
торпед, ракетоторпед, мин, дру-
гих специальных средств.

Всего планировалось по-
строить и передать ВМФ (в 
состав  Северного  и  Тихо-
океанского флотов) не менее 
десяти РПКСН этого типа. На 
конец 2023 года построены, ис-
пытаны и приняты в боевой со-
став семь ракетоносцев: «Юрий 
Долгорукий» (головной по 
проекту 955 «Борей»), серий-
ные «Александр Невский» и 
«Владимир Мономах», «Князь 
Владимир» (головной по проек-
ту 09552 «Борей-А») и серий-
ные «Князь Олег», «Генералис-
симус Суворов», «Император 
Александр III». 

В стадии постройки — «Дмит-
рий Донской» и «Князь Потём-
кин» (заложены в один день — 23 
августа 2021 года). 

Швартовые, заводские хо-
довые и государственные ис-
пытания экипаж и сдаточная 
команда РПКСН «Князь Пожар-
ский» должны провести, соглас-
но плану, до конца 2024 года.  

«Севмаш», 3 февраля 2024 года. 
Перед выводом из эллинга нового 
ракетоносца «Князь Пожарский». 

А К Ц Е Н Т

Главнокомандующий ВМФ адмирал 
Евменов: экипаж «Князя Пожарского» 
прошел комплексную подготовку и готов 
к испытаниям нового ракетоносца

Потребитель 
зачастую путает, 
что такое 
косметологиче-
ские, а что такое 
косметические 
услуги, поэтому 
прежде всего 
эти понятия 
необходимо 
разграничить

ЖИЛЬЕ Правительство 
поддержит семейную 
и региональную ипотеки

Квадратное 
неравенство

Марина Трубилина

Программа «Семейная ипотека» будет продлена. Кро-
ме того, планируется поддерживать ипотечные про-
граммы для определенных регионов. Об этом расска-
зал вице-премьер Марат Хуснуллин, выступая на вы-
ставке-форуме «Россия» на ВДНХ.

Ипотека — ключевой фактор поддержки строитель-
ной отрасли, подчеркнул Хуснуллин. А население оста-
ется главным инвестором отрасли. Сейчас стоит зада-
ча определиться, как будет дальше работать ипотека, 
отметил вице-премьер. «Мы точно видим, что будет 
«Семейная ипотека». Мы будем поддерживать ипотеку 
в регионах — на Дальнем Востоке, в новых регионах», — 
сказал Хуснуллин.

Идет большое снижение по ипотеке, отметил он. 
Хотя за январь 2023 года все же было выдано ипотеч-
ных кредитов больше, чем за январь 2022 года. Ипо-
тека разогналась, и люди берут ее активно. Подталки-
вают к оформлению кредита разговоры о том, что 1 
июля льготная ипотека прекратится или изменится. 
«Мы сейчас посмотрим, что произойдет за ближайшие 
два-три месяца с ипотекой», — сказал вице-премьер. По 
итогам этого мониторинга еще раз вместе с ЦБ и мин-
фином будут подготовлены и внесены предложения по 
дальнейшей судьбе ипотеки. 

На новых территориях очень сильно растет цена на 
недвижимость, отметил Хуснуллин. Люди возвраща-
ются, есть потребность в жилье. «Мы дали под 2% ипо-
теку на первичное жилье, мы очень надеемся, что за 
2024 год раскрутим жилищное строительство, появит-
ся предложение на первичном рынке». При этом речь о 
распространении льготной программы там на вторич-
ное жилье пока не идет. Если мы сейчас начнем поддер-
живать вторичный рынок — просто цена недвижимости 
будет расти, будет менее доступна», — пояснил он. В 
таком режиме ипотека для новых регионов будет дей-
ствовать до конца года.     

— Все о недвижимости — в спецпроекте «Квадратный метр»
rg.ru/property

КСТАТИ

Именно Олег Кононенко впервые напечатал в космосе на 

биопринтере живой орган — щитовидную железу мыши. 

«При проведении первого сеанса эксперимента, который я 

выполнил в декабре 2018 года, была получена тканеинже-

нерная конструкция хряща человека (хондросфер) и щито-

видной железы крысы из клеток щитовидной железы живот-

ного. Исследование имеет неоспоримый мировой приори-

тет России, поскольку ранее подобные в невесомости не 

проводились, - рассказал космонавт в интервью «РГ».

Тогда же Кононенко пришлось серьезно разбираться с 

утечкой воздуха через отверстие в два миллиметра в шпан-

гоуте бытового отсека пристыкованного к МКС корабля 

«Союз МС-09». Вопрос, откуда взялась дыра, оставался 

открытым. Олег Кононенко и Сергей Прокопьев вышли в за 

борт станции, чтобы вскрыть обшивку корабля и получить 

пробы со злополучной дыры.  Такая операция тоже никем и 

никогда на орбите  не выполнялась. 

ОРУЖИЕ В Саудовской Аравии показывают новейшие виды вооружения из России

Танки, самолеты и «Клавесин»
Сергей Птичкин

С 
4 по 8 февраля Эр-Ри-
яд становится мировым 
центром демонстрации 

самых передовых новинок во-
оружений и военной техники. 
Здесь начала работать вторая 
Всемирная оборонная выстав-
ка World Defence Show — WDS-
2024. Первая по счету прошла в 
позапрошлом году и сразу ста-
ла одной из крупнейших в мире.

Организатором выстав-
ки WDS-2024 стало главное 
управление военной промыш-
ленности Саудовской Аравии 
— General Authority of Military 
Industry. Проходить она бу-
дет в новом выставочном цен-

тре на краю военной авиабазы, 
поэтому в демонстрационную 
часть удалось включить обшир-
ную летную программу, показ 
динамических возможностей 
наземной техники и реальные 
стрельбы. 

Россия принимала учас-
тие уже в первой выставке 
WDS, и оно оказалось весьма 
успешным. 

Во второй выставке WDS-
2024 наше представительство 
значительно расширено. Еди-
ную российскую экспозицию 
традиционно организует «Ро-
соборонэкспорт» (входит в гос-
корпорацию «Ростех»). А воз-
главляет нашу делегацию вице-
премьер, министр промышлен-

ности и торговли Денис Ман-
туров.

«Выставка World Defense 
Show проводится во второй раз 
и уже стала одним из ключевых 
событий для мировой оборон-
ной промышленности. По срав-
нению с 2022 годом масштаб 

российской экспозиции вырос 
вдвое, и «Рособоронэкспорт» 
представлен на всех возмож-
ных площадках выставки. На 
открытой экспозиции компа-
ния покажет бронеавтомобили 
ЗА-СпН «Титан» и «Спартак», 
БПЛА семейства «Орлан». На 
аэродроме — военно-транспорт-
ный самолет Ил-76МД-90А(Э), 
а в павильоне — новейшую про-
дукцию для Военно-воздушных 
сил, сухопутных войск, Воен-
но-морского флота и средства 
ПВО, — сообщил генеральный 
директор «Рособоронэкспор-
та» Александр Михеев. — Мы 
видим большой интерес пред-
ставителей вооруженных сил и 
силовых структур Саудовской 
Аравии и других стран Ближ-
него Востока к новейшей рос-
сийской оборонной продукции, 
прошедшей проверку в услови-
ях современного боя».

В рамках единой российской 
экспозиции свою продукцию 
представляют более 20 оборон-
ных предприятий. 

Особый интерес проявлен к 
новейшему военно-транспорт-
н о м у  са м ол ет у  И л - 7 6 М Д-
90А(Э). Организаторы выстав-
ки даже выделили ему отдель-
ную стоянку. В центре внима-
ния оказался и вертолет — Ка-52. 
Как показали боевые действия, 

Ка-52 «Аллигатор» объективно 
лучший в мире разведыватель-
но-ударный вертолет. 

Особым вниманием поль-
зуется танк Т-90МС «Про-
рыв». Военные Ближнего Вос-
тока и Северной Африки давно 
присматриваются к этой маши-
не. Интерес обострился после 
того, как просто великолепные 
характеристики «Прорыва» 
были подтверждены его уча-
стием в боевых действиях. Наш 
танк оказался почти во всем 
лучше и «Абрамсов», и «Лео-
пардов».

Естественно, мы показываем 
практически всю линейку изде-
лий концерна «Калашников» 
— от экипировки до стрелково-
го оружия и беспилотных лета-
тельных аппаратов.

Если говорить о военно-мор-
ской составляющей, то мы 
впервые демонстрируем новей-
ший автономный необитаемый 
подводный аппарат «Клавесин 
1РЭ», катер на подводных кры-
льях «Сагарис» и корвет проек-
та 20382 в новом облике с инте-
грированным радиолокацион-
ным комплексом «Заслон», су-
щественно повышающим бое-
вые возможности корабля.

И это далеко не полный пере-
чень того, что мы показываем в 
Саудовской Аравии.

В рамках деловой програм-
мы выставки планируется про-
вести переговоры с представи-
телями военно-политического 
руководства и бизнес-сообще-
ства Саудовской Аравии, стран 
Ближнего Востока и Северной 
Африки. В ходе этих встреч 
предполагается обсудить разви-
тие двустороннего военно-тех-
нического сотрудничества и 
многие другие вопросы.  Российский военно-транспортный самолет Ил-76МД-90А(Э) стал на выставке одним из самых заметных экспонатов.
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В рамках единой российской экспози-
ции свою продукцию представляют 
более двадцати оборонных предприятий — 
это около ста различных образцов
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Герой России Олег Кононенко поставил мировой рекорд 
по суммарной длительности космических полетов. 
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ФИНАНСЫ 

Россияне стали 
брать кредиты 
на меньший 
срок

ДОЛГИ НАШИ 
ЛЕГКИЕ
Кирилл Каштанов

Средний срок выдаваемых рос-
сиянам кредитов снизился за 
два года на 16,3%, следует из 
данных Объединенного кредит-
ного бюро (ОКБ), которые есть 
у «РГ». Если в 2021 году он со-
ставил 49 месяцев, то по итогам 
2023-го — уже 41, что произо-
шло в результате ужесточе-
ния регулирования со стороны 
Банка России. В ЦБ признают, 
что задолженность по кредитам 
значительно опережает увели-
чение доходов населения, но 
рассчитывают сдержать эту 
тенденцию с помощью макро-
пруденциальных ограничений.

Как пояснил «Россий-
ской газете» директор группы 
рейтингов финансовых инсти-
тутов агентства НКР Егор Ло-
патин, снижение среднего 
срока потребкредитов связа-
но с введением и ужесточени-
ем Банком России макропру-
денциальных лимитов (МПЛ) 
в сегменте. «Вне зависимости 
от долговой нагрузки заемщи-
ков доля кредитов срочностью 
пять лет и выше не может пре-
вышать 5% объема выдавае-
мых займов, — говорит эксперт. 
— Снижение среднего срока не-
обеспеченных потребитель-
ских кредитов продолжится в 
среднесрочной перспективе, 
по мере амортизации старого 
портфеля займов, выданных до 
введения МПЛ».

Доцент базовой кафедры 
финансового контроля, анали-
за и аудита главного контроль-
ного управления города Моск-
вы РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия 
Коваленко добавила, что такое 
изменение может быть связа-
но и с другими причинами. «В 
2020 году достаточно сильно 
упала ключевая ставка и соот-

ветственно кредиты были до-
статочно дешевые, можно было 
брать большие суммы и на дли-
тельный срок, поэтому гражда-
не этим и пользовались», — го-
ворит эксперт. Но уже начиная 
с 2022 года — в период экономи-
ко-политической и мировой не-
стабильности, а также колеба-
ний курсов валют — финансовое 
поведение начало меняться.

В 2022 и 2023 году ссуды 
брались уже на более короткий 
срок. То есть в рамках часто 
меняющихся условий, ставок 
и различных нюансов гражда-
не стараются брать небольшие 
суммы и на более короткий 
срок, отмечает Коваленко. 
Заемщики часто смотрят на 
срок кредита, а не на нагрузку 
на семью, добавила эксперт.

Тем не менее объем креди-
тования по итогам 2023 года 
существенно вырос в 2023-
м: было выдано почти 69 млн 
кредитов на 22,6 трлн руб. В 
сравнении с прошлым годом 
объемы кредитования вырос-
ли на 51%, отмечают в Объеди-
ненном кредитном бюро, а чис-
ло выдач — на 45%. При этом 
структура за это время изме-
нилась несильно. Разница бо-
лее заметна на более длинном 
участке времени.

Доля ипотечных ссуд уве-
личилась на 10% за 5 лет, а кре-
дитов наличными, напротив, 
сократилась на 13%. Почти 
половину в объеме рынка за-
няла ипотека, треть пришлась 
на кредиты наличными, POS-
кредиты, реализуемые в самих 
торговых точках, заняли 2%, 
автокредиты — 4%, а кредитные 
карты — 15%.

«Еще стоит отметить, что в 
настоящее время некоторые 
граждане стали пользоваться 
так называемыми POS-креди-
тами, которые в большинстве 
своем берутся на один-два года, 
то есть не более 24 месяцев на 
покупку каких-либо товаров. 
Это тоже влияет на общие сро-
ки кредитования», — считает 
Коваленко.

В ЦБ «Российской газете» 
сообщили, что рост задолжен-
ности по кредитам значитель-
но опережает увеличение дохо-
дов населения, и это приводит 
к увеличению долговой нагруз-
ки граждан. «Однако мы ожи-
даем, что макропруденциаль-
ные меры будут способство-
вать сдерживанию роста их за-
кредитованности», — пояснили 
там.  

Почем сила?
В 2022 году Брянская 
областная дума предло-
жила дополнить пере-

чень судов, подлежащих гос-
регистрации, лодками, исполь-
зующими двигатели мощностью 
от 3,68 киловатта до 8 киловатт. 
Тогда законопроект застопорил-
ся еще на стадии обсуждения в 
комитетах Госдумы. В комитете 
по транспорту объясняли, что 
это приведет к появлению но-
вых объектов налогообложения 
(суда с мощностью двигателей 
от 3,68 до 8 киловатт) и расши-
рят круг налогоплательщиков 
транспортного налога. А такие 
законопроекты могут быть вне-
сены в парламент только при за-
ключении правительства. 

У нового законопроекта тоже 
есть несогласные. При его обще-
ственном обсуждении минэко-
номразвития дал на него отри-
цательное заключение, указав в 
том числе на «правовую неопре-
деленность» в отношении судов, 
которые сейчас не подлежат го-
срегистрации, но документом 
этот пункт из кодекса предлага-
ется исключить. 

Исполняющий обязанности 
председателя правления Со-
юза рыболовов Москвы и Мо-
сковской области Борис Маза-
лецкий говорит, что проблема 
не столько в самом транспорт-

ном налоге — не такой уж он и 
большой. По его оценке, около 
80% рыболовов с лодками — об-
ладатели именно небольших не-
регистрируемых судов. А кроме 
них, есть еще дачники, которые 
живут около реки и имеют мо-
торные лодки. Есть туристы, ко-
торые раз в год расчехляют свои 
лодки. «Теперь представьте, что 
все эти люди одномоментно ри-
нутся регистрировать свои лод-
ки и одновременно получать 
права. Это же время и нервы. А 
ответственные за регистрацию 
структуры сейчас не рассчита-
ны на такой поток», — говорит 
Мазалецкий. 

При этом, если вовремя не за-
регистрировать лодку, по КоАП 
за это полагается внушитель-
ный штраф (от 3,5—15 тыс. руб. в 
зависимости от тяжести право-
нарушения). «Кто не успел или 
не знал об этом новшестве, сра-
зу попадут под серьезные штра-
фы», — указывает Мазалецкий. 

По его мнению, особого 
смысла эти штрафы не несут — 
нет жизненной необходимости 
ужесточать требования к этим 
маленьким лодкам. Основную 
угрозу жизни и безопасности 
несут те суда, кто сейчас и так 
зарегистрирован, но не малень-
кие, медленные и легкие мотор-
ные лодки, говорит эксперт.

От купли-продажи малень-
ких б/у лодок и моторов могло 
просто не остаться документов, 
ведь большой необходимости в 
них не было, поскольку приобре-
тение не нужно регистрировать. 
«Как их потом легализовывать? 
Получается, люди не смогут реа-
лизовать свое право собственни-
ка?» —говорит Мазалецкий.

Помимо прочего, может по-
страдать и рынок моторных ло-
док и моторов: продажи резко 
просядут, а это налоги и рабочие 
места. Кто-то, возможно, отка-
жется от своей лодки или про-
сто не станет ее регистрировать, 
сразу попадая, таким образом, 
в разряд нарушителей. Плюс не 
надо забывать о коррупционных 
рисках. Неужели не найдутся 
инспекторы, желающие решить 
вопрос без протокола? 

Мазалецкий считает, что 
надо оставить действующие 
нормы регистрации в отноше-
нии маломерных судов. Для по-
вышения безопасности эффек-
тивнее может стать повышение 
штрафов за управление лодкой 
в нетрезвом виде, считает он. 
Штрафы за это совсем смешные 
— порядка 1—1,5 тыс. руб. При 
этом пьяный водитель (что на 
«твердой» дороге, что на воде) 
несет куда большую угрозу, чем 
рыбак с удочкой в камышах.  

Может пострадать и рынок моторных лодок: продажи резко просядут, а это налоги и рабочие места.

Заемщики чаще 
обращают больше 
внимания на срок 
кредита, чем 
на итоговую дол-
говую нагрузку

КОНФИСКАЦИЯ АКТИВОВ: 
И ХОЧЕТСЯ, И КОЛЕТСЯ
Саммит Евросоюза 1 февраля не только одобрил вы-
деление Украине 50 млрд евро на четыре года (33 млрд 
кредитами, 17 млрд грантами), но и принял решение 
по замороженным российским активам. Чем может от-
ветить Москва?

Замороженные на Западе российские активы оце-
нивают примерно в 300 млрд долл. В США находится 
из них не более 5 млрд, но Америка «подзадоривает» 
партнеров. И уже подготовила свой закон, разреша-
ющий исполнительной власти конфисковать эти гос-
активы. Основная часть российских активов (акции, 
облигации и денежные средства) находятся в бельгий-
ском депозитарии Euroclear. Общая сумма выросла 
за счет заморозки начислений купонов и погашения 
долгов контрагентами перед попавшими под санкции 
российскими структурами (которые этих денег не по-
лучают), достигнув 
191 млрд евро. Еще 
часть находится во 
Франции, в люксем-
бургском депози-
тарии Eurostream 
и ФРГ. Остальное 
в Канаде, Японии, 
США, Великобри-
тании и т.д. На за-
мороженных чужих 
активах Euroclear 
неплохо заработал 
— 4,4 млрд долл. за прошлый год (в прошлом году был 
«заработан» 821 млн евро), это подавляющая часть — 
80% — его прибыли вообще. Разумеется, расставаться 
с этим не хочется. Однако на конфискацию основных 
активов ЕС все же пока не решился. Предположим, что 
роль сыграло и то, что удалось договориться о выделе-
нии Киеву пока «своих денег», иначе дискуссии вокруг 
«чужих» как потенциальном источнике помощи могли 
обостриться. Решили передавать «доход» с активов Ки-
еву. Но не задним числом, а то, что накапает уже после 
принятия решения.

Почему европейцы осторожничают? Потому что 
присвоение чужих суверенных активов подорвет до-
верие к еврозоне как к месту их хранения для других 
стран. Мало ли с кем Европа еще рассорится. Евро бо-
лее уязвимо, чем доллар, поэтому Америка и ведет 
себя в этом вопросе более уверенно. Сам Euroclear 
признает в своем отчете, что «ориентирован на мини-
мизацию потенциальных юридических и операцион-
ных рисков, которые могут возникнуть для органи-
зации и ее клиентов в результате реализации любых 
предложений Европейской комиссии».

Однако средств, по которым уже принято решение 
ЕС, явно не хватит, чтобы покрыть то, что Украина и ее 
союзники называют ущербом от военных действий. За 
три-четыре года процентами «накапает» 15—17 млрд 
евро. Тогда как последняя оценка Всемирного банка 
ущерба Украине, сделанная почти год назад, составила 
411 млрд долл. Нынешние оценки самого Киева гораз-
до больше: общий ущерб более триллиона долларов, 
«прямой ущерб» — 750 млрд.

После Второй мировой войны прецедента конфи-
скации суверенных активов не было. После вторже-
ния в Кувейт в 1990 году и поражения в войне против 
западной коалиции Ирак согласился выплатить 52 
млрд долл. репараций. Сумму утвердил Совбез ООН, 
она выплачивалась постепенно из нефтяных доходов 
Ирака. Такая схема не подходит в случае украинско-
го конфликта: Россия как постоянный член СБ забло-
кирует подобное решение. К тому же она является еще 
и ядерной державой: как говорится, ну-ка отними. 
Запад, конечно, может попытаться подогнать какую-то 
«юридическую базу» в виде принципа «ответствен-
ности страны за ущерб, нанесенный в результате дей-
ствий в нарушение международного права», однако 
все равно речь будет идти об «ограблении века».

Чем может ответить Москва, откуда не раз обеща-
ли, что ответ точно будет? И не только судебный, хотя 
и он будет. Оценка западных активов, замороженных в 
РФ, составляет око-
ло 288 млрд долл. 
Однако это почти 
все — частные ак-
тивы, а не суверен-
ные. С точки зрения 
привлечения инве-
сторов взять все и 
отобрать у частни-
ка — не очень хоро-
шо, тем более у тех, 
кто в РФ работал 
или еще работает. 
Но если дойдет до 
тотальной экономи-
ческой войны, то будет не до юридических сантимен-
тов. Но последние еще не исчерпаны.

На днях впервые российский суд удовлетворил иск 
частного инвестора из РФ к Euroclear. Именно по иску 
о невыплате доходов от погашения еврооблигаций. На 
суд даже пришли юристы депозитария. Пока действу-
ют санкции, Euroclear не станет исполнять решение 
российского суда. Однако когда и если они будут сня-
ты, то выполнять решение придется. Возможно, еще и с 
выплатой пени за просрочку.

На Западе пока разрабатывают схему похитрее. К 
примеру, Украина может выпустить так называемые 
«репарационные облигации», что формально позво-
лит обойти юридические препятствия на пути прямой 
конфискации активов РФ. Погашения по этим обли-
гациям будут только в том случае, если Киев получит 
от Москвы какую-то компенсацию за «нанесенный 
ущерб». Держатели облигаций не будут иметь прав на 
замороженные резервы РФ. Но учитывая, что Россия 
вряд ли добровольно заплатит, эти активы могут по-
считать на Западе лишь «вероятным источником» де-
нежных средств для возмещения ущерба. Что резко по-
вышает риск по облигациям — и снижает их цену. Для 
выплаты купонов по ним предполагается использовать 
начисляемые по замороженным активам проценты.

Поскольку облигации будут обращаться на рынке, 
то их смогут — с огромным дисконтом, разумеется — ску-
пить прежде всего союзники Украины. Теоретически, 
особенно если дисконт будет очень большим, могут ску-
пить и российские инвесторы. В расчете на то, что в рам-
ках «большой мировой сделки» рано или поздно вопрос 
о замороженных российских активах будет решен в бо-
лее конструктивной форме, чем их присвоение. Но пока 
сей циничный компромисс выглядит слишком красиво 
на фоне длящегося военного конфликта, в котором про-
тивник не хочет идти ни на уступки, ни на компромис-
сы. Поэтому наиболее вероятным вариантом на сегодня 
остается «разрубание Гордиева узла» силой — путем вза-
имной конфискации.  

Основная часть 
российских акти-
вов находится 
в бельгийском 
депозитарии

После Второй 
мировой войны 
прецедента кон-
фискации суве-
ренных активов 
не было

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740
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ТЕНДЕНЦИЯ 
Начался выпуск платежных карт 
для иностранцев

Формы пластика

Кирилл Каштанов, 
Татьяна Шмелева

Банки запустили выпуск карт 
для иностранцев в тестовом ре-
жиме. Как подтвердили в мин-
экономразвития, с заинтересо-
ванными банками ведется ак-
тивная работа. По словам ди-
ректора департамента много-
стороннего экономического 
сотрудничества и специальных 
проектов минэкономразвития 
Никиты Кондратьева, «банки 
уже начинают формировать 
финансовый продукт для гра-
ждан из-за рубежа». Платеж-
ные карты для иностранных ту-
ристов станут инструментом 
стимулирования туристиче-
ского потока и повлияют на его 
увеличение.

После ухода международ-
ных платежных систем из Рос-
сии иностранные карты, выпу-
щенные нероссийскими банка-
ми, приниматься к оплате в 
российских торговых точках 
технически не могут, пояс-
нил «РГ» директор направле-
ния развития банковских карт 
Банки.ру Антон Сергунов. И 
выходит, что иностранному ту-
ристу для оплаты в России до-
ступны лишь наличные спосо-
бы. Для безналичной оплаты 
необходимо открыть карту в 
российском банке, что вызы-
вает определенные трудности. 
«Негражданину РФ открыть 
счет в российском банке мож-
но лишь в ограниченных слу-
чаях (например,  трудовой 
контракт, регистрация в РФ), а 
иностранному туристу просто 
так карту открыть, тем более 
удаленно, на сегодня не пред-
ставляется возможным», — от-
метил эксперт. 

Для создания такой воз-
можности Госдума летом 2023 
года приняла закон, позво-
ляющий иностранным тури-
стам расплачиваться картами 
«Мир» на территории России. 
Это позволило банкам откры-
вать счета иностранным ту-
ристам удаленно — без их лич-

ного присутствия. Задача по 
идентификации предоставле-
на иностранным банкам. В до-
полнение было принято распо-
ряжение правительства, уста-
навливающее с октября спи-
сок из 25 стран, финансовые 

и кредитные организации ко-
торых имеют право идентифи-
цировать зарубежных клиен-
тов и их представителей. Среди 
этих государств оказались Ки-
тай, Индия, Таиланд, Турция, 
Азербайджан, Беларусь, Казах-
стан, а также Катар, ОАЭ и Са-
удовская Аравия. «Туристы из 
арабских стран любят и Моск-
ву, и Россию — осенью наш ту-
рист едет туда, а летом гражда-
не этих стран едут к нам», — от-
мечал глава минэкономразви-
тия Максим Решетников.  

В разговоре с «РГ» заведую-
щая кафедрой «Государствен-
ное и муниципальное управле-
ние» Финансового университе-
та при правительстве РФ Ольга 
Панина указала, что такие кар-
ты будут стимулировать тури-
стический поток в РФ и окажут 
положительное влияние на его 
увеличение. «Карты необходи-
мы для оплаты бронирования 
отелей и проведения всех рас-
четов во время путешествия», 
— добавила она. По мнению 
Сергунова, на первом этапе 
карта иностранному туристу, 
скорее всего, будет выпускать-
ся на базе предоплаченных 
карт.  

Из банки в банк
Все — из-за высокой 
ключевой ставки ЦБ, 
переломившей тренд 

и сделавшей вклады привлека-
тельными, говорят опрошенные 
«РГ» эксперты.

«Граждане, наблюдая реаль-
ную инфляцию и ее устойчи-
вость, стараются защитить от 
нее сбережения, конвертируя 
наличность в депозиты, тем бо-
лее что привлекательность по-
следних значительно возрос-
ла вследствие произошедше-
го цикла повышения ключевой 
ставки», — рассказал «Россий-
ской газете» управляющий ди-
ректор рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Юрий Беликов.

Если не брать в расчет ян-
варь прошлого года, показав-
ший небольшое снижение, то 
объем наличных впервые за 
полтора года сократился в сен-
тябре 2023 г.  на 21,6 млрд руб. 
В октябре эта тенденция не пре-
кратилась: приток налично-
сти в банки ускорился более 
чем в пять раз. В ноябре показа-
тель еще вырос — до 318,2 млрд 
руб. И в ЦБ тогда указали, что 
«рост ставок также способство-
вал возврату наличных денег в 
банки». Однако в декабре, пре-
имущественно в последние дни, 
тренд перешел к обратной ди-
намике.

В разговоре с «РГ» доцент 
кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Татьяна Белянчико-
ва отметила, что возврат денеж-
ных средств в банки после се-
зонного оттока в декабре — яв-
ление нормальное. «В декабре 
большие выплаты по зарплатам 
и премиям, и часть граждан тра-
диционно переводит их в налич-
ные деньги, чтобы вернуться к 
сберегательным процессам уже 
по факту «сколько останется» 
после длинных праздников, — 
говорит она. — Это мы и наблю-
даем в настоящее время по ито-
гам первого зимнего месяца».

В целом снятие наличных 
по итогам 2023 года оказалось 
почти рекордным. Как отме-
чает пресс-служба ЦБ, повы-
шенный спрос на наличные на-
блюдался с января по сентябрь 
2023 года. Их объем в обраще-
нии за год вырос на 2 трлн, пре-
высив 18 трлн руб. Но причины 
были не только в неуверенно-
сти граждан и их инфляцион-
ных ожиданиях в связи с коле-
банием курса рубля, отмечает 
Белянчикова. «В том числе это-
му способствовали социаль-
ные выплаты, а также платежи 
контрактникам», — говорит экс-
перт. Немаловажную роль в ста-
тистике, по ее словам, сыграла и 

растущая потребность в налич-
ных рублях в новых регионах.

«Но уже осенью наметилась 
обратная тенденция», — доба-
вила доцент РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова. В сентябре, отмечают в 
ЦБ, начался возврат средств в 
банковскую систему, что свя-
зано с повышением привлека-

тельности банковских вкладов. 
По словам управляющего ди-
ректора рейтингового агент-
ства «Эксперт РА», такой тренд 
все-таки не долгосрочен.

Дело в том, что регулятор 
уже анонсировал вероятность 
снижения ключевой ставки во 
втором полугодии. «В первую 

очередь, это отразится на про-
дуктовых линейках банков в ча-
сти длинных вкладов — сейчас 
они не будут активно таргетиро-
ваться, и по ним возможно более 
значимое снижение доходности, 
чем по коротким и среднесроч-
ным вкладам», — считает Бели-
ков. Это, по словам эксперта, 
может поубавить стимулы для 
граждан придерживаться сбере-
гательной модели, что отразит-
ся и на объеме наличных в об-
ращении, который может снова 
выйти на траекторию роста.

По словам Беликова, на фоне 
повышенной инфляции растут 
и потребительские расходы. 
«Соответствующие денежные 
средства в конечном счете ин-
кассируются банками и частич-

но обезналичиваются», — ука-
зывает он. 

Это не правило, но конвер-
тация наличности в активы, ге-
нерирующие хоть какой-то до-
ход, или даже необходимые для 
выполнения регуляторных тре-
бований, сейчас допустима для 
банков, поскольку пассивы в 
некоторой степени стабилизи-
ровались после повышения ста-
вок.  

1

— Банки сообщат клиентам, 
что у них заканчивается срок 
вклада
rg.ru/art/2733754

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

В большинстве 
случаев 
иностранному 
туристу в России 
доступна 
лишь оплата 
наличными
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Повышенный спрос на наличные 
наблюдался с января по сентябрь 
прошлого года, их объем в обращении 
вырос на два триллиона рублей

Граждане, наблюдая инфляцию 
и ее устойчивость, стараются защи-
тить от нее сбережения, конверти-
руя наличность в депозиты.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Венгрия 
не будет финансировать 
военные поставки Украине

Миссия 
выполнена

Иван Сысоев

После возвращения с экстренного саммита ЕС, на ко-
тором Венгрия согласилась разблокировать 50 милли-
ардов евро на помощь Украине, Будапешт конкретизи-
ровал свои действия в отношении планов поддержки 
Киева. Венгрия отказалась вносить свой вклад в Евро-
пейский фонд мира, из которого средства направляют-
ся на Украину. «Венгрия никогда не посылала оружие 
и не будет этого делать, — объяснил глава МИД Петер 
Сийярто. — Мы не готовы участвовать ни в каком ре-
шении и процессе, 
которое приведет к 
увеличению поста-
вок оружия Укра-
ине». В Будапеште 
уверены, что согла-
сованные Евросо-
юзом миллиарды 
будет направлены 
не на покупку ору-
жия, а на обеспече-
ние функционирования гражданских структур Укра-
ины. Впрочем, Венгрия понимает, что Запад в своем 
«военном безумии» больше думает не о том, как до-
стичь мира, а о том, как бы дольше затянуть боевые 
действия.

Сам Орбан, по мнению многих экспертов вернув-
шийся из Брюсселя победителем, заявил, что Буда-
пешт мало заботит, что о его действиях думает Укра-
ина. «Мы не претендуем на «печать кошерности» со 
стороны украинцев», — заявил Орбан, комментируя 
выдвинутые ему Киевом обвинения в излишней «про-
российскости». Он подчеркнул, что в своей политике 
руководствуется исключительно собственными ин-
тересами. С этой точки зрения Орбан действительно 
«выкрутил руки» европейским лидерам. Выделение 
средств Киеву было увязано с рядом выдвинутых Вен-
грией условий. В частности, в документы была внесена 
ремарка, что финансирование Киева может быть пере-
смотрено. Будапешт также добился от Евросоюза раз-
блокирования предназначавшихся Венгрии средств. 
«Миссия выполнена, — заявил Орбан по возвращении 
с саммита. — Для меня переговоры в Брюсселе — это 
успех».   

КОНФЛИКТ Зеленскому 
не выгодно отпускать 
Залужного

Окно открыто

Павел Дульман

Намеченное на конец недели увольнение главкома 
ВСУ Залужного к вечеру воскресенья так и не состоя-
лась. Ожидаемая украинскими и западными СМИ от-
ставка отложилась по единственно возможной причи-
не: у Зеленского нет уверенного ответа на вопрос, чем 
Залужный займется «на гражданке».   

Последними событиями в развитие увлекатель-
ного сюжета стали приезд заместителя госсекретаря 
Виктории Нуланд в Киев и статья самого Залужного на 
сайте CNN. Визит дамы получился многозначитель-
но пустым и породил в Киеве лишь противоречивые 
слухи, а статья, кроме академического украинско-
го попрошайничества и пунктира будущих побед, со-
держала стратегическую фигу в кармане, нацелен-
ную в Зеленского. Бездарное руководство Украины не 
способно эффективно отстаивать интересы США при 
скудеющем финансировании и народонаселении — та-
кой тезис считыва-
ется между строк 
размышлений За-
лужного.

Занятно, что в 
момент, когда ста-
тья в CNN верста-
лась, офис Зелен-
ского попытался 
угомонить стра-
сти и устами штат-
ного спикера Подоляка донес до населения мысль, 
что наемный менеджер Залужный никуда не уходит и 
даже посещает заседания ставки верховного главно-
командующего. О чем там идет речь, прямо из бункера 
Зеленского доносят осведомленные украинские теле-
грам-каналы: Залужного в порядке воинской дисци-
плины заставляют, уговаривают и едва ли не умоляют 
лично презентовать новый закон о мобилизации в Вер-
ховной раде, а тот соглашается прийти в парламент и 
разделить ответственность только вместе с президен-
том. Потому что он, стратег, полководец и доктор укра-
инской философии, к мобилизации никакого касатель-
ства не имеет, а вот глава государства объявляет ее в 
соответствии с конституцией.

Между тем новый закон о мобилизации, по отзы-
вам политиков и юристов, получился хуже прежнего, 
а Юлия Тимошенко назвала его даже «антиконститу-
ционным и репрессивным». Собрать под это 226 го-
лосов будет сложно, разве что угрозами жизни от СБУ 
или большими деньгами — до миллиона долларов за на-
жатую кнопку, как гласят слухи. Кризис в парламенте 
признает и глава фракции «Слуга народа» Арахамия 
— мол, былого единодушия в Раде нет в помине, а депу-
таты разбегаются как крысы с украинского корабля. 
Всего потенциальных дезертиров с законодательного 
фронта уже с полсотни. 

И здесь открывается окно для входа Залужного в 
политику. Дело в том, что Украина формально парла-
ментско-президентская республика. Коалиция на-
значает правительство, и она же может ограничить 
президентскую власть. Поэтому конституционный, 
а не военный переворот страшит Зеленского. Потеря 
большинства в Раде, новая коалиция из оппозиции и 
переметнувшихся «слуг народа» и, наконец, Залуж-
ный на посту премьера — вот страшный сон Зеленско-
го, о котором, как утверждают осведомленные источ-
ники, уже шепчутся в киевских кулуарах.   

СИТУАЦИЯ Конгресс США готовится голосовать по запросам Джо Байдена,                    
но Киев опять может остаться без денег

Второй лишний
Игорь Дунаевский

С
пикер палаты представи-
телей США Майк Джон-
сон собирается торпеди-

ровать планы президента Джо 
Байдена и сенаторов по выделе-
нию новой помощи Украине.

Глава Белого дома запросил 
у конгрессменов 106 миллиар-
дов долларов еще в октябре про-
шлого года, умышленно объеди-
нив в один запрос финансиро-
вание для Киева (61 миллиард 
долларов) и Тель-Авива. Много-

миллиардные траты на Украи-
ну вызывают все больше вопро-
сов у конгрессменов-республи-
канцев, но Байден рассчитывал, 
что они не будут блокировать 
его запрос, поскольку они без-
оговорочно поддерживают Из-
раиль. Однако республиканцы 
на нехитрую манипуляцию не 
поддались и напомнили Бело-
му дому, что в эту игру можно 
играть вдвоем. Они разделили 
его запрос и скомпоновали его 
со своими приоритетами. Пала-
та представителей, где у Респуб-

ликанской партии большинство 
мест, тогда составила и одобри-
ла отдельный законопроект о 
помощи Израилю, увязав это 
с урезанием финансирования 
для налогового ведомства США, 
что было неприемлемо уже для 
демократов. А новую помощь 
Украине республиканцы потре-
бовали рассматривать в одном 
пакете с мерами по укрепле-
нию американской южной гра-
ницы от наплыва нелегальных 
мигрантов. Последние пару ме-
сяцев Белый дом пытался соста-
вить компромиссный вариант с 
лидерами Сената. Получивший-
ся документ, по слухам в СМИ, 
планируется представить на 
этой неделе.

Однако есть проблема. До-
говаривался Байден с сенатом, 
где оппозиционная ему респуб-
ликанская фракция в основном 
состоит из представителей тра-
диционного истеблишмента с 
более умеренными подходами 
к внутренней политике. Но в па-
лате представителей примерно 
половина республиканцев под-
держивает куда более консерва-
тивные и популистские взгляды 
экс-президента Дональда Трам-
па. Среди них и спикер Джон-
сон, от которого зависит, какие 
законопроекты выносить на го-
лосование нижней палаты.

Хотя текст указанного ком-
промисса еще не опубликован, 

Джонсон прокомментировал 
его так: «Мертв в зародыше». 
Консерваторы в нижней палате 
заявляют, что полумер не хотят 
и согласятся только на полное 
выполнение всех их условий по 
миграционному вопросу. Схо-
жую оценку дала и ведущая кон-
сервативного телеканала Fox 
News Лора Ингрэм, заявившая, 
что истеблишмент обеих пар-
тий в сенате пошел на «подлый 
компромисс» с Белым домом по 
вопросам охраны границы для 
того, чтобы провести помощь 
Украине.

Поэтому Джонсон решил 
перехватить инициативу и 
заявил, что уже на этой неделе 
вынесет на голосование отдель-
ный законопроект о помощи 
Израилю на сумму 17,6 милли-
арда долларов. Причем в новой 
версии из него уберут положе-
ния по сокращению финанси-
рования налогового ведомства 
США, которые вызывали со-
противление демократов. Зато 
в него включили дополнитель-
ные 3,3 миллиарда долларов на 
поддержку операций США на 
Ближнем Востоке. Белый дом 
назвал предложение Джонсона 
«циничным политическим ма-
невром».

Пока трудно сказать, кто 
кого продавит. Однако маневр 
Джонсона осложнит демо-
кратам поиск аргументов для 

того, чтобы блокировать его 
предложение, особенно в свете 
набирающих обороты бомбе-
жек США на Ближнем Востоке. 
Как отмечает аналитический 
ресурс axios.com, дополнитель-
ные деньги для Пентагона «мо-
гут стать рычагом давления на 
сенаторов» и убедить их отка-
заться от подготовленной ими 
сделки в пользу предложения 
Джонсона, что опять оставило 
бы Украину за бортом.

Парадоксально, что пробле-
ма нового финансирования для 
Киева вовсе не в том, что оно не 
находит поддержки. Его вожде-
леет Белый дом, с ним согласны 
абсолютное большинство сена-
торов и примерно три четвер-
ти членов Палаты представи-
телей. Но для политиков в США 
в процессе острой борьбы, раз-
ворачивающейся перед выбо-
рами-2024, украинская темати-
ка попросту оказалась не слиш-
ком важной, а потому она ста-
ла разменной монетой в торге 
по более насущным для амери-
канского электората вопросам. 
В результате вопрос буксует в 
Вашингтоне уже третий месяц, 
а администрация США жалует-
ся на то, что средств у нее на эти 
цели не осталось. Насколько это 
правда — судить сложно, но с на-
чала года Пентагон ни разу пуб-
лично не заявлял о новых тран-
шах помощи ВСУ.  

РЕЗОНАНС 

Германия 
подпишет 
с Киевом 
соглашение 
в сфере 
безопасности 

ГОТОВЯТСЯ 
К ХУДШЕМУ 
Василий Федорцев

В ходе предстоящей в середине 
февраля Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности (МКБ) 
Германия и Украина подпи-
шут двустороннее соглашение 
о безопасности. Об этом пи-
шет немецкая газета Frankfurter 
Allgemeine, ссылаясь на источ-
ники как в Киеве, так и в Бер-
лине, в том числе на замглавы 
украинского правительства 
Ольгу Стефанишину. По словам 
Стефанишиной, текст соглаше-
ния «еще не согласован, но уже 
практически готов», в Берлине 
же изданию сообщили, что под-
писание состоится 16 февраля. 
О том, что Германия скоро под-
пишет с Украиной соглашение 
по безопасности, недавно го-
ворил и канцлер Олаф Шольц. 
«Мы интенсивно готовим парт-
нерство в сфере безопасности 
с Украиной, и у меня есть ощу-
щение, что мы очень близки к 
финальным переговорам», — 
заявил он на встрече со словац-
ким премьером Робертом Фицо.

Детали будущего соглаше-
ния не разглашаются, но, по 
всей видимости, оно будет по-
хоже на аналогичный документ, 
подписанный в январе между 
Лондоном и Киевом. Британо-у-
краинское соглашение рассчи-
тано на десять лет и предпола-
гает продолжение британской 
военной и финансовой помощи 
Украине, а также расширенное 
сотрудничество и консульта-
ции между двумя странами по 
основным направлениям в сфе-
ре обороны и безопасности. 
Подобные двусторонние согла-
шения с Киевом страны G7 дого-
ворились заключить в июле про-
шлого года на полях саммита 
НАТО. Как отмечает Frankfurter 
Allgemeine запланированное 
германо-украинское согла-
шение, как и уже подписанное 
британо-украинское, должно 
стать «частью сети этих двусто-
ронних договоренностей».

Газета также указывает, что 
соглашение подпишут в Берли-
не. Если это не ошибка, то Зе-
ленский, по всей видимости, 
сначала прибудет в немецкую 
столицу для подписания, а затем 
уже оттуда вместе с Шольцем 
отправится на конференцию 
по безопасности в Мюнхен, где 
канцлер сможет представить до-
кумент как подтверждение того, 
что Германия не прекратит ока-
зывать Киеву военную помощь 
в обозримом будущем. По сло-
вам председателя МКБ Кристо-
фа Хойсгена, поддержка Укра-
ины станет центральной темой 
Мюнхенской конференции в 
этом году, так что свежеиспе-
ченное германо-украинское со-
глашение придется там как раз 
кстати.

В Европе растут опасения, 
что после вполне вероятного 
возвращения в Белый дом До-
нальда Трампа Вашингтон кар-
динально пересмотрит свои от-
ношения с Киевом, и первый 
«звоночек» в виде блокирова-
ния республиканцами в кон-
грессе военной помощи Украи-
не уже прозвенел. «Если Трамп 
будет переизбран, он вернется 
с твердым намерением осуще-
ствить все то, от чего он позво-
лил себя отговорить в свой пер-
вый срок, включая возможный 
выход США из НАТО, включая 
прекращение помощи Украи-
не», — говорит в интервью «Ба-
варскому радио» известный 
немецкий эксперт Лиана Фикс, 
работающая сейчас в Совете по 
международным делам в США. 
По мнению Фикс, европейцам 
не стоит надеяться, что все как-
нибудь обойдется, а надо гото-
вится к худшему.  

ГЕОПОЛИТИКА  Бомбардировщики США убили мирных жителей 
в Сирии и Ираке. Россия созывает Совбез ООН

Байден и его правила  
Александр Гасюк  

В 
п о н е д е л ь н и к  в 
штаб-квартире ООН 
в Нью-Йорке прой-
дет срочное заседа-
ние Совета Безопас-
ности, которое Рос-
сия запросила в свя-
зи с созданными США 
«угрозами миру и 

безопасности» в ходе массиро-
ванных ракетно-бомбовых уда-
ров по территории Ирака и Си-
рии. Ожидается, что темой за-
седания Совбеза станет вопию-
щее пренебрежение Вашингто-
ном нормами международного 
права, об которое американцы 
в очередной раз вытерли ноги, 
отбомбившись по суверенным 
государствам без какого-либо 
мандата со стороны ООН.

Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш обеспокоен 
рисками дальнейшей эскала-
ции конфликта на Ближнем Вос-
токе после нанесения США уда-
ров по Ираку и Сирии и призвал 
все стороны принять меры для 
снижения напряженности, со-
общили в ведущей международ-
ной организации. При этом в са-
мих США бомбежку 85 целей в 
Сирии и Ираке называют  «уда-
рами возмездия» за гибель и ра-
нения американских военно-
служащих на атакованной дро-
нами в конце января военной 
базе США в Иордании.

Несмотря на достаточное ко-
личество развернутых в регионе 
ударных сил и средств, Пента-
гон показательно задействовал 
в операции дальнюю авиацию. 
Несколько стратегических бом-
бардировщиков B-1В Lancer вз-
летели с территории США и на-
ряду с другими боевыми само-
летами сбросили на сирийскую 
и иракскую территорию не ме-
нее 125 бомб. Спрашивается, за-
чем поднимать дальнюю авиа-
цию и лететь с несколькими до-
заправками через весь Атланти-
ческий океан бомбить несколь-
ко объектов в пустыне, а затем 
громогласно отчитываться об 
этом в СМИ? Разумеется, чтобы 
оказать психологическое воз-
действие на Иран, который Ва-
шингтон обвиняет в соучастии 
в нападениях на американские 
военные базы. А главное — для 
удовлетворения амбиций прези-
дента США Джо Байдена, внеш-
неполитический курс которого 
все глубже затягивает Америку 
в разрастающийся кризис без-
опасности на Ближнем Восто-
ке. Отдав приказ бомбить безза-
щитные перед американскими 
B-1В страны,  Байден пытается 
доказать электорату, что он не 
слабак и готов применять воен-

ную силу без ограничений. При-
ем избитый в американской по-
литической кухне. Достаточно 
вспомнить, что в декабре 1998 
года другой президент-демократ 
Билл Клинтон точно так же без 
санкции СБ ООН задействовал 
стратегические бомбардиров-
щики для бомбежки Ирака лишь 
для того, чтобы отвлечь внима-
ние от скандала вокруг амораль-
ного поведения тогдашнего гла-
вы Белого дома.

Б о л ь ш о е  в о з б у ж д е н и е 
каждое применение летаю-
щих «стратегов» вызывает и 
в Пентагоне. «Прелесть аме-
риканского бомбардировщи-
ка (дословно — beauty of the 
American bomber. — Прим. «РГ») 
заключается в том, что мы мо-
жем наносить удары в любом 
месте мира, когда мы того за-
хотим», — приводит газета The 
New York Times коммента-
рий директора по операциям 
объединенного штаба ВС США 
генерал-лейтенанта Дугласа 
Симса о задействовании B-1В 
по ударам в Сирии и Ираке.

Разыгрываемые Вашингто-
ном «прелестные военно-по-

литические шоу», совершенно 
нелегитимные с точки зрения 
международного права, изме-
ряются в потерянных чело-
веческих жизнях и способны 
ввергнуть в хаос целый регион. 
Так, премьер Ирака Мухам-
мед ас-Судани объявил обще-
национальный траур в память 
о нескольких десятках погиб-
ших и раненных в результате 
американских атак. А предста-
витель главкома иракскими 
вооруженными силами Яхья 
Расул заявил, что атаки США 
«являются нарушением суве-
ренитета Ирака и подрывают 
усилия правительства, направ-
ленные на стабилизацию об-
становки внутри страны». По 
словам Расула, подобные дей-
ствия США «могут втянуть 
Ирак и весь регион в ситуацию 
с непредвиденными и ужасны-
ми последствиями и создают 
реальную угрозу для безопас-
ности и стабильности в Ираке и 
во всем регионе». В МИД Ира-
ка дезавуировали прозвучав-
шие из Вашингтона заявления 
о том, что удары якобы были 
согласованы с официальным 

Багдадом, назвали произошед-
шее стратегической ошибкой и 
вручили временному поверен-
ному в делах США в Ираке ноту 
протеста.

Сирия, где до сих пор раз-
гребают завалы и подсчитыва-
ют количество погибших, так-
же осудила новые атаки США.  
Как сообщает сирийское ин-
формагентство САНА, офици-
альный Дамаск констатировал, 
что бомбежка восточных регио-
нов Арабской Республики «по-
полнила список нарушений су-
веренитета и территориальной 
целостности страны и опасным 
образом способствует разжи-
ганию конфликта в ближневос-
точном регионе».

«Очевидно, что авиауда-
ры специально рассчитаны 
на дальнейшее разжигание 

конфликта. Практически без 
пауз атакуя в последнее вре-
мя объекты, как утверждает-
ся, проиранских группировок 
в Ираке и Сирии, США целе-
направленно пытаются вверг-
нуть в конфликт крупнейшие 
страны региона», — отмечается 
в  комментарии официального 
представителя МИД России Ма-
рии Захаровой. 

По данным американских 
СМИ, удары по Сирии и Ираку 
могут стать началом более ши-
рокой операции США в отноше-
нии проиранских прокси-груп-
пировок, которые все чаще и 
эффективнее бьют по амери-
канским военным объектам на 
Ближнем Востоке.   

Удары по Ираку и Сирии (на фото — Дамаск) могут стать началом более широкой операции США против проиранских группировок.

В отношении денег для Украины спикер палаты представителей 
Майк Джонсон пока говорит «нет». 

А К Ц Е Н Т

Военно-политические шоу США совер-
шенно нелегитимны с точки зрения 
мирового праваПоддержка Киева 

станет 
центральной 
темой 
Мюнхенской 
конференции

Премьер 
Залужный — 
вот страшный 
сон Зеленского

Орбана не заботит, 
что о действиях 
Венгрии думают 
на Украине
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Американские и британские ВВС 
(на фото) продолжили наносить 
удары по Йемену.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Предлагается 
ускорить освобождение 
из тюрем тяжелобольных 
заключенных 

Освободят 
по диагнозу

Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов на законопроект, преду-
сматривающий немедленное исполнение решения 
суда об освобождении тяжелобольного осужденного. 
Человека будут освобождать еще до того, как решение 
формально вступит в законную силу. С инициативой 
выступил Верховный суд России. Соответствующие 
поправки предлагается внести в УПК.

По действующим правилам постановление об осво-
бождении тяжелобольного заключенного от наказания 
вступает в силу по истечении 15 суток. В течение этого 
времени на постановление может быть подана жалоба. 
Поэтому человеку приходится ждать. Однако в данном 
случае фраза «ожидание смерти подобно» зачастую не 
метафора. Поэтому Верховный суд России предлагает 
смягчить правила. 

«Реализация предлагаемых изменений закона поз-
волит повысить уровень государственных гарантий 
охраны жизни и здоровья граждан, отбывающих нака-
зание, не допустить чрезмерно длительного ограниче-
ния их прав и свобод при применении мер уголовно-
правового принуждения», — подчеркнул ранее в разго-
воре с «РГ» председатель Правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев.

Да: решение об освобождение по-прежнему можно 
будет обжаловать. Однако ждать окончательного ре-
шения человек будет уже на свободе.

Согласно статистическим данным, решения об 
освобождении от отбывания наказания в связи с тяже-
лой болезнью приняты судами: в 2020 году — в отноше-
нии 2 219 лиц, в 2021 году — 2 013 лиц, в 2022 году — 2 
132 лиц, в первом полугодии 2023 года — 1 086 лиц.

Заведующий Бюро адвокатов Никита Филиппов по-
яснил, что проект кроме того расширяет список лиц, 
имеющих право внести ходатайство и представление 
об освобождении осужденного от отбывания наказа-
ния в связи с болезнью. Если самостоятельное обраще-
ние тяжелобольного осужденного в суд невозможно, то 
представление об освобождении человека может вне-
сти начальник учреждения или органа, исполняющего 
наказание.  

РЕШЕНИЕ КС: осужденным 
можно запретить 
приближаться к жертве

Близко 
не подходи

Наталья Козлова

Конституционный суд РФ заявил, что гражданам, осу-
жденным за насильственные преступления,  можно 
запретить появляться там, где бывает жертва. Но закон 
для этого менять не  надо.

Конституционный суд РФ рассмотрел вопрос о 
конституционности ч. 1 статьи 53 Уголовного кодекса 
РФ. Эта статья определяет правовой режим наказания 
в виде ограничения свободы. Постановление основано 
на ранее вынесенных правовых позициях суда.

Попросили КС об этом две гражданки. Жительни-
ца Московской области Ольга Балукова оказалась по-
терпевшей в уголовном деле об угрозе убийством от ее 
знакомого. За что он был приговорен к ограничению 
свободы на год. Балукова требовала возложить на него 
дополнительные запреты посещения мест ее житель-
ства и работы. Но суды ей в этом отказали, как и вто-
рой заявительнице 
— москвичке Юлии 
Чернигиной. Она 
просила о таких же 
запретах  граждани-
ну, которого осуди-
ли за ее истязание. 
И также на год огра-
ничение свободы.

 Суды исходили 
из того, что запре-
ты, о которых про-
сили женщины, не 
предусмотрены. 
Дамы пошли в КС.  

Суд заявил сле-
дующее — регули-
рование уголовно-
го наказания долж-
но способствовать 
предотвращению 
новых случаев фи-
зического и психо-
логического наси-
лия преступника в 
отношении постра-
давшего человека, 
который, кроме всего прочего, еще и испытывает эмо-
циональное потрясение. Поэтому вполне ожидаемы 
болезненное восприятие и страх при его встрече с пре-
ступником, даже если тот просто окажется в пределах 
видимости пострадавшего от него человека. 

Оспариваемая норма закрепляет ограничение сво-
боды как меру наказания, не связанную с изоляцией от 
общества. По ней есть возможность расширить запре-
ты при нарушении или заменить ограничение на лише-
ние свободы. Но если запрета посещения мест, в кото-
рых может регулярно находиться потерпевший, в при-
говоре нет, то ограничения свободы могут «не оказать 
положительного влияния  на личную безопасность и 
психологический комфорт потерпевшего».

Суд может, когда это допускает Уголовный кодекс, 
для защиты жертвы применить более строгое наказа-
ние, чем ограничение свободы. Соответственно, есть 
возможность установить запрет на посещение мест, 
где может регулярно находиться потерпевший и даже 
расстояние до него. К слову, это служит и интересам 
подсудимого, и гуманизации уголовного наказания 
при наличии должных механизмов контроля за его 
соблюдением. Суд заявил, что нет оснований поста-
новлением Конституционного суда распространять 
возможность установления такого запрета на места 
нахождения близких потерпевшего и на приближение 
к потерпевшему вне зависимости от его местонахо-
ждения. Это может сделать законодатель, совершен-
ствуя регулирование ограничения свободы.

 — Оспариваемая норма в ее конституционном ис-
толковании не противоречит Конституции РФ. Заяви-
тельницы имеют право на применение компенсатор-
ных механизмов, — сделал вывод КС.  

Похищение Европой 

Таким образом, об-
разовался правовой 
тупик-треугольник. С 

5 апреля 2023 г. Иоанна Пахви-
цевич требует расследования 
ООН по пропажам украинских 
детей. Ей отказывают на том 
основании, что «факт пропаж 
не установлен». 

Виктория Щелко из Герма-
нии направила в правительство 
Украины петицию «Против не-
законного изъятия детей соци-
альными службами в других 
странах, лишения матери прав 
на их воспитание, бездействия 
консульств, омбудсменов и го-
сударственного сектора, а так-
же незаконного использования 
юрисдикции Украины други-
ми странами в суде». Петиция 
в Киеве принята, но полгода как 
«проходит регистрацию». 

И, наконец, в постоянное 
представительство России при 
ООН обратились сотни укра-
инских женщин-беженок, не 
только из Донбасса и Запоро-
жья, с просьбой помочь вернуть 
их детей, изъятых властями ЕС. 
Однако юрисдикция России, с 
точки зрения ООН, на Донбасс, 
тем более на остальную Укра-
ину, не распространяется. Как 
быть?

Время «формулы Арриа» 
Опора на международное 

правозащитное движение с 
2014 года, когда началась об-
стрелы мирных жителей Дон-
басса, а правозащитники их  
«не видели», похоже, ведет в ни-
куда.  

- Не примут международ-
ные правозащитные организа-
ции заявления ни беженцев, ни 
правозащитников, — убеждена 
советник главы ЛНР, руководи-
тель центра «Мемориал. Не за-
будем! Не простим!» Анна Со-
рока. — Они все знали с 2014 
года, но не было не только от-
ветной реакции, но и правовой 
оценки, пока не поступило не-
гласной команды — как реаги-
ровать на вхождение Донбасса 
в состав России. Ответом стало 
то, что преступниками названы 
не те, кто отнимает, похищает и 

тем более торгует детьми, а «се-
паратисты» Донбасса и Россия. 
Это диагноз беспомощности 
международной правозащиты. 
Хуже того, ОБСЕ — просто штат-
ные шпионы. В ЛНР, когда мы за-
ходили на освобожденные тер-
ритории, видели в кабинетах 
сотрудников миссии, карты с 
передвижениями наших войск. 
В дневниках защитников детей 
была «нужная» информация — 
адреса наших ополченцев, где 
живут усыновленные дети или 
дети, у кого родители погибли, а 
они на попечении родных. 

Как заметила Анна Соро-
ка, с началом СВО изменился 
масштаб воровства детей. Если 
раньше похищения прикрыва-
лись заботой об отдыхе сирот 
на море под Одессой, откуда 
их уже не возвращали, то с лета 
2023 года вице-премьер Укра-
ины Ирина Верещук объявила 
о принудительной эвакуации 
детей-сирот с подконтрольных 
Киеву частей Донбасса, Запо-
рожья, Херсона и Харьковской 
области. 

По данным парламентской 
комиссии по расследованию 
преступлений Киева против де-
тей, возглавляемой вице-спике-
ром Госдумы Анной Кузнецо-
вой, схема изъятия уже не толь-
ко сирот, но и детей из обычных 
семей работает в прифронто-
вых районах как часы. Укра-
инские волонтеры фонда «Бе-
лые ангелы» и полиция вламы-
ваются в дома и увозят детей, в 
то время как полиция забирает 
отцов на фронт, лишая их шан-

са защиты своих семей. Дальше 
фонд Save Ukraine перепродает 
детей в Европу. 

При этом, по данным дет-
ских омбудсменов ЛНР и ДНР, в 
Авдеевке и окрестностях оста-
ются около 59 семей-усынови-
телей, в Славянске — 23 семьи, 
в Краматорске — 43, в Херсоне 
— около 60, в Купянске — 38. За 
ними идет охота без правил. Ее 
алгоритм, как установил След-
ственный комитет России, воз-
будивший свыше 2,5 тысячи 
уголовных дел по фактам по-
хищения и торговли детьми в 
Донбассе и на Украине, при-
крывают британские и амери-
канские ЧВК. Раньше их следы 
были замечены в похищении и 
продаже детей в Сирии, Ира-
ке, бывшей Югославии, Ливии, 
Эфиопии и Афганистане. Следы 
тоже вели в ЕС и США. Из чего 
СК России и парламентская 
комиссия по расследованию 
преступлений в отношении де-
тей со стороны Киева делают 
заключение: украинские вла-
сти встроены в практики ЕС по 
отбиранию детей-мигрантов из 
семей. Что нарушение не толь-
ко Декларации  прав ребенка, 
но и ее отмена, поскольку Де-
кларация ООН насильствен-
ную передачу детей признает 
геноцидом. 

Но ЕСПЧ, Международный 
уголовный суд (МУС), ООН и 
ОБСЕ как в рот воды набрали. 
Тревогу бьют уже не только 
правозащитники Донбасса, а и 
украинские беженцы стран ЕС, 
у которых отнимают детей. Их 

обращение в постоянное пред-
ставительство России в ООН, 
минуя власти Киева, спровоци-
ровало казус «формулы Арриа». 
Или ряд неофициальных встреч 
в рамках Совета Безопасности 
ООН по инициативе членов СБ. 

Иначе быть не может: Рос-
сию о помощи просят иностран-
цы. Поэтому встречи по «фор-
муле Арриа» необязательны, и 
по их итогам не будет принятия 
резолюций СБ. От них можно 
отмахнуться, если бы не посол 
Венесуэлы в ООН Диего Арриа. 
Он через неофициальные встре-
чи в ООН в 1992 году смог дока-
зать миру, что в Боснии и Гер-
цеговине был геноцид не толь-
ко мусульман, но и сербов, хотя 
ему никто не верил. 

Что-то подобное происхо-
дит и с изъятием и воровством 
украинских детей. После серии 
встреч по «формуле Арриа» 
в СБ ООН дипмиссия России 
при ООН создала «Почтовый 
ящик» для обращений о помо-
щи и публикует их в своих ан-
глоязычных сетях. Накопилось 
свыше тысячи просьб о помо-
щи. Что медленно меняет ситу-
ацию. Назначенный Папой Рим-
ским представителем Ватикана 

по возвращению детей на Укра-
ину кардинал Маттео Дзуппи с 
челночными визитами побы-
вал в Киеве, Москве, Брюссе-
ле и Вашингтоне. В Москве он 
встречался с Патриархом Мо-
сковским и всея Руси Кирил-
лом, детским омбудсменом Ма-
рией Львовой-Беловой, помощ-
ником президента России Юри-
ем Ушаковым. 

Как объяснила «РГ» Мария 
Львова-Белова, она не вправе 
комментировать содержание 
неофициальных встреч, но «у 
сторон есть понимание пробле-
мы возвращения украинских 
детей домой». Однако карди-
нал Дзуппи по возвращении из 
Вашингтона и Брюсселя иначе 
расставил акценты. Он заявил, 
что целью его челночных визи-
тов в Москву и Брюссель «яв-
ляется гуманитарный вопрос 
возвращения украинских детей 
назад на Украину из РФ». 

На фоне принятой ПАСЕ ре-
золюции, обвинившей Россию в 
«геноциде» детей, вывезенных 
из зоны боевых действий и спа-
сенных от украинских снаря-
дов, заявление близко к стилю 
резолюции ПАСЕ. Той самой, на 
основании которой МУС выдал 
«санкцию на арест» президен-
та России Владимира Путина и 
Уполномоченного по правам ре-
бенка Марии Львовой-Беловой. 

Тайна усыновления 
— Ирония истории — глав-

ный офис МУС находится в 
моей стране, — говорит журна-

лист Соня Ван ден Энде из Ни-
дерландов, которая одной из 
первых в СМИ Евросоюза со-
общала о бомбардировках ВСУ 
мирных городов Донбасса, за 
что вынуждена была бежать в 
Россию. — Именно Нидерланды 
первыми в ЕС через суд отняли, 
по разным данным, от 100 до 
300 детей у бывших детей-ми-
грантов, неспособных выпла-
чивать компенсацию за посо-
бия на их детей. Еще поэтому 
я уверена, что расследования 
ООН по украинским детям, по 
какой бы формуле оно ни про-
водились, ничего не дадут. МУС 
уже назначил виновных. Это 
называется «инструмент за-
щиты демократии», а на самом 
деле — копия решения по Ира-
ку, когда МУС объявил в розыск 
«за похищение детей» Садда-
ма Хусейна, а затем президен-
та Сирии Башара Асада. Теперь 
настала очередь России. При 
этом ширма Ватикана о том, 
что «важно остановить полити-
ку разлучения семей на Украи-
не», работает. Россия эти заяв-
ления понимает как встреч-
ное движение, а Брюссель и Ва-
шингтон дают подсказку МУС — 
сначала вывезем из России всех 

украинских детей, а потом пуб-
лично накажем «виновных». 
Это опробованная практи-
ка применения инструментов 
культурного геноцида детей — 
принудительной ассимиляции. 
В свое время США, Австралия 
и Канада положили начало по-
хищению детей коренного на-
селения с целью их ассимиля-
ции. Теперь идет тиражирова-
ние опыта в Европе. 

Как считает Ван ден Энде, 
первые скандалы в Нидер-
ландах и Бельгии, лишь начало 
новой эпохи. Там повзрослев-
шие дети-беженцы из стран Аф-
рики, которым выплачивались 
пособия, не могут их возвра-
щать, поскольку это большие 
суммы: им платили от года до 18 
лет. А у них уже свои дети, кото-
рых надо растить и содержать. 
И Нидерланды  через суд отняли 
до 300 детей у этих бывших де-
тей-мигрантов, как компенса-
цию за невыплаты пособий. Ни-
кто не знает где изъятые дети. 
Аргумент ювенальной юсти-
ции: «Тайна усыновления». 

В Бельгии такие суды еще 
продолжаются, но дети уже от-
няты у семей за неуплату их ро-
дителями компенсаций. Такова 
отложенная цена за попадание 
в «европейский сад». То есть 
запускается маховик бюджети-
рования новой семейной поли-
тики, инструментом которой 
становится ювенальная юсти-
ция, цель которой — возместить 
убытки, затраченные на нату-
рализацию мигрантов. 

— Это не самое страшное, 
что ждет отнятых и похищен-
ных украинских детей, — счита-
ет Соня Ван ден Энде. — Если вы 
прогуляетесь по Берлину, Ан-
тверпену или Амстердаму, за 
любым углом вокзала увидите, 
как бойко идет секс-торговля. 
В глаза прохожих бросается 
взрывное снижение возраста 
жриц и жрецов любви со «стан-
дартных» 15 до 12 и даже 10 
лет. Это едва ли не единствен-
ный путь не умереть от голода 
беженцам из Ливии, Конго или 
Нигера. Власти это видят, но ни-
чего не делают. Точнее, в ряде 
стран ЕС говорят о том, что для 
беженцев доступные спосо-
бы заработка — проституцию 
и наркотики — надо легализо-
вать, чтобы их контролировать. 
То есть решается не проблема, 
разрешается на ней зарабаты-
вать. 

Чтобы представить расту-
щий масштаб проблемы, доста-
точно посмотреть статистику 
ООН. Только в 2003 году из Ира-
ка в ЕС, США и Канаду нелегаль-
но вывезено до миллиона детей, 
потерявших родителей. 1450 де-
тей похищено и эвакуировано 
из Афганистана в период нахо-
ждения там войск США. До 700 
тысяч детей Сирии оказались 
в лагерях беженцев в Турции и 
Иордании, где их следы теряют-
ся. Или всплывают, как с укра-
инскими украденными детьми, 
где-нибудь в Испании, Герма-
нии или Бельгии, где эти дети, 
как выясняется, в лучшем слу-
чае, попадают в полулегальные 
детские дома, усыновляются 
ЛГБТ-семьями, в худшем, — под-
вергаются эксплуатации, в том 
числе сексуальной. 

Однако признавать факт 
того, что воровство детей у уяз-
вимых слоев населения Земли и 
их эксплуатация — это систем-
ная проблема стран, считаю-
щих себя цивилизованными, 
эти страны не намерены. 

Их цель — похитителей и тор-
говцев детьми показать спаса-
телями, поскольку они обслу-
живают глобальную программу 
насильственной «культурной 
ассимиляции» детей бежен-
цев и мигрантов в странах ЕС и 
США, где развернуты лагеря по 
их натурализации.   

Фонд «Белый ангел» на Украине про-
должает «традиции» «Белых касок» 
в Сирии, тоже воровавших детей: 
Нина Савченко собирает дочь Вику 
из села Заречное Донецкой облас-
ти, думая, что «на лечение и реаби-
литацию» в ЕС. 20 февраля 2023 г.

А К Ц Е Н Т

Если вы прогуляетесь по Берлину или 
Амстердаму, за любым углом вокзала 
увидите, как бойко идет секс-торговля. 
В глаза бросается взрывное снижение 
возраста жриц и жрецов любви со «стан-
дартных» 15 до 12 и даже до 10 лет 

А К Ц Е Н Т

Никто не знает, где изъятые дети. 
Аргумент ювенальной юстиции: 
«Тайна усыновления». 
Такова отложенная цена за попадание 
в «европейский сад»

По мнению КС, 
в каждом отдель-
ном случае суд 
может, когда 
это допускает 
Уголовный кодекс, 
для защиты потер-
певшего приме-
нить более стро-
гое наказание, 
чем ограничение 
свободы
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Формула отмены «культуры геноцида» 
Вопрос в том, как цивилизованно противостоять 

формуле «культурного геноцида». На первый взгляд, 

все есть. Это та самая Декларация  прав ребенка ООН 

от 1959 года с  дополнениями  к ней от 1990 года. 

Именно на нее ссылаясь, ПАСЕ обвинила Россию в 

похищении детей из зоны вооруженного конфликта 

на Украине. На нее ОБСЕ и ЕСПЧ опираются, отказы-

вая Донбассу и украинским беженцам в приеме доку-

ментов об изъятиях, похищениях и торговле детьми, 

как «несубъектным лицам». Так закон превращен в 

способ манипуляций. 

— Нужно международное расследование и суд 

БРИКС, а не ООН, который деморализован глобали-

стами, — убеждена Соня Ван ден Энде. — Суд БРИКС 

не будет иметь представительства ООН, но он 

объединит разрозненные силы пострадавших — Ира-

ка, Сирии, Ливии, Афганистана, Сербии, Украины. За 

ними подтянутся те страны Африки, детей потомков, 

которых сегодня заставляют платить за чужую поли-

тику культурной ассимиляции. 

Не исключено, что СК РФ и парламентская комиссия 

по расследованию преступлений Киева против детей 

выбрали именно этот путь. Ведь материалы рассле-

дования уже передаются в парламенты самых разных 

стран, включая пострадавшие. 

— Я тоже считаю, что мир нуждается в разработке 

нового законодательства по защите детей, но под 

эгидой ООН, — говорит посол МИД России по осо-

бым поручениям по преступлениям киевского режи-

ма Родион Мирошник. — Этот закон очертит равные 

условия в определении степени вины и привлечения 

к ответственности за похищение детей в ходе воору-

женных конфликтов. Но путь к нему длинный. Одно 

то, что народы ЕС и США считают, что Евросоюз 

«спасает детей Украины», а Россия похищает, это 

нам урок. Разоблачение фейков — не шутки. Они 

формируют не только западное общественное мне-

ние. 

«Работа над ошибками», признает Мирошник, затя-

нет создание механизма, по которому иностранные 

государства вернут отобранных детей не только на 

Украину. Тем временем суды стран ЕС продолжают 

лишать родительских прав украинских беженцев. У 

Елены Ковалевой из Днепропетровска сына забрали 

прямо из песочницы, где он играл. Семья, у которой 

Ковалева жила в Берлине, написала жалобу на то, что 

женщина «мало кормит» мальчика и слишком эмоци-

онально реагирует на бытовые трудности. Ювеналь-

ные службы по доносу увезли малыша «до выяснения 

всех обстоятельств». Вскоре на первом судебном за-

седании женщине сообщили, что ее сын передан в 

полную семью, а мать может видеть сына раз в месяц. 

Когда женщина расплакалась, ей назначили психиа-

трическое обследование.

Справка «РГ»

По данным комиссариата ООН 

по делам беженцев, в страны 

Европы с начала СВО прибыли 

8,1 млн беженцев с Украины. 

Больше всех беженцев приняла 

Россия — 2,85 млн человек. На 

втором месте Польша — 1,56 млн 

человек. На третьем — Германия 

— 1,05 млн человек. Далее следу-

ют Чехия (491 тысяча), Италия 

(170 тысяч), Испания (168 ты-

сяч), Великобритания (163 тыся-

чи), Болгария (153 тысячи), Фран-

ция (119 тысяч), Румыния (115 ты-

сяч), Молдавия (110 тысяч) и 

Словакия (110 тысяч).



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 февраля 2024
понедельник № 24 (9266)

Регион
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБРАЗОВАНИЕ В ульяновских школах учителей не хватает, но все вакансии закрыты

За себя и того педагога
Алексей Юхтанов, 
«Российская газета», Ульяновск

П
роблему нехватки учи-
телей в  профильном 
региональном мини-

стерстве не считают острой и 
решают привычным образом: 
«за себя и того парня», то есть 
за всех, кто ушел или не спешит 
занять свое место в профессии, 
работают те, кто в ней еще оста-
ется. По словам министра про-
свещения и воспитания Ната-
льи Семеновой, региону не хва-
тает 595 учителей. Однако к 
Дню знаний все вакансии оказа-
лись закрыты на 100 процентов. 
Основной механизм подобного 
«волшебства» — перераспреде-
ление учебной нагрузки между 
преподавателями. Правда, пре-
подаватель истории гимназии 
№ 33 Ульяновска Ирина Суво-
рова считает, что без сверхуроч-
ной работы современному учи-
телю и не прожить.

— У нас говорят так: «На 
одну ставку есть нечего, а на 
две ставки — некогда». Большое 
количество часов позволя-
ет держать уровень зарплаты, 
но качество работы при этом 
страдает. Низкие заработные 
платы и постоянное снижение 
стимулирующих надбавок — 

одна из основных причин сни-
жения престижа профессии, — 
говорит она.

Хотя местные власти пы-
таются повышать зарплаты. С 
1 октября прошлого года раз-
мер должностного оклада уве-
личился в Ульяновской области 
для школьных учителей на 14,8 
процента, для воспитателей 
детских садов — на 16,4. Нянеч-
ке (младшему воспитателю) те-
перь предлагаются зарплаты в 
23—25 тысяч рублей. Средняя 
зарплата учителя в регионе те-
перь составляет 30 918 рублей. 
Но, увы, она по-прежнему оста-
ется одной из самых низких 
в ПФО.

От кадрового голода не спа-
сает и пресловутая оптимиза-
ция. Депутат Совета Гимовско-
го сельского поселения Майн-
ского района, а в недавнем про-
шлом — школьный учитель Иван 
Ефимов рассказал корреспон-
денту «РГ»:

— В нашем поселении из 
четырех школ в этом учебном 
году осталась одна. Правда, на-
ходится она сразу в двух селах. 
Главная часть расположена в 
селе Степное Матюнино и фи-
лиал — в поселке Гимово. В на-
стоящее время в основной шко-
ле нет учителей по русскому 

языку, литературе, технологии, 
ОБЖ. А в Гимовском филиале — 
по химии, биологии, географии, 
ОБЖ, музыке. 

По этим предметам выну-
жденно ведут уроки неспециа-
листы с нагрузкой в полторы-д-
ве ставки. Например, учитель 
математики ведет также уроки 
химии, биологии и географии. 
Учитель истории — технологию 
и географию... Качество препо-
давания в этом случае оставляет 
желать лучшего. 

По мнению детского омбуд-
смена в Ульяновской области 
Екатерины Смороды, учителей 
чрезвычайно напрягает то, что 
изначально как бы призвано 
облегчить их труд, — внедрение 
цифровых технологий и много-
численные задания. 

— Учителя получают бесчис-
ленные задания и отчеты вме-

сто того, чтобы учить, — отме-
чает она. — Например, застав-
ляют родителей вести стра-
нички детей в социальных се-
тях и жестко отслеживают, как 
обновляется лента, как ведет-
ся цифровой профиль ребенка. 
Якобы педагоги должны знать, 
чем занимаются дети во внеу-

рочное время, как живет се-
мья, — рассказала она. 

Такие требования лишь уве-
личивают расход времени, но 
не приводят к повышению каче-
ства знаний у учащихся. Плюс к 
этому — частые изменения учеб-
ных программ. Итоги новшеств 
в такой ситуации — стрессы и 
ничего более . 

Чтобы облегчить нагрузку 
на учителя, сельский депутат 
Иван Ефимов предлагает сни-
зить учебную ставку с 18 ча-
сов до 14. А депутат областно-
го Заксобрания Юрий Мухин 
считает, что необходимо целе-
вое бесплатное обучение про-
фессии. Чтобы молодой учитель 
три года отработал там, где ве-
лено.   

АВИА  

В аэропорту 
Сочи впервые 
приземлился 
обновленный 
пассажирский 
самолет Ту-214

МИРОВОЙ 
СТАНДАРТ
Сухарев Михаил,
«Российская газета», 
Краснодарский край

Обновленный самолет Ту-214 
авиакомпании Red Wings со-
вершил первый пассажирский 
рейс и приземлился в аэро-
порту Сочи. Воздушное судно 
перекомпоновали под перевоз-
ку пассажиров только эконом-
классом, сделали капитальный 
ремонт двигателей, заменили 
ряд важных комплектующих и 
полностью обновили интерьер.

Пассажиры, вышедшие в 
Сочи, остались довольны тем, 
насколько просторным полу-
чился салон и как комфортно 
проходил полет. Загрузка пер-
вого рейса превысила 90 про-
центов, всего же воздушное 
судно вмещает 194 пассажира. 

— Это хорошая и надежная 
отечественная машина. После 
модернизации мы фактически 
получили новый самолет с аб-
солютно новым салоном, — от-
метила заместитель генераль-
ного директора по управлению 
флотом Red Wings Екатерина 
Рухлова.

Со следующей недели об-
новленный Ту-214 перейдет на 
международные рейсы. Борт 
будет выполнять полеты из 
московского аэропорта До-
модедово в Ереван, Батуми, 
а позднее — в Тель-Авив.

Воздушное судно оборудо-
вано отечественными двига-
телями ПС-90А и имеет совре-
менное навигационное и спаса-
тельное оборудование, соответ-
ствует всем актуальным миро-
вым требованиям к самолету 
своего класса.    

КОНКУРС Нижний Новгород официально стал культурной 
столицей 2024 года

Идем на Стрелку

Наталья Звягинцева,  
«Российская газета», 
Нижний Новгород

С
имволическая цере-
мония вступления 
столицы Поволжья 
в должность само-
го культурного го-
рода страны состоя-
лась  в пространстве 
«Пакгаузы», распо-
ложенном на Стрел-

ке — в концертном зале одной из 
самых нестандартных в России 
площадок.  Впрочем, нынеш-
ний статус Нижнего подразуме-
вает именно это — необычных 
встреч, представлений и фести-
валей на пересечении Волги и 
Оки пройдет немало.  

На церемонию в Нижний 
Новгород приехал Владимир 
Машков, народный артист Рос-
сии, председатель Союза теат-
ральных деятелей. «Искренне 

хочу поблагодарить вас за ваши 
сердца, которые помнят и любят 
историю, культуру, — сказал он. 
— И от всей души поздравляю вас 
с таким невероятным, высоким 
статусом»! 

— Мы в серьезной конку-
рентной борьбе выиграли ти-
тул «Культурная столица», и 
это огромная ответственность. 
Безусловно, Нижний Новго-
род справится с ней, — уверен-
но заявил губернатор Нижего-
родской области Глеб Никитин. 

И, кажется, сомневаться 
в этом причин нет.   Город ши-

роко и красиво отметил свое 
800-летие, в 2021-м побы-
вал в роли самой креативной 
территории, в 2023-м — «Мо-
лодежной столицей». Звание 
«Культурная столица 2024 
года»  — еще одно важное и со-
вершенно заслуженное дости-
жение: признание экспертным 
сообществом в масштабах всей 
страны.

Для жителей и гостей глав-
ное, чтобы было чисто, безопас-
но, нескучно, интересно.  А еще 
театрально, музыкально и ху-
дожественно. И хотя событий-

ный календарь до конца еще не 
сформирован, ответственные 
лица обещают:  в нем найдется 
многое. 

— Мы подготовили порядка 
150 мероприятий в рамках но-
вого титула. Нижегородцев и 
гостей города ожидают выста-
вочные проекты, театральные 
премьеры, фестивали и другие 
события, — отметил замгубер-
натора   Олег Беркович.

Одним из самых ярких и дол-
гожданных событий вновь ста-
нет Международный фестиваль 
мультимедийного искусства 
Intervals, который пройдет с 27 
апреля по 1 мая.   Авторы будут 
создавать кинетические, голо-
графические, волюметрические 
истории вместе с исторически-
ми зданиями и общественными 
пространствами.   

— Это надо увидеть хотя бы 
один раз, а лучше много раз, по-
тому что художники обычно не 

повторяются, — говорят опыт-
ные нижегородцы. 

Театральный фестиваль име-
ни  Максима Горького в Нижнем 
Новгороде пройдет уже в двена-
дцатый раз, наверняка при ан-
шлаге. Не забыто и кино — пара 
«Горький fest» и «Горький +» от-
ветит на ожидания зрителей но-
выми российскими премьера-
ми.  Плюсуется сюда и литерату-
ра — юбилей Пушкина отметят не 
только в обновленном Болдино.  
Обязателен к посещению и лет-
ний фестиваль-марафон «Сто-
лица закатов», уже полюбив-
шийся молодежи со всей страны. 

Кстати, на победу в феде-
ральном конкурсе кроме Ниж-
него Новгорода претендовали 
Калининград, Новосибирск, 
Грозный, Самара, Томск, Чебок-
сары и Чита.  

Гости Нижнего Новгорода говорят, 
что такой вид надо увидеть 
хотя бы один раз.

В общей сложности регион нуждается в 595 педагогах. Выручает перераспределение учебной нагрузки между учи-
телями.

А К Ц Е Н Т

Нижний Новгород подготовил около 150 
мероприятий, которые пройдут в рамках 
нового титула

А К Ц Е Н Т

Без сверхурочной работы сегодня учите-
лю не прожить, говорит преподаватель 
истории Ирина Суворова: «На одну став-
ку есть нечего, а на две ставки — некогда» 
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Как у вас? 

Михаил Евраев, губернатор Ярославской области:
— Мы приняли решение, что  студентам  желающим стать учителями ма-

тематики, информатики, физики, химии и биологии, выплачивать  еже-

месячную   стипендию в 20 тысяч рублей. Но для этого ребята должны 

будут заключить целевой договор и потом отработать в школе на терри-

тории области не меньше трех лет.

Максим Парфенов, министр образования Иркутской области:
— У нас ситуация с кадрами примерно такая же, нагрузка учителя в сред-

нем 1,8 ставки, то есть 34 урока в неделю. Одним из решений хоть как-

то сгладить дефицит преподавателей стало расширение компетенций 

педагогов. Например, учитель математики проходит курсы повышения 

квалификации и получает право преподавать информатику или физику. 

А химик — биологию, историк — географию, и так далее. Пока это реаль-

ная возможность дать ученикам знания по всем предметам. 

Анна Минькова, вице-губернатор Кубани: 
— Нельзя сказать, что у нас учителей в избытке. Но мы стараемся их за-

интересовать. С прошлого года введена ежемесячная надбавка для 

всех учителей в размере 5 тысяч рублей. И 1 сентября учителя второй 

год подряд получают такую же сумму. За классное руководство допла-

чиваем по 4 тысячи рублей из краевого и по 5 из федерального бюдже-

тов. Учителей, которые подготовили стобалльников, премируем по 100 

тысяч рублей. За олимпиадников — победителей и призеров — по 60 и 

100 тысяч. Стали уже традицией ежегодные краевые премии — по 500 и 

350 тысяч рублей для победителей и призеров Всероссийских конкур-

сов профмастерства. Действует и льготная ипотека — за полтора года 

уже 525 учителей улучшили жилищные условия. 

 

Ирина Лазаренко, ректор АлтГПУ:
—Мы давно ввели двухпрофильную подготовку учителей, чтобы они 

могли вести сразу два предмета, например, физкультуру и технологию, 

математику и физику, начальную школу и иностранный язык. Не-

большим сельским школам, которых в Алтайском крае очень много, 

это позволяет решать проблему кадров и  обеспечивать необходимую 

нагрузку для учителей.

Подготовили Ирина Штерман, Татьяна Павловская, 
Элина Труханова, Татьяна Кузнецова
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ЭКОЛОГИЯ В пунктах 
«Мегабака» в Подмосковье 
начали платить за сданное 
вторсырье

Деньги 
из бумаги 

Ирина Рыбникова 

В подмосковных пунктах приема крупногабаритного 
мусора «Мегабак» начали платить за сданное вторсы-
рье. Пока деньги можно получить не везде и не за все, 
но раньше сознательных граждан, готовых сортиро-
вать мусор, материально не поощряли вообще.  

«Мегабак» — проект, созданный в области несколь-
ко лет назад по инициативе губернатора Андрея Воро-
бьева. Это площадки, куда можно привезти крупно-
габаритный мусор или рассортированное вторсырье. 
«На территории области уже действует 61 площадка 
проекта «Мегабак», в этом году доведем их количество 
до сотни», — обещает министр жилищно-коммунально-
го хозяйства Подмосковья Антон Велиховский. Спрос 
на «Мегабаки» будет подогрет еще и тем, что область в 
этом году получила полномочия на самостоятельную 
эвакуацию припаркованных с нарушением автомоби-
лей, которые прежде могла забирать на штрафстоянку 
только ГИБДД. А запаркованность контейнерных пло-
щадок — одно из весомых нарушений в подмосковных 
дворах. Чтобы выявлять такие случаи, в зонах вывоза 
мусора ставят видеокамеры, которые фиксируют в том 
числе и любителей выбросить свой крупногабаритный 
мусор в обычный контейнер. Теперь, когда у области 
появится своя служба эвакуации машин, такие записи 
будут просматриваться ежедневно.  

Словом, власти ожидают активизации на площад-
ках «Мегабака». Потому и вводится поощрение. «В 13 
пунктах отходы уже принимают за вознаграждение. 
Платят за лом и макулатуру, электробытовые отходы и 
шесть видов перерабатываемого пластика», — продол-
жает Велиховский. К слову, кило макулатуры в зависи-
мости от того, из какой бумаги она состоит, стоит от 6 
до 20 рублей, а кило пластика — от 5 до 25 рублей. Да, 
деньги небольшие, но, например, жители частного сек-
тора порой собирают вторсырье долго и привозят сра-
зу килограмм по 50. 

А некоторые и вообще про деньги не думают. Кто-
то едет в «Мегабак», чтобы избавиться от опасных от-
ходов — батареек, ртутных ламп и градусников, ведь 
все площадки оснащены специальными контейнера-
ми для этого вида мусора. А кому-то важно не просто 
избавиться от отходов, а помочь нуждающимся. «На 
площадках «Мегабака» можно оставить, например, 
старую, но еще работающую технику, которая вам уже 
не нужна, но пригодится тем, у кого вообще ничего 
нет», — говорит председатель Ассоциации обществен-
ного контроля в сфере обращения с отходами по Мо-
сковской области Лилия Белова.    

ТОРГОВЛЯ  Ярмарки 
выходного дня ждут 
москвичей 

Сезон 
круглый год 

Ангелина Зеленькова 

В отличие от предыдущих лет, в этом году в 23 районах 
Москвы ярмарки выходного дня открылись, не дожи-
даясь весны. В построенных для них павильонах тепло 
и комфортно и продавцам, и покупателям. И теперь яр-
марки могут работать круглый год. Рассказываем, что 
можно найти на прилавках зимой. 

Уже в эти выходные москвичи порадовали себя и 
своих близких натуральным сыром, творогом, сме-
таной, соленьями, мясом, медом, свежими овоща-
ми и фруктами. Словом, всем, чего так не хватает зи-
мой. Торговые павильоны работают в десяти округах. 
Ассортимент везде разный — зависит от региона, отку-
да везут продукты продавцы, так что есть смысл не 
проходить мимо любой ярмарки. Например, на Фер-
ганской улице, 17, можно попробовать мясные делика-
тесы из Липецкой области. Все напрямую от фермеров.

«Нас москвичи давно знают, каждую весну приез-
жаем на ярмарку. Только раньше торговали непода-
леку от станции метро «Шипиловская». В этом году 
решили выехать пораньше и порадовать горожан се-
зонными продуктами. Торговля идет «на ура»! Разби-
рают сало, сардельки, копчения, буженину, рулеты», — 
рассказала продавец Галина Мусатова.

За прилавком напротив торгуют ее земляки. Они 
привезли соленые грузди и опята, квашеную капу-
сту, перец в масле, рулетики из баклажанов, огурчи-
ки. Продавец Татьяна Бочарова советует взять аджи-
ку, такой в магазине не купишь, уверяет она. Продает 
продукцию только на ярмарке выходного дня. Ведь в 
отличие от обычного рынка здесь не нужно арендовать 
место на длительный срок и платить за него.

Охотно берут москвичи картофель, лук, морковь, 
сочную зелень. Из фруктов у них есть пока только 
яблоки, но зато сколько сортов! Глаза разбегаются: 
Вишневка, Спартан, Рождественское… Спрашиваю: на 
штрудель какой сорт лучше посоветуете? «Богатырь, 
конечно, яблоки зеленые, крепкие и несладкие», — тут 
же откликается продавец из Тамбовской области.

В другом конце города, на ярмарке, расположенной 
на проспекте Маршала Жукова, 24, можно купить сы-
родавленое масло, которое славится сохранностью ви-
таминов, неповторимым вкусом и ароматом орехов и 
семян. На выбор также подсолнечное, льняное, горчич-
ное, кедровое, кунжутное, тыквенное и многие другие 
масла, которые привезли москвичам из Смоленска.

Напомню, ярмарки ждут москвичей с 8.00 до 20.00 
в пятницу, субботу и воскресенье.   

ТРАНСПОРТ  

В столице 
создали схему 
трамвайных 
маршрутов 

ВАГОНЧИК 
ТРОНУЛСЯ
Ирина Огилько 

Ежедневно в Москве пользуют-
ся трамваями более 600 тысяч 
человек. Большинство путей 
в городе сейчас обособлены, а 
значит, пассажирам в трамваях 
не страшны уличные пробки. 
Поэтому пассажиров все при-
бавляется. А вот сводную схему 
движения всех маршрутов это-
го вида транспорта, запущен-
ного в столице в 1899 году, со-
здали впервые.  

За 125 лет количество марш-
рутов в городе выросло до 35. 
Общая длина рельсов, по кото-
рым ходят трамваи, сейчас со-
ставляет более 183 тысяч кило-
метров. До недавнего времени 
«местечковые» схемы движе-
ния делали сами трамвайные 
депо, их сейчас пять. Для пасса-
жиров их до сих пор размещали 
на остановках. 

Как рассказал заммэра 
Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов, в но-
вой схеме трамвайные марш-
руты тесно увязаны с линиями 
метро, МЦК, МЦД, кольцевы-
ми автомагистралями, а также 
самыми крупными парками и 
достопримечательностями го-
рода. Такими, например, как 
Московский Кремль, МГУ им. 
Ломоносова, музей-заповедник 
«Коломенское». Пять трамвай-
ных маршрутов № А, 4, 7, 25, 39 
выделены значком «фотоаппа-
рат». Это значит, что маршруты 
видовые: сел в вагон, готовься 
фотографировать достоприме-
чательности.

По словам Ликсутова, удоб-
ства добавляет и указание на 
схеме интервалов движения. 
Например, между составами 
на маршруте №17, соединяю-
щим Медведково и Останки-
но, интервал составляет всего 
три минуты. Интервалы на дру-
гих маршрутах — от 7 до 15 ми-
нут. Выполнена новая схема в 
едином стиле навигации Мо-
сковского транспорта, у каж-
дой линии свой цвет, похожий 
на цвет линии метро, проходя-
щей рядом.   

Новая 
сводная 
схема 
трамваев 
размеще-
на здесь. 

Ассортимент на ярмарках явно отличается от магазинного. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МАРКА ДЛЯ СМАРТФОНА

Минпромторг предложил расши-

рить перечень участников добро-

вольного эксперимента по марки-

ровке отдельных видов радиоэлек-

тронной продукции, который был за-

пущен 1 декабря 2023 года. Теперь 

маркировка коснется смартфонов, 

ноутбуков, стационарных телефо-

нов и другой продукции. Эксперты 

отмечают неочевидность целепола-

гания эксперимента и риски, что 

в результате выбор техники на рынке 

станет меньше, а сама она станет 

 дороже.

Как следует из текста пояснитель-

ной записки, в срок до 30 апреля 

2025 года у участников проекта бу-

дет возможность изучить и отрабо-

тать технологии, которые связаны 

с нанесением средств идентифика-

ции на продукцию и осуществлени-

ем мониторинга оборота продукции.

«Расширение эксперимента по мар-

кировке радиоэлектроники — логич-

ный шаг. Мы говорили, что после 

старта эксперимента в отношении 

светотехники планомерно будем 

развивать маркировку и других элек-

тронных изделий. Маркировка по-

требительской электроники призва-

на защитить российских граждан от 

покупки подделки, а также отсечь от 

госзакупок производителей, кото-

рые лишь делают вид, что произво-

дят товары в России. Это даст се-

рьезный стимул для развития отече-

ственного производства техники», — 

заявил замглавы министерства Ва-

силий Шпак.

«С 1 декабря 2023 года в России про-

ходит эксперимент по маркировке 

радиоэлектронной продукции, в ко-

торый вошло уже более 40 компа-

ний», — напомнили в ЦРПТ (оператор 

государственной системы марки-

ровки «Честный знак»). Расширение 

предлагается поэтапное: с 29 февра-

ля 2024 года в эксперимент планиру-

ется включить ноутбуки, планшеты 

и телефоны, а с 1 июня 2024 года — пе-

чатные платы. «Согласно проекту 

акта, разработанного минпромтор-

гом, включать аккумуляторы в экспе-

римент не планируется», — отметили 

в ЦРПТ.

Там пояснили, что вопросы парал-

лельного импорта ноутбуков, план-

шетов, телефонов и печатных плат 

будут проработаны в ходе пилотного 

проекта — «решения и порядок рабо-

ты известен и понятен, так как импор-

теры являются участниками оборота 

маркируемых товаров во всех товар-

ных группах», — говорят в ЦРПТ. При 

этом уточняется, что проведение эк-

сперимента на стоимость продукции 

не повлияет, поскольку во время те-

стирования оборудование и коды 

маркировки предоставляются про-

изводителям бесплатно.

Участники рынка сдержанно оцени-

ли предлагаемую инициативу. Никто 

не ставит под сомнение необходи-

мость повышения прозрачности 

рынка. В то же время трудно гово-

рить о том, что сегодня на рынке 

смартфонов или ноутбуков сущест-

вует серьезная доля контрафакта, 

полагают в Ассоциации торговых 

компаний и товаропроизводителей 

электробытовой и компьютерной 

техники (РАТЭК).

«Мы считаем предложение ввести 

маркировку на смартфоны и ноутбу-

ки необоснованным. Нам не извест-

но о какой-либо значимой практике, 

связанной с незаконным оборотом 

этих устройств, да и подделок или 

контрафакта тут практически нет. 

А вопросы прослеживаемости мож-

но решить с помощью введения 

контроля IMEI-номеров или серий-

ных номеров устройств», — говорит 

представитель Ассоциации РАТЭК 

Антон Гуськов. 

По его мнению, не вполне понятно, 

почему используемый по всему 

миру и доказавший свою эффектив-

ность подход почему-то не вводится 

в нашей стране. «Ведь он намного 

надежнее и точнее маркировки», — 

уверен Гуськов.

Иной точки зрения придерживаются 

в МТС. Сотовый оператор в послед-

нее время занимает активную пози-

цию по продажам топовых новинок 

Apple и Samsung, ввозимых в страну 

по параллельному импорту.

«Мы поддерживаем любую инициа-

тиву, которая позволит сделать рос-

сийский рынок смартфонов про-

зрачным. По нашим оценкам, рынок 

серого импорта смартфонов состав-

ляет несколько десятков процентов, 

а рынок запчастей для них и вовсе — 

около 90%, поэтому очень важно, 

чтобы инициативы, влияющие на об-

еление рынка, затрагивали не только 

ритейлеров, но и маркетплейсы», — 

сообщили в пресс-службе МТС.

Принципиально важно обеспечить 

прослеживаемость пути электрони-

ки на рынке, полагает ведущий ана-

литик Mobile Research Group Эльдар 

Муртазин. По словам эксперта, скла-

дывается парадоксальная ситуация, 

когда именно белые компании попа-

дают под проверки, в то время как се-

рые импортеры вообще ни под какие 

проверки не попадают. «Был пере-

ходный период, когда давали воз-

можность насытить рынок товара-

ми. Сейчас надо прикрывать эту ла-

вочку», — говорит Муртазин. 

ЗАВЕРШАЯ ИГРУ
Заметные сокращения персонала 

в мировой индустрии разработки 

игр стали сюрпризом для экспертов 

отрасли. Так, с начала прошлого года 

порядка ста компаний — Blizzard 

Entertainment, Riot Games, Ubisoft, 

Bungie и другие — сократили свыше 

шести тыс. сотрудников. Это только 

публично известные данные — реаль-

ное число человек, которые потеря-

ли работу, может быть гораздо выше. 

Первое место в этом рейтинге по 

итогам прошлого года заняла Unity, 

уволившая 900 работников. В Epic 

Games сокращения коснулись 

830 человек, а в Amazon — более 500. 

Пик пришелся на сентябрь — в этом 

месяце сразу 17 компаний объявили 

об увольнениях своих сотрудников, 

а всего в 2023 году закрыться реши-

ли 11 студий. В общей сложности 

своей работы лишились специали-

сты свыше 80 компаний, в число ко-

торых вошли Riot Games, Bungie, 

Bethesda Game Studios, Blizzard 

Entertainment и Naughty Dog. Такой 

статистикой поделился игровой раз-

работчик и технический специалист 

Фархан Нур на своем сайте. 

Аналогичная динамика наблюдается 

и в текущем году: та же Unity уже 

успела сократить 1800 специали-

стов, Discord — 17, а Microsoft — почти 

2000 сотрудников из подразделе-

ния Xbox. Более того, появилась ин-

формация, что ушла «значительная 

часть» команды игровой студии Lost 

Boys Interactive, в том числе продю-

сер Джаред Пейс. Они, в частности, 

занимались разработкой Diablo IV, 

пишет Aftermath.site. При этом, как 

говорит бывший арт-директор ком-

пании Спайсер МакЭлрой, такое ре-

шение руководство было совершен-

но неожиданным.

В результате массовых увольнений 

создатели видеоигр стали выступать 

за создание профсоюзов наподобие 

тех, которые были предложены 

Marvel и Disney в связи с забастовка-

ми актеров летом прошлого года. 

Так, например, после очередной 

« реструктуризации» в CD Projekt 

Red, прошедшей в 2023 году, когда 

было сокращено 9% штата, сотруд-

ники решили объединиться, чтобы 

повлиять на рабочую культуру. 

«Требования работников схожи: дос-

тойная зарплата и лучшие условия 

труда», — сказал в беседе с CD-Action 

представитель профсоюза Лев Ки.

В первую очередь участники начнут 

решать проблему, связанную с тем, 

что многие не работают по трудово-

му договору. Они будут популяризи-

ровать идею стабильности и выгоды, 

которую дает эта форма.

«Глобально тенденция сокращения 

кадров не только на зарубежном, но 

и на российском рынке геймдева 

действительно есть», — сказал руко-

водитель студии разработки 

компьютерных игр ComonGames 

Сергей Ермолов.

По его словам, одной из причин этой 

проблемы в России является то, что 

некоторые компании не справляют-

ся с финансовой нагрузкой. Как 

следствие, из-за нехватки оборот-

ных средств или инвестиций они 

сворачивают свою деятельность. 

Большое влияние оказывают и за-

падные санкции: финансовая ста-

бильность местного рынка ухудша-

ется, а при взаимодействии со сто-

ронами — площадками дистрибуции 

игр — получение платежей на счета, 

открытые в России, становится не-

возможным. 

«В каких-то случаях студии релоци-

руются в другие юрисдикции. Соот-

ветственно, расформировывают 

штат в России. При этом метаморфо-

зы в плане персонала различны: ко-

го-то релоцируют, кого-то увольня-

ют», — добавил эксперт. 

Он также заметил, что сокращения 

в первую очередь касаются работни-

ков среднего звена и вспомогатель-

ных подразделений — менеджеров, 

QA-тестировщиков, «джунов», по-

мощников и других подобных ка-

дров. 

«Тренд виден и нам — студиям, кото-

рые продолжают свою деятельность 

в индустрии. Периодичность получа-

емых CV от соискателей резко воз-

росла. И это не только junior-специа-

листы и стажеры без опыта, прихо-

дящие после курсов и колледжей 

профильных заведений в поиске 

найма, но и специалисты других 

уровней. При том, что даже откры-

тые вакансии не размещаются — 

люди просто ищут любой способ по-

пасть в индустрию», — подчеркнул 

Ермолов.

Вместе с тем собеседник отметил, 

что немногие компании решаются 

сократить middle- и senior-разработ-

чиков, занимающихся оптимиза-

цией, поскольку вопрос удержания 

таких кадров для студий «принципи-

альный».

«Специалистов в сфере достаточно, 

но у некоторых есть пробелы в пра-

ктических знаниях», — уверена HR 

бизнес-партнер VK Play Мария По-

номарева. 

Сейчас «в игру» стало вступать все 

больше молодых специалистов — на-

пример, энтузиастов-самоучек, са-

мостоятельно разрабатывающих 

свои инди-проекты. Однако совре-

менная индустрия все еще нуждает-

ся в project-менеджерах и продюсе-

рах, имеющих хорошее стратегиче-

ское видение, которое позволило бы 

доводить проекты от стадии идеи до 

публикации в игровом сторе, счита-

ет гендиректор АПРИОРИ Алек-

сандр Михеев. Испытывает отрасль 

и дефицит квалифицированных 

 сценаристов. 

НЕЙРОСЕТЬ РАЗВИТИЯ

По мнению экспертов АНО «Цифро-

вая экономика», в обозримом буду-

щем образование невозможно бу-

дет редставить без участия искусст-

венного интеллекта (ИИ), который 

будет использоваться всеми участ-

никами образовательного процесса 

на всех его этапах. При этом внедре-

ние ИИ в образование происходит 

не ради самого факта такого внедре-

ния, а должно оказать существенное 

влияние на экономику. По оценкам 

консалтинговой компании McKinsey, 

рост доходов мировой индустрии 

образования благодаря внедрению 

технологий ИИ может составить до 

4% в ближайшие три года. 

Примеров практического использо-

вания генеративного ИИ в системе 

образования как в России, так и в 

мире, уже много. Например, несмо-

тря на запрет использования нейро-

сетей для студентов при написании 

работ в ряде вузов Италии, Герма-

нии, Японии, Гонконге, Франции, Ве-

ликобритании, США и Австралии, 

эти же учреждения интегрируют 

нейросети в программы преподава-

ния и обучения. Например, студенты 

крупнейших университетов Австра-

лии могут применять ИИ в работах, 

если раскрывают соавторство, а сту-

денты и преподаватели университе-

та Гонконга помимо доступа 

к ChatGPT и Dall-E могут пройти он-

лайн-курсы, чтобы научиться более 

эффективно использовать нейросе-

ти. В Гарварде пошли еще дальше. 

Начиная с этого учебного года пре-

подавать студентам вводный курс по 

программированию будет уже 

искусственный интеллект.

Изучение и использование ИИ и чат-

ботов уже включают и в школьные 

программы государственных школ. 

В новом учебном году в 450 школах 

Гонконга появился вводный курс по 

нейросетям, где часть программы 

посвящена широкому обсуждению 

воздействия ИИ на общество, а дру-

гая — практическому применению 

полученных знаний. Похожий курс 

внедрили и в школах Нью-Йорка. 

Цель — развивать учеников младших 

классов, ведь в течение жизни эти 

новые технологии могут им очень 

пригодиться. Нынешнее поколение 

смело можно назвать «поколением 

нейросетей».

В деле интеграции нейросетей в об-

разование Россия движется в ногу 

с крупнейшими технологическими 

державами мира. От желания запре-

тить использование ИИ в курсовых 

и дипломных работах до его полной 

легализации в учебной деятельнос-

ти у нас прошло довольно мало вре-

мени. Например, МГПУ первым офи-

циально разрешил своим студентам 

использовать нейросети для подго-

товки работ, а Уральский государст-

венный горный университет заявил 

о скором внедрении ИИ в систему 

управления учебным процессом. 

Помимо этого, в российских высших 

учебных заведениях изучать нейро-

сети с начала этого учебного года 

смогут не только студенты техниче-

ских специальностей, а все заинте-

ресованные. «У нас есть практиче-

ский опыт применения нейросетей 

в учебном процессе, так, мы совмес-

тно с факультетом дизайна разрабо-

тали программы дисциплин «Искус-

ственный интеллект в креативных 

индустриях» и «Нейросети в творче-

стве». На факультете информацион-

ных технологий мы активно исполь-

зуем Copilot, Tabnine, СHatGPT, 

GigaChat и Mintlify как в помощь сту-

дентам для написания кода, так и для 

составления документации. А в бли-

жайшее время к ним добавится еще 

и YandexGPT», — говорит декан фа-

культета информационных техноло-

гий Университета Синергия Алек-

сандр Захаров.

Основам работы с нейросетями об-

учают и школьников, и их преподава-

телей, проводят олимпиады и сорев-

нования, создают факультеты, рас-

ширяют программы дополнительно-

го образования. До 2030 года в Рос-

сии будет реализован проект для ав-

томатической проверки домашних 

заданий школьников с помощью ИИ. 

Все это происходит при поддержке 

со стороны всех участников процес-

са: государства, бизнеса, научного 

сообщества и разработчиков.

Насколько этично использовать ней-

росети в сфере образования — во-

прос дискуссионный. Единых прин-

ципов, принятых всеми, пока нет, од-

нако есть первые попытки обозна-

чить правила. Например, объедине-

ние вузов Великобритании Russell 

Group в июле 2023 года представили 

первую версию ключевых этических 

принципов в сфере образования, ко-

торыми они будут руководствовать-

ся в дальнейшем. Увидели возмож-

ность устранения цифрового нера-

венства и в ЮНЕСКО, отдельно выде-

ляя необходимость соблюдения ин-

тересов человека.

В России эксперты сходятся во мне-

нии, что системе образования стоит 

начать адаптацию к использованию 

нейросетей, но важно обозначить 

границы взаимодействия человека 

и ИИ. Никто больше не ставит под 

сомнение применимость нейросе-

тей в образовании. Вопрос в том, ка-

ковы границы и правила этого при-

менения. 

ЛЕГКИ НА ПОДЪЕМ
Влиться в рабочие будни и привести 

себя после сложного января в поря-

док точно поможет спорт — ведь на-

чать бегать или посещать тренажер-

ный зал каждый хоть раз пытался 

с понедельника или с первого числа 

очередного месяца.

Чтобы сделать процесс более ком-

фортным, обратимся к современным 

технологиям. Мы решили, что нам 

в этом помогут гаджеты от китайско-

го бренда Infinix — умные часы Watch 

1 и две модели наушников — Buds Lite 

и Buds Neo, которые очень удачно 

приехали в редакцию.

Infinix активно занимает наиболее 

доступные для потребителя сегмен-

ты рынка. И носимые устройства не 

стали исключением. 

Ценник Watch 1 начинается с отмет-

ки в 4000 рублей, Buds Neo — 

с 3000 рублей, а Buds Lite попадают-

ся на маркетплейсах от официаль-

ных поставщиков за 1500 рублей.

Наборы поставок весьма аскетичны. 

К часам прилагается только заряд-

ный кабель на магните. Конкретно 

с нашим тестовым образцом про-

изошел дополнительный неприят-

ный казус — на ремешке отсутство-

вал хлястик-фиксатор. Поэтому всег-

да тщательно проверяйте содержи-

мое упаковки.

В коробке с Buds Lite, помимо заряд-

ного чехла, также провод питания, а у 

Buds Neo вдобавок к этому еще ре-

мешок с петелькой и сменные амбу-

шюры разных размеров.

Infinix работает в России официаль-

но, поэтому все гаджеты снабжаются 

инструкцией и полноценной «гаран-

тийкой» на русском языке. 

И это очень крутое преимущество 

перед другими, пусть и более яркими 

брендами, но поставляемыми по па-

раллельному импорту

Но хватит о частностях — нацепили 

часы, воткнули наушники и забра-

лись на беговую дорожку или на ве-

лотренажер.

Режим тренировки выбирается на 

самих часах или в приложении My 

Health — при кардионагрузках важно 

следить за показателями пульса — 

это можно делать в режиме реаль-

ного времени или посмотреть, 

как они менялись в ходе вы-

полнения упражне-

ний.

Видов активно-

стей заявлено 

больше 110 — от 

простой сво-

бодной трени-

ровки до сов-

сем экзотиче-

ских и элитар-

ных, вроде 

игры в гольф. 

У некоторых 

при этом возни-

кают проблемы 

с синхрониза-

цией в приложе-

нии — отчет о проделан-

ной физической работе со-

храняется только непосредст-

венно на часах. Возможно, это будет 

исправлено с последующими обнов-

лениями.

Точность измерения расстояния на 

тесте сравнивали с Honor Band 

5 и индикаторами на самой беговой 

дорожке — в обоих случаях они сов-

падали с минимальными погрешно-

стями. 

Часы Watch 1 имеют полную защиту 

от воды по стандарту IP68, поэтому 

они также подойдут для занятий 

в бассейне, а вот в наушниках заплы-

вы устраивать не стоит, у них защи-

щенность от внешних воздействий 

обозначена аббревиатурой IPX4 — 

т.е. потеть в них можно, но вот даже 

под дождем бегать уже не стоит. 

Какие у гаджетов есть особенности? 

Наручный аксессуар можно касто-

мизировать при помощи более 

100 циферблатов — лучше выбирать 

более контрастные варианты, так 

как при особо активном солнце экра-

ну с диагональю 1,83-дюйма может 

не всегда хватать запаса яркости. 

Также они отслеживают показатели 

здоровья — сердцебиение, сон, ки-

слород в крови, количество истра-

ченных калорий, дополнительно на-

поминая, когда нужно сделать раз-

минку при долгом сидении за 

компьютером или попить воды. В це-

лом — стандартный базовый набор 

функций. При активном использова-

нии на тренировках — если их три 

в неделю — батарейки хватает на 

5—6 дней.

У Buds Lite и Buds Neo с автономно-

стью также все хорошо — первые хо-

дят от одного заряда 25 часов, вто-

рые — 28. Обе модели оснащены ди-

намиками 13 мм, что для своего клас-

са неплохо, и могут задействовать 

технологию подавления шума во 

время разговора.

При помощи часов, кстати, также 

можно разговаривать, но качество 

связи при таком способе коммуни-

кации сложно назвать удовлетвори-

тельным — собеседники слышали 

меня «глухо» и как будто на отдале-

нии.

Что в итоге? У боссов Infinix опреде-

ленно есть какая-то тактика, и они ее 

придерживаются. А если серьезно, 

то невооруженным глазом заметно, 

как бренд из Поднебесной не распы-

ляется, чтобы занять все сегменты на 

рынке, а делает основной упор на до-

ступные девайсы.

И Buds Lite, Buds Neo и Watch 1 — 

именно из их числа. Это во всех отно-

шениях базовые устройства, кото-

рые стоит взять попробовать поль-

зователям, сомневающимся в целе-

сообразности их использования, на-

пример, при занятии спортом.

Эти гаджеты уже не получится запи-

сать в «подвальный алиэкспресс», 

Infinix — часть огромной трансконти-

нентальной корпорации, куда входит 

еще и Tecno, например.

Да, у них есть ряд недостатков, опи-

санных выше, из которых наиболее 

проблемным можно назвать пока 

еще сырое приложение, но хорошая 

сборка и набор стандартных коррек-

тно работающих функций делают их 

хорошим выбором в качестве перво-

го устройства в своем классе. Их со-

вокупная цена может оказаться 

меньшей, чем абонемент в некото-

рые фитнес-центры, зато с ними вам 

станет понятно, насколько совре-

менные технологии могут способст-

вовать переходу к здоровому образу 

жизни. 

КОНТРОЛЬ КАДРЫ ОБРАЗОВАНИЕ ГАДЖЕТЫ

Важно обеспечить прослеживаемость пути электроники на рынке.

Разработчики игр начали выступать за создание профсоюзов.

У гаджета больше сотни вариантов 
циферблатов, которые можно 
настроить под себя.

Изучение чат-ботов уже включают в программы государственных школ.

БЕЗОПАСНОСТЬ Топ-10 российских регионов по количеству 
киберугроз в 2023 году 

Местные риски

РЫНКИ Мировой рынок смартфонов ожил после двух лет падения, 
а российский вырос более чем на четверть

С кого спрос

П
о д в е д е н и е  и т о г о в 
2023 года на самом круп-
ном в мире региональ-

ном мобильном рынке стало хо-
рошим знаком для мобильной 
индустрии и позволяет делать 
оптимистичные прогнозы. 
По данным Китайской акаде-
мии информационных и ком-
муникационных технологий 
(CAICT), местный рынок смар-
тфонов в 2023 году переживает 
ренессанс: поставки устройств 
в розничные сети выросли на 
6,3% и достигли 289 млн единиц 
по сравнению со снижением 
на 22,6% в 2022 году.

Ранее компания Canalys за-
фиксировала 8%-й рост поста-
вок смартфонов на мировом 
рынке в IV квартале 2023 года. 
Это первый успешный квартал 
для мировой мобильной инду-
стрии после непрерывного 
двухлетнего падения. Аналитик 
Canalys Тоби Чжу отметил за-
метное восстановление спроса 
на развивающихся рынках, 
а также высокий интерес к но-
вым моделям в бюджетном 
и среднеценовом диапазоне. 

Положительная динамика — 
хороший знак не только для 
производителей смартфонов, 
но и для потребителей. Вендоры 
смогут уделять больше внима-

ния реальным, а не косметиче-
ским инновациям. В IV квартале 
2023 года Apple заняла 24% 
рынка смартфонов, опередив 
Samsung с 17% в четвертом 
квартале. А по итогам всего года 
Apple впервые после долгого пе-
рерыва обогнала Samsung, за-
няв первое место по доле миро-
вого рынка.

По мнению партнера консал-
тинговой компании Strategy 
Partners Сергея Кудряшова, ре-
зультаты 2023 года в первую 
очередь стали итогом восстано-
вительного роста и отложенно-
го спроса после снижения, выз-
ванного пандемией. «Динамика 
продаж неравномерна и зави-
сит от региона. Например, в Ев-
ропе показатели в 2023 году все 
же снизились. В качестве драй-
вера рынка нужно отметить, что 
многие производители в прош-

лом году существенно пересмо-
трели модельные линейки и за-
крыли выпуск нишевых смар-
тфонов, сфокусировавшись на 
дорогих и маржинальных, но 
понятных рынку моделях».

Российский рынок закончил 
год с еще более впечатляющими 
показателями роста. Согласно 
аналитическому отчету МТС, 
по итогам 2023 года в России 
было продано 30,7 млн смар-
тфонов на 681 млрд руб. По 
сравнению с 2022 годом прода-
жи увеличились на 26% в шту-
ках и на 22% в деньгах. Эти ре-
зультаты стали вторыми по вы-
ручке и числу проданных смар-
тфонов за последние пять лет. 

Российский топ-5 2023 года 
выглядит так: Xiaomi — 30%, 
T E C N O   —  1 4 % ,  S a m s u n g 
и Realme по 11%, Infinix — 10% 
и Apple — 8%. По мнению анали-

тиков МТС, главным фактором, 
повлиявшим на высокие резуль-
таты продаж, так же как и на ми-
ровом рынке, стал отложенный 
спрос. Статистика розничной 
сети «МегаФона» также под-
тверждает 25%-й рост продаж 
смартфонов в России. В компа-
нии отметили, что в 2023 году 
стали покупать больше смар-
тфонов среднего ценового сег-
мента и при этом сохранился 
потребительский тренд на регу-
лярное обновление гаджетов. 

Гендиректор информацион-
но-аналитического агентства 
TelecomDaily Денис Кусков со-
гласился с коллегами в том, что 
главной причиной аномально 
высокого роста рынка стал от-
ложенный спрос: «В 2023 году 
ситуация стабилизировалась, 
люди поняли, что можно спо-
койно делать достаточно доро-
гие покупки товаров не первой 
необходимости. А еще стоит от-
метить высокий уровень конку-
ренции и широкий ассортимент 
на рынке смартфонов. Это свя-
зано с тем, что большое количе-
ство аппаратов ввозили и вво-
зят по параллельному импорту. 
Сейчас в России доступен лю-
бой смартфон, представленный 
на глобальном и даже только 
на китайском рынке». 

А К Ц Е Н Т

По итогам 2023 года в России было
продано 30,7 млн смартфонов на сумму 
681 млрд руб. По сравнению с предыду-
щим годом продажи увеличились на 26%

Полосу подготовили: Юлия Гуреева, Олег Капранов, Дмитрий Бевза, Богдан Бобров, Татьяна Карабут
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СУД Окончено 
дело о крупной 
финансовой 
пирамиде

ИМЕНИ 
МАВРОДИ
Наталья Козлова

Поставлена точка в масштаб-
ном расследовании уголовного 
дела о финансовой махинации, 
от которой пострадали сотни 
граждан.

— Следователями ГСУ ГУ 
МВД по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области окончено 
предварительное расследова-
ние уголовного дела в отноше-
нии десяти человек, — отрапор-
товали в МВД России.

Группу жителей Северной 
столицы, Московской области 
и Республики Башкортостан по-
лицейские следователи обви-
нили в организации «деятель-
ности по привлечению денеж-
ных средств и мошенничестве, 
совершенных в особо крупном 
размере в составе преступного 
сообщества». 

В переводе на обыватель-
ский язык — фигурантов дела 
обвинили в создании финансо-
вой пирамиды.

 Всего в состав этой крими-
нальной организации входили 
35 человек, которых в полиции 
назвали соучастниками.
По версии следствия, история 
банды началась в 2014 году од-
новременно на территории де-
вяти регионов России. 

— Злоумышленниками были 
созданы подконтрольные ор-
ганизации с сетью региональ-
ных филиалов, которые работа-
ли под единым брендом «Лайф 
из Гуд». Гражданам предлагали 
стать пайщиками кооператива, 
обещая либо новое жилье, либо 
получение дохода в размере до 
30% годовых. 

При этом реальным инвести-
рованием вкладов фигуранты 
не занимались. Приобретение 
недвижимости и обещанные 
выплаты осуществлялись за 
счет привлечения средств но-
вых клиентов, — заявили в по-
лиции. 

И добавили, что людей вво-
дили в заблуждение об уровне 
доходности вложений, указы-
вая в договорах параметры го-
раздо ниже обещанных. Полу-
ченные от вкладчиков деньги 
похищались. 

Всего потерпевшим по уго-
ловному делу признан 221 че-
ловек. Общая сумма материаль-
ного ущерба составила свыше 
280 миллионов рублей. 

В МВД объяснили, что всего 
в деятельность финансовой 
пирамиды были вовлечены 
больше 18 тысяч россиян. Они 
вложили в жилищный коопера-
тив больше 15 миллиардов руб-
лей, два миллиарда из которых 
организаторы криминальной 
схемы присвоили. 

Десять предполагаемых 
участников преступного со-
общества были задержаны в 
феврале 2022 года оперативни-
ками ГУЭБиПК МВД совмест-
но с коллегами из Санкт-Пе-
тербурга и сотрудниками ФСБ. 
Остальные объявлены в розыск. 

Расследование было взято на 
контроль руководством След-
ственного департамента МВД 
России. 

В общей сложности поли-
цейскими и сотрудниками ФСБ 
России проведено 100 обысков 
дома у фигурантов и в офисах 
подконтрольных им органи-
заций. 

Суд по просьбе следствия 
арестовал 2300 находящихся 
в собственности кооператива 
квартир. Кроме того, суд аре-
стовал денежные средства на 
счетах компании в сумме свы-
ше 3,7 миллиарда рублей. Также 
арестованы активы фигурантов 
на общую сумму около 1 милли-
арда рублей. 

— Уголовное дело с утвер-
жденным обвинительным за-
ключением направлено в 
Приморский районный суд 
Санкт-Петербурга для рассмот-
рения по существу, — сообщила 
официальный представитель 
МВД России Ирина Волк.  

Поймают на слове

Дорога была перекры-
та машиной сотрудни-
ков ГИБДД и машиной 

коммунальной службы. Инспек-
тор ГАИ вежливо объяснил во-
дителю, что происходит. В ответ 
гражданин И. достал телефон и 
заснял весь дальнейший разго-
вор. Причем грубость исходила 
со стороны исключительно во-
дителя: камера это зафиксиро-
вала точно.

Почему-то некоторые гра-
ждане, и не только водители, 
под гражданской позицией по-
нимают вульгарность, хамство 
в адрес представителей власти 
и неуважение к законам. Так ду-
мать — ошибка. «Разоблачая» 
инспектора, водитель только 
себя выставлял недалеким и не-
воспитанным человеком. Таких 
у нас называют трамвайными 
хамами. 

Ролик назывался «Клини-
ческие признаки у инспектора 
ДПС? / ДПСник «записался» в 
соседи». Вот прямые цитаты из 
речей ютубного «правдоруба»: 
«Выйди, дай проехать!», «Упор 
лежа принять!», «Упор лежа 

принял сюда!», «Заявление при-
нимай!», «Я говорю заявление 
принимай!», «Принимай заяв-
ление давай, хватит тут кло-
унадничать!», «Вы что, вы что 
клоунадничаете, инспектор!», 
«Вы меня, инспектор, инспек-
тор не злите, пожалуйста!», «Вы 
прикалываетесь, что ли?», «Вы 
глухой?».

 Как отвечал инспектор ГАИ? 
Спокойно. Как сказано в мате-
риалах дела, его «манера речи 
— сдержанная. Общение проис-
ходит в официальном регистре».

Таким образом, по логи-
ке «гражданского активиста», 
официальный разговор — это 
беспредел и клоунадничанье. 

А поведение самого граждани-
на — образец гражданской до-
бродетели. Потому он призвал 
свою интернет-аудиторию под-
ключиться к информационному 
давлению на полицию, мол, дав-
но пора призвать ГАИ к порядку. 

Опять дословные цитаты: 
«Ну, подали заявление, так что, 
ребят, делайте выводы, пиши-
те комментарии про инспек-
тора ДПС», «Вот так, ребята, 
вот такие инспектора такие, за 
каким-то одним столом», «Ре-
бят, вот она провокация идет от 
инспекторов ДПС».

Для подобных граждан дав-
но придумано слово, прекрас-
но их характеризующее. Неаде-

кват. Однако возникает важ-
ный правовой вопрос: вышел ли 
неадекват за рамки своих гра-
жданских прав? 

Нижестоящие инстанции со-
чли, что нет, не вышел. Мол, че-
ловек выражал свое мнение. За-
коном у нас «гарантируется воз-
можность беспрепятственно 
выражать свое мнение и убежде-
ние по самым разным вопросам 
общественного, государствен-
ного и иного характера». Ины-
ми словами, право на мнение у 
человека есть, и это право не-
оспоримо.

Однако есть нюансы, о кото-
рых многие забывают: и гражда-
не, и, как видим, некоторые су-
дьи. Свобода слова не предпола-
гает безответственности. Хам-
ство не является формой выра-
жения мысли. Грубостью чело-
век лишь показывает свое отно-
шение к чему-то или кому-то. А 
еще он показывает, что являет-
ся хамом. При этом общество 
вполне может прожить без та-
кой «ценной» информации.

Как указал кассационный 
суд, согласно заключению экс-

перта, автором ролика «приме-
нялась лексика, которая пере-
давала экспрессию циничной 
оскорбительности, употребля-
лись лексемы, связанные с по-
ловой сферой». Нижестоящие 
суды были обязаны обратить 
внимание, что высказывания 
ответчика имели оскорбитель-
ную форму, унижают честь и до-
стоинство инспектора.

Напомним также, что со-
гласно разъяснениям пленума 
Верховного суда России, к по-
рочащей информации относят-
ся сообщения о неэтичных по-
ступках, недобросовестном и 
неправильном поведении. Фак-
тически автор ролика обвинял 
инспектора в недобросовест-
ном поведении, а это уже нельзя 
считать просто личным мне-
нием. В просторечье это назы-
вается клеветой. Поэтому дело 
направлено на новое рассмот-
рение, в ходе которого нижесто-
ящие суды должны дать право-
вую оценку хамству.  

Вежливость на дороге — обязатель-
ное условие и для сотрудников ГАИ, 
и для водителей.

А К Ц Е Н Т

Высказывания в оскорбительной форме 
никак нельзя считать выражением 
личного мнения. Свои мысли 
надо выражать корректноСуд по просьбе 

полицейского 
следствия аресто-
вал 2300 находя-
щихся в собствен-
ности кооперати-
ва квартир. А еще 
суд арестовал 
деньги на счетах 
компании в сумме 
больше 3,7 милли-
арда рублей 

СЛЕДСТВИЕ Полиция 
задержала серийных воров, 
вскрывавших квартиры

Конец гастролей

Наталья Козлова

Подмосковная полиция смогла 
вычислить и задержать так на-
зываемых гастролеров. 

Так на полицейском слен-
ге именуют преступников, ко-
торые приезжают в какой-либо 
регион только для совершения 
незаконных действий и сразу 
же его покидают. Таких ловить 
особенно трудно.

— Сотрудники уголовного ро-
зыска задержали трех жителей 
Ивановской области, подозре-
ваемых в квартирных кражах в 
Подмосковье, — заявили в МВД 
России.

Точнее, это была настояцая 
полицейская операция, в ко-
торой участвовали сотрудни-
ки Управления уголовного ро-
зыска ГУ МВД по Московской 
области и их коллеги из ОМВД 
по городскому округу Жу-
ковский.

Общими усилиями опера-
тивники смогли задержать 
троих граждан, которых они 
назвали подозреваемых в со-
вершении серии краж. На сего-
дняшний день, по очень прибли-
зительным подсчетам, общий 
ущерб от деятельности задер-
жанных составил около 2,5 мил-
лиона рублей. 

Манера работы у воров была 
исключительно дерзкая. Да и 
работали они только днем. В 
качестве примера оперативни-
ки привели последнюю вылаз-
ку воров в подмосковный Жу-
ковский. В полиции рассказа-
ли, что по их предварительной 
информации, в дневное время 
двое мужчин с помощью уни-
версального магнитного ключа 
от домофона проникли в подъ-
езд многоквартирного дома, 
расположенного в Жуковском. 

Выбрали понравившуюся 
им дверь, позвонили в звонок 
и, удостоверившись, что никого 
нет в квартире, открыли замок 
отмычкой. 

Из квартиры эта парочка по-
хитила две шкатулки с ювелир-
ными изделиями и деньги. Вы-
шли так же тихо. А за углом их 
ждал автомобиль, за рулем ко-
торого находился третий член 
преступной группы.

Только проникновение в эту 
квартиру нанесло ущерб ее хо-
зяевам на сумму более полу-
миллиона рублей.

По этому факту следова-
телем Следственного отдела 
ОМВД было возбуждено уго-
ловное дело по статье 158 Уго-
ловного кодекса РФ. Эта статья 
как раз и говорит о кражах иму-
щества. По закону отправить-
ся в места лишения свободы 
по ней можно как минимум на 
пять лет.

— В результате оператив-
но-разыскных мероприятий по-
лицейские задержали подозре-
ваемых в совершении данного 
преступления в Коломне. Ими 
оказались ранее судимые жи-
тели Ивановской области в воз-
расте 37, 38 и 44 лет, — сообщи-
ли в полиции.

При осмотре автомобиля, на 
котором передвигались задер-
жанные, оперативники изъли 
часть похищенного имущества. 
А еще нашли банковские карты, 
три мобильника, строительные 
перчатки, медицинские маски и 
набор отмычек.

Уже установлена причаст-
ность троицы к совершению 
еще двух аналогичных краж на 
территории Мытищ и Орехо-
во-Зуево. Суд всех отправил на 
время следствия под стражу. В 
полиции уверены, что это лишь 
верхушка криминального айс-
берга. Сейчас идут оператив-
но-разыскные мероприятия, 
«направленные на установле-
ние их причастности к соверше-
нию аналогичных преступле-
ний на территории Московской 
области, а также поиск возмож-
ных соучастников», — объясни-
ли в ведомстве.  

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ сохранил квартиру 
тем, кто вовремя не оформил наследство

Долги за коммуналку 
не считаются 
Наталья Козлова

Ч
то делать, если наслед-
ство вовремя не офор-
мили? Верховный суд РФ 

объяснил, когда это не страшно. 
После смерти хозяйки квар-

тиры прошло 19 лет, и лишь спу-
стя это время ее дочери пошли 
к нотариусу, чтобы узаконить 
наследство. Но им отказали, а 
в суде чиновники смогли дока-
зать, что жилье надо отдать го-
роду. Но ВС защитил наследниц 
и подчеркнул, что долги по ком-
муналке не лишают их права по-
лучить имущество.

История, которую заметил 
портал «Право.ru», такова — гра-
жданка владела квартирой и у 
нее были две дочери. С младшей 
она и жила в квартире. Но в на-
чале 2000-х пожилая женщина 
умерла, а младшая дочь продол-
жала жить в этой квартире вме-
сте со своей дочкой. А позже — и с 
внуками. Несколько лет назад ее 
дочка умерла, а бабушка со свои-

ми внуками живет в квартире до 
сих пор, став их опекуном.

По закону принять наслед-
ство можно в течение шести ме-
сяцев со дня его открытия. Для 
этого нужно обратиться к мест-
ному нотариусу. Но после смер-
ти хозяйки квартиры ни одна 
из ее дочерей не пошла к нота-
риусу. Они обратились к нему 
лишь спустя 19 лет — и получили 
отказ. Опоздание младшая дочь 
объяснила «юридической без-
грамотностью».

Но после отказа женщина от-
правилась в суд. Она потребо-
вала установить факт принятия 
наследства и признать за ней 

право собственности на кварти-
ру. Чиновники хотели признать 
жилье выморочным имуще-
ством и передать городу. Одним 
из их аргументов стали долги 
по «коммуналке» — больше 350 
000 рублей. Райсуд согласился с 
доводами чиновников. Это ре-
шение подтвердили городской 
и кассационный суды.

Но не Верховный суд РФ. Там 
заметили, что Гражданский ко-
декс допускает принятие на-
следства не только при обраще-
нии к нотариусу, но и при фак-
тическом вступлении во вла-
дение имуществом. Наследник 
должен относиться к имуще-
ству «как к собственному» — 
пользоваться и распоряжаться 
им, поддерживать в хорошем 
состоянии. Тогда можно гово-
рить, что он принял наследство.

Даже факт регистрации в 
квартире на момент смерти на-
следодателя не является обсто-
ятельством, которое влияет на 
признание или непризнание его 
родственников наследниками. 
Важен лишь факт фактического 
проживания. Не имел значения 
и долг по коммунальным плате-
жам. Отсутствие долга не являет-
ся одним из условий принятия 
наследства, подчеркнули в ВС.  

Определение Верховного суда о 
№ 5-КГ21-90-К2.

ВСПОМИНАЯ 
НЕЗАБЫВАЕМОЕ
«Театральная фантазия на тему… Мысли благие и 
зловредные» — последние воспоминания великого 
Марка Анатольевича Захарова.

Человека с нами нет. А мысли его с нами остались — 
и новые, и те, что уже звучали когда-то. Но все — сего-
дняшние. Необходимые именно, сейчас, когда, соб-
ственно, книга и вышла.

Смею думать, что я неплохо знал Марка Анатолье-
вича, общался с ним, и периодически у меня возникал 
вопрос: «Как он может?» Не в отрицательной коннота-
ции, а любопытства ради: как он может так жить, так 
работать, так общаться? Как у него получается?

Собственно, в поисках ответа на этот вопрос я и 
углубился в новую книгу великого человека.

Марк Анатольевич, конечно, знал себе цену, как ре-
жиссеру. Прекрасно ощущал, что он — мастер. Но это 
не мешало ему от-
носиться к себе 
иронично. Ирони-
ей проникнута вся 
книга. Захаров не 
терпел панибрат-
ства, но и слишком 
серьезного отноше-
ния к самому себе 
не позволял.

«Мне нравит-
ся выглядеть несе-
рьезным челове-
ком, — признается 
Захаров, — хотя на 
вид я достаточно угрюмая личность». Никогда не ощу-
щал Захарова угрюмым, может быть, потому, что у 
него была невероятно открытая и, я бы сказал, мудрая 
улыбка. Протягивая руку для пожатия, он улыбался 
так, словно хотел понять что-то важное в собеседнике. 
Всегда разговаривал заинтересованно и внимательно. 

Сейчас многие театры обрели новых худруков. И 
мы еще раз смогли убедиться: насколько это тяжелое 
дело — строить свой театр. У кого-то получается лучше, 
у кого-то — хуже, у кого-то вообще ничего не выходит, 
но он все равно держит фасон. 

И тут, конечно, опыт Захарова может пригодиться. 
Марк Анатольевич создал суперуспешный и что, пожа-
луй, еще важней: суперлюбимый театр. Как у него это 
получилось?

Когда он пришел в театр имени Ленинского ком-
сомола на должность «исполняющего обязанности 
главного режиссера» — это не вызвало особого востор-
га театральной общественности. Во-первых, прошло 
всего семь лет после увольнения с главрежей театра 
Анатолия Эфроса, и все прекрасно понимали, что это 
увольнение было несправедливым. Во-вторых, сама 
фигура Захарова вызывала интерес довольно робкий. 
Несколько спектаклей в Сатире, два из которых были 
закрыты, и это, конечно, в глазах театральной обще-
ственности сильно шло в плюс. Замечательный «Раз-
гром» в Маяковке. И все?

Это сейчас не сразу поймешь: почему именно этого 
режиссера поставили театром руководить. Советская 
власть случайностей не признавала. 

Но Захаров сразу начал делать спектакли, которые 
вызывали интерес. Принято считать, что знаменитый 
«Ленком» начался с «Тиля» Григория Горина с Кара-
ченцовым и Чуриковой в главных ролях. Это, действи-
тельно, был великий спектакль о свободном человеке, 
которого невозможно закабалить никак и ничем. 

Но он не был первым. Первый — «Автоград XXI». За-
харов привел в театр Юрия Визбора — очень любимого 
народом и очень сомнительного для  власти человека. 
И вывел на сцену рок-группу, а это была почти рево-
люция!

Нигде в своей книге Захаров не пишет слов типа: 
«Я всегда хотел соответствовать своему времени». Но 
когда читаешь его воспоминания, понимаешь, что, по 
сути, это так и есть. Захаров, как, может быть, никакой 
иной режиссер чувствовал ожидания зрителей и умел 
их удовлетворить. Он всегда шел чуть-чуть впереди 
своего зрителя и звал его за собой.

В «Автограде XXI» впервые на сцену «Ленкома» вы-
шел великий Олег Янковский, которого Захарову посо-
ветовал посмотреть 
Евгений Павлович 
Леонов. И тому и 
другому, к слову 
сказать, в книге по-
священо немало 
очень проникновен-
ных страниц.

Новые руководи-
тели театров, в по-
давляющем своем 
большинстве, по-
чему-то не делают 
того, с чего начинал Марк Захаров. А позже, возглавив 
МХАТ, Олег Павлович Табаков, который сказал мне: 
«Главная моя задача сейчас — создать лучшую в стране 
труппу». 

Складывается ощущение, что труппа «Ленкома» 
всегда была звездной и остается ею до сих пор. (За 
это — отдельный респект Марку Варшаверу, который 
сумел труппу сохранить). Между тем эта труппа со-
здавалась, причем созидалось несколько поколений 
звезд.   Я помню, как все волновались, когда Захаров 
решил выпустить «Женитьбу Фигаро» без «перва-
чей»: Янковского, Збруева, Караченцова, Чуриковой 
и других звезд, на которых ходил зритель. Спектакль 
между тем идет уже тридцать лет. За это время моло-
дые стали народными. И пришло новое поколение. 
И опять — аншлаг.

Кино Марка Захарова — отдельная история. На мой 
взгляд, он абсолютно уникальный режиссер уже хотя 
бы потому, что у него нет не то что ни одного плохо-
го, но хотя бы одного проходного, нелюбимого филь-
ма. Как у него это получается? И тут бы написать: от-
вет ищите в книге, но ответа нет. Размышления и ав-
торский анализ есть, а ответа на прямой вопрос нет и 
быть не может. По поводу таланта можно много рассу-
ждать, но поверить алгеброй гармонию ни у кого не по-
лучается.

Дочь режиссера, народная артистка Александра 
Захарова, как я понимаю, немало сделала для выхо-
да этой книги, которая ей посвящена. Странная изда-
тельская «забывчивость»: есть предисловие к книге, 
из текста которого можно догадаться, что его написа-
ла Александра Марковна. Однако предисловие не под-
писано.

Захарова пишет:  первое ее воспоминание об отце 
— папа, сидящий за столом. Посмертная книга мастера 
— это, безусловно, очень хорошая, глубокая, одновре-
менно мудрая и ироничная литература.

Поговорите с Марком Захаровым — не пожалеете.  

Человека с нами 
нет. А мысли его 
с нами остались — 
и новые, и те, 
что уже звучали 
когда-то

Он всегда шел 
чуть-чуть впереди 
своего зрителя 
и звал его 
за собой

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

А К Ц Е Н Т

Закон разрешает принять наследство 
не только у нотариуса, но и при фактиче-
ском владении имуществом

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

1

Для принятия в наследство жилья достаточно просто о нем заботиться.

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605
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МУЗЕИ На ВДНХ появился дом «Войны и мира» 

Роман в темпе вальса
Андрей Васянин

Г
осударственный музей Л.Н. 
Толстого расширил грани-
цы: в 61-м павильоне ВДНХ 

открылась мультимедийная экс-
позиция «Лев Толстой. Война и 
мир. Ожившие страницы», став-
шая четвертым отделом музея 
в Москве — вместе с Музеем-у-
садьбой в Хамовниках, литера-
турной экспозицией на Пречи-
стенке и Толстовским центром 
на Пятницкой.

— Нам нужна была площадка, 
на которой можно было бы со-
здать яркое, живое, оснащенное 
по последнему слову техники 
представление Толстого в Моск-
ве, — рассказал на вернисаже ген-
директор музея Сергей Арханге-
лов. — И в переданном нам пави-
льоне на ВДНХ мы решили пред-
ставить «Войну и мир» — книгу, в 
которой отразилась вся Россия. 

. . .В центральном зале не-
большого павильона Россия от-
ражается и в каплях воды, и в 
сполохах огня, проецирующих-
ся на зеркальный шар над голо-
вами, потом проходит вместе с 

героями «Войны и мира» по оп-
тическому панно — с каждым ша-
гом замечаешь, что героев стано-
вится все больше. Зритель реша-
ет сам, куда идти дальше — напра-
во, в зал, посвященный «миру» 
толстовского романа, или нале-
во, где «война».

— Ну, мечи же! — сказал Нико-
лай Ростов. Долохов с улыбкой 
взялся за карты...

Помните? Бретер, задира, ду-
элянт Федор Долохов выиграл в 
тот вечер 43 тысячи — и перед по-
сетителями выставки на экране 
медиастенда зеленое сукно, на 
котором разложена колода. Чи-
тай правила штоса, в который 
играли Долохов с Ростовым, дви-
гая пальцем по стеклу, мечи кар-
ты сам…

А вот Долохов уже раненый 
на снегу, к нему спешит (на элек-
тронном панно по иллюстра-
ции Шмаринова) секундант, но 
Федор поднимает пистолет — и... 
«мажет». Но почему в дуэльном 
сюжете еще и портрет Тургене-
ва? И это можно узнать, не отхо-
дя от экрана.

Создатели выставки, специ-

алисты музея Толстого вместе 
с автором экспозиции, заслу-
женным художником России 
Александром Коновым ведут 
зрителя мимо дворцов, кото-
рые читателю знакомы по пер-
вой половине романа, — они 
разбросаны по интерактивной 
карте Москвы начала XIX века. 
Ведут нас через пасторальные 
российские пейзажи, по кото-
рым скакал на охоте Никола-
ша Ростов. Здесь учат даже тан-
цевать вошедший в ту эпоху в 
моду вальс — переставляя ноги 
по стрелкам на паркете на «раз-
два-три» и следя за парой Ната-
ша — князь Андрей из фильма 
Бондарчука.

В зале «Война» можно ожи-
вить на интерактивной карте Бо-

родинскую битву, отследить по 
движущимся стрелкам стреми-
тельный марш-бросок казаков 
атамана Платова по француз-
ским тылам, а можно посмот-
реть, как у мерцающего в углу 
зала костра греются вышедшие 
из леса продрогшие захватчики-
французы...

Тут можно идти от одного ин-
терактивного стенда к другому. 
Можно ходить  как по выставке 
лучшей русской книжной гра-
фики. Дементий Шмаринов, 
Александр Апсит, Андрей Нико-
лаев, Леонид Пастернак, каждый 
в своем стиле и на своих матери-
алах иллюстрировали эпизоды 
романа  и у каждого герои хоть и 
разные, но узнаваемые.

Тонким пером выведен «Пьер 
перед боем» Николаева. Тот же 
Пьер, стоящий перед Долоховым 

на дуэли, на плотном, контраст-
ном шмариновском рисунке. И 
Безухов муж на акварели Апсита 
— это все он, не ошибешься и без 
подписи. Нелепый, задумчивый, 
заботливый...

Музей Толстого ставит экс-
перимент, исследует — возмож-
но ли великую книгу подать в 
интерактивном формате, ори-
ентируясь на школьников и 
взрослых, желающих получше 
вникнуть в классику. Кому-то, 
может быть, не хватит, говоря 
языком музейщиков, «вещево-
го ряда» — из подлинных пред-
метов тут пока только пушеч-
ные ядра и круглые пули начала 
XIX века. Но, по словам Марины 
Водневой, которая руководит 
мультимедийной экспозицией 
толстовского музея на ВДНХ, 
это пока что лишь начало: экс-
позиция будет дополняться… 

На базе экспозиции «Лев Тол-
стой. Война и мир. Ожившие 
страницы» запланированы ма-
стер-классы, литературные ве-
чера, показы кинофильмов.  

КЛАССИКА Звезда оперы Витторио Григоло — о любви к Большому театру

Жарко в холодной Москве
Мария Бабалова 

Н
амедни один из са-
мых знаменитых 
теноров современ-
н о го  п о к ол е н и я 
Витторио Григо-
ло дебютировал на 
сцене Большого те-
атра в «Травиате» 
Верди. Его феноме-

нальный голос сиял, как ита-
льянское солнце. А тот шквал 
чувств, что певец дарил колле-
гам и публике, иногда даже за-
ставлял смущенно опускать гла-
за: такие темпераментные и ис-
кренние спектакли крайне ред-
ко случаются на оперной сцене. 
После спектакля Витторио Гри-
голо дал эксклюзивное интер-
вью «РГ».

Маэстро, пять лет прошло с 
момента вашего первого вы-
хода на сцену Большого теат-
ра в гала-концерте премии 
BraVo до полномасштабного 
дебюта в спектакле. Насколь-
ко совпали ваши ожидания с 
реальностью?

ВИТТОРИО ГРИГОЛО: В этот раз я себя 
чувствовал лучше, потому что 
верю в то, что голос — это как хо-
рошее вино. Когда он находится 
в правильной бутылке и когда с 
ним верно работают, то он толь-
ко улучшается. Большой театр 
с его прекрасной акустикой, 
можно сказать, та самая хоро-
шая «бутылка для голоса». Это 
великолепный театр, где много 
истории и традиций. Для меня 
он немного похож на «Ла Ска-
ла». Я вырос на традиционном 
театре, поэтому в Большом чув-
ствовал себя как дома.

Петь лет — серьезная дистан-
ция для оперного певца?

В И Т ТО Р И О  Г Р И ГОЛ О :  Безусловно. 
Многие вещи и в моей жизни, и 
в мире изменились. Но моя пре-
данность и страсть к музыке 
остались прежними. Чем стар-
ше ты становишься, тем больше 
осознаешь, что единственная 
важная вещь, которая у нас есть 
в жизни, — это время, и надо чет-
ко понимать, с кем и как ты хо-
чешь его разделить. Поэтому 
сегодня для меня очень важен 
вопрос: на что я трачу свое вре-
мя? Не нужно время торопить, 
пытаться предсказывать бу-
дущее. Думаю, сначала нужно 
узнать прошлое, постичь исто-
рию. Также и в оперном пении: 
прежде чем выстроить голос, 
ты должен понять, что такое во-
кальная техника, и потом по-
степенно, с умом покорять вер-
шины профессии. Но это я сего-
дня уже понимаю, а молодость, 
она тебя всегда подталкивает к 
тому, что ты хочешь все сразу и 
быстрее, чтобы послезавтра на-
ступило сегодня. 

Но ведь очень трудно, особенно 
в молодости, распознать свой 
истинный талант и угадать 
свое предназначение?

ВИТТОРИО ГРИГОЛО: Однажды ста-
рый индус, когда мне было лет 
16, сказал: «У тебя есть дар 
Excellentia — самое лучшее, что 
есть на свете. Этот дар заклю-
чается в следующем: что бы ты 

ни делал, ты будешь делать это 
превосходно. Но это очень тя-
желый, даже опасный дар, по-
тому что человек должен одна-
жды решать и выбрать ту одну 
вещь, на которой готов сфоку-
сироваться на всю жизнь». И по-
сле того как я попал в аварию, а 
тогда я был влюблен в машины, 
мечтал стать профессиональ-

ным гонщиком, пилотом «Фор-
мулы-1», я понял, что пение и 
гонки совмещать невозможно. 
У меня много хобби, но именно 
пение заставляет меня чувство-
вать себя наиболее живым и на-
стоящим. Я пытаюсь понять, до 
какого предела совершенства 
можно дойти, а молодое поко-
ление считает, что оно уже все 
знает и завоевало мир, потому 
что живет по правилам видео-
игр, практически не отличая 
виртуальность от реальности. 

Вы считаете, что молодое по-
коление сегодня имеет лож-
ные жизненные ориентиры?

ВИТТОРИО ГРИГОЛО: Сегодня обще-
ство позволяет молодежи верить 
в то, что ты можешь стать бога-
тым и знаменитым без таланта 

и, по сути, ничего не делая. Бес-
конечные блогеры и шоу навя-
зывают мысль, что ты можешь 
быть никем, а успех будет у тебя 
в кармане. Не потея, не работая, 
не страдая. Парадокс нашего 
времени в том, что можно быть 
знаменитым и богатым, не имея 
успеха. Я же считаю, что только 
когда человек развивается, он 
должен и больше зарабатывать… 
Успех — это когда ты работаешь 
над своим талантом и получен-
ный результат останется с тобой 
навсегда, его никто не сможет у 
тебя забрать. 

А если бы вы оказались в зале, 
что бы на вас произвело наи-

большее впечатление в пении 
Витторио Григоло?

ВИТТОРИО ГРИГОЛО: Правдивость. 
Как будто это не спектакль, а 
то, что прямо сейчас реально 
происходит с человеком. Это 
катарсис уровня греческого те-
атра. Ведь греки создавали те-
атр для того, чтобы работать с 
сознанием человека, его психи-
кой, чтобы стимулировать пуб-
лику к работе ума… Когда смот-
ришь альбом с фотографиями, 
разве там есть кадры, когда мы 
плачем, страдаем или злимся? 
Мы всегда стараемся улыбать-
ся. Но в этом же нет правды на-
шей жизни? И настоящий театр, 
он должен давать всю палитру и 
правду эмоций человека.

Опера — это мелодрама по-
италь янски. Это означает, что 
сначала вы — актер, а потом вы 
поете, то есть вы должны музы-
кальными методами быть ак-
тером. И я счастлив, когда на 
сцене нахожу партнеров, это 
понимающих. И Динара Алие-
ва, моя Виолетта в Большом те-
атре, была именно такой. Я не 
знал ее раньше, и она стала для 
меня открытием. А ведь как раз 
проблема молодых в том, что 
они думают только о нотах, о 
той арии, которая у них есть. 
Но главное — это речитатив: 
сначала идет актерская часть, 
а потом ты уже ее иллюстриру-
ешь музыкой. Если ты правиль-
но исполнил речитатив, ты уже 
победил. Я никогда не думаю о 
верхних нотах. Я всегда думаю 
об эмоциях. И даже если дам 
«петуха», по крайней мере это 
будет эмоционально ярко.

А голос очень трудно при-
ручить?

ВИТТОРИО ГРИГОЛО: Как правило, го-
лос делает то, что захочу я. Но 
голос, как жена, иногда все же 
устраивает скандалы в семье, 
создавая большие проблемы. Но 
должен заметить, я на собствен-
ном примере осознал, что паде-
ния способствуют успеху лучше 
оваций. 

Что в наступившем году бу-
дет самым важным для вас?

ВИТТОРИО ГРИГОЛО: 5 апреля на лей-
бле Sony выходит мой новый 
альбом Verissimo, что значит 
«наиправдивейший» с музыкой 
веризма, как следует из назва-
ния. Это очень непростой для 
меня диск. За последние лет два-
дцать не было тенора, который 
бы записал целый альбом с ари-
ями такой сложности. А после 
этого, хочу записать что-то бо-
лее легкое. Например, недавно 
у меня был очень красивый кон-
церт Ravello в честь Фрэнка Си-
натры. Может быть, я бы хотел 
отправиться с ним в тур и также 
приехать в Россию, чтобы пока-
зать себя совсем другого.   

Витторио Григоло: Я не знал Динару 
Алиеву до выступления в Большом, 
и она стала для меня открытием. 

Ключевые моменты и главные герои романа «оживают» на выставке с помощью мультимедийных технологий. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня общество позволяет молодежи 
верить в то, что можно стать 
знаменитым без таланта, 
ничего не делая

МУЗЫКА 

Картину 
The Beatles 
продали

ШЕРШЕ 
ЛЯ ФАМ
Александр Алексеев

В «ливерпульской четверке» 
из всех толком умел рисовать 
только Джон Леннон, который 
успешно учился в художествен-
ном училище. Но однажды слу-
чилось так, что все вместе бит-
лы написали единственную 
совместную картину.

Было это в Японии, где музы-
канты выступали в 1966 году, 
а попутно постигали таинства 
местного изобразительного 
искусства. Там же, увлекшись 
магией абстракционизма, они 
написали картину на традици-
онной японской бумаге васи, а 
попутно поставили на ней свои 
автографы.

Причем изначально у нее 
не было названия, даже не со-
всем было понятно, чему эта 
картина посвящена. Но в 80-х 
название все-таки появилось 
— «Образ женщины». А фото-
граф Роберт Уитакер, который 
встречался с группой во время 
японского тура и даже оказался 
в том же номере отеля, где бит-
лы прятались от фанаток, гото-
вит к публикации кадры о том, 
как все это происходило.

Теперь картину, которая 
была написана музыкантами из 
озорства или оттого, что в но-
мере им оказалось нечего де-
лать, продали за 1,74 миллиона 
долларов на аукционе Christie’s 
в Нью-Йорке.

Имя счастливого покупате-
ля на официальном  сайте аук-
ционного дома не сообщается. 
Как и то, какова дальнейшая 
судьба битловского «Образа 
женщины» 1966 года. Будет ли 
эта картина теперь выставлять-
ся — пока тоже  неизвестно.  

Я И МЫ 
ЕВГЕНИЯ ЗАМЯТИНА
Исполнилось 140 лет со дня рождения автора первой в 
мире «антиутопии» Евгения Замятина.

Евгений Иванович Замятин был не только одним из 
самых замечательных писателей школы «нового рус-
ского реализма» начала ХХ века, но и замечательным 
человеком по душевным и умственным качествам.

Он родился в городке Лебедянь Тамбовской губер-
нии (ныне город относится к Липецкой области) в се-
мье священника и профессиональной пианистки.

Кому приходилось проезжать на машине насквозь 
Тульскую, Липецкую, Тамбовскую области, не мог не 
заметить, какие восхитительные названия сел и рай-
онных городов здесь порой встречаются. Лебедянь, 
Красивая Меча... Недаром некоторые из них послу-
жили названиями для рассказов Ивана Тургенева из 
цикла «Записки охотника»:  «Лебедянь», «Касьян с 
Красивой Мечи»... 
Или вдруг перед то-
бой возникает до-
рожная табличка: 
«Благодать». И ты 
въезжаешь в село с 
таким названием. 
А на выезде другая 
табличка: «Благо-
дать», но уже пере-
черкнутая. И пони-
маешь: все — выехал 
из благодати.

Евгений Замя-
тин сначала учился 
в Лебедянской, а затем в Воронежской гимназии, за-
кончив учебу с золотой медалью. Точные науки дава-
лись ему хуже гуманитарных. «В гимназиях я получал 
пятерки с плюсом за сочинения и не всегда легко ла-
дил с математикой. Должно быть, именно потому (из 
упрямства) я выбрал самое что ни на есть математиче-
ское: кораблестроительный факультет Петербургско-
го политехникума».

Автор «Автобиографии» явно скромничал. Инже-
нер-кораблестроитель из него получился превосход-
ный. Во время Первой мировой войны он был отко-
мандирован в Англию для строительства ледоколов 
для России на верфях Ньюкасла и Глазго. Он участво-
вал в строительстве ледоколов «Святой Александр 
Невский» (после революции «Ленин»), «Святогор» 
(потом «Красин»), «Минин», «Пожарский», «Илья 
Муромец».

Путешествовал по Ближнему Востоку и Африке. 
Увлекся социалистическим учением и в 1905 году 
(самое опасное время) вступил в РСДРП в больше-
вистскую фракцию. Неоднократно был арестован и 
высылался из Петербурга.

Вернувшись в Россию в 1917 году, Замятин нема-
лые надежды возлагал на русскую революцию, в том 
числе и на Октябрьскую. Но ужасы Гражданской вой-
ны сильно поколебали его любовь к большевизму, и 
он стал выступать в газетах с критикой новой вла-
сти. (Кого-то это удивит, но некоторое время после 
Октябрьской революции еще могли выходить оппози-
ционные газеты. Например, «Новая жизнь», где Мак-
сим Горький печатал свои «Несвоевременные мысли». 
Потом, конечно, они все были закрыты.)

Оппозиция к власти сильно отразилась на литера-
турной судьбе Замятина. К этому моменту он был 
уже известным писателем, автором восхитительных 
рассказов и повестей: «Уездное», «Островитяне», 
«Ловец человеков» и других, которые были высоко 
оценены Максимом Горьким, вообще относившимся 
к Замятину с особенной теплотой и немало ему помо-
гавшим. Одновременно Замятин разрабатывает свою 
теорию прозы в статьях «Новая русская проза», «О 
синтетизме», «О литературе, революции, энтропии и 
прочем» и других. В частности, он выдвигает принци-
пы нового видения мира, не в плоскости, а в многомер-
ном, «эйнштейновском» измерении. В это же время он 
становится наставником новой генерации прозаиков, 
объединившихся в группу «Серапионовы братья»: 
Федин, Каверин, 
Зощенко, Всеволод 
Иванов и другие. А 
также принимает 
активное участие в 
работе горьковско-
го издательства 
«Всемирная ли-
тература».

В 1920 году он 
закончил роман 
«Мы»,  свое самое 
знаменитое на весь 
мир произведение — роман «Мы», который всеми, в 
том числе и Джорджем Оруэллом, автором романа 
«1984», признан первым романом в жанре антиуто-
пии. По сути, его и создал Замятин. Роман был переве-
ден на английский язык (и впервые вышел в Америке), 
а затем и на многие другие. Этот роман принес ему 
мировую славу, но в России был впервые опубликован 
только в 1988 году.

В 20-е годы начинается откровенная травля Замя-
тина со стороны «юрких» (так он называл писателей и 
критиков, легко приспособившихся к новой власти). 
Его перестают печатать, жестоко ругают в прессе, а 
его инсценировку «Левши» Лескова под названием 
«Блоха» снимают с репертуара всех театров.

В 1931 году он вынужден написать личное письмо 
Сталину с просьбой выехать за границу. Само по себе 
это письмо является любопытным человеческим до-
кументом. 

Понятно, что автор не критикует «вождя всех на-
родов». Но тон письма исключительно смел и благо-
роден. Благодаря участию Горького просьба Замяти-
на была удовлетворена. Выехав с женой за границу, он 
поселился в Париже. 

Увлеченность социалистическими идеями не оста-
вит Замятина и в эмиграции. Он не отказался от совет-
ского гражданства до конца своих дней и в 1934 году, 
живя в Париже, был заочно принят в Союз советских 
писателей, а в 1935-м участвовал в антифашистском 
конгрессе писателей как член советской делегации.

В эмиграции Замятин пишет книгу «Лица», куда 
вошли его воспоминания о Чехове, Блоке, Горьком, 
Леониде Андрееве и других. Это одни из лучших 
воспоминаний об этих людях. В них столько теплоты и 
в то же время тонкого юмора, что, читая их, нельзя не 
влюбиться в персонажей.

Во Франции Замятин также написал сценарий к 
первой мировой экранизации пьесы Горького «На 
дне».

Он умер в Париже в нищете 10 марта 1937 года от 
сердечного приступа и был похоронен на парижском 
кладбище в Тье.  

Увлеченность 
социалистически-
ми идеями 
не оставила 
Замятина 
и в эмиграции

«Мы» признан 
первым романом 
в жанре антиуто-
пии. По сути, его 
и создал Замятин

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

А К Ц Е Н Т

Музей Толстого ставит эксперимент, 
исследует — возможно ли великую книгу 
подать в интерактивном формате? 

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Кстати

Премия «Ясная Поляна» начала прием заявок на новый сезон. В этом 

году она будет вручаться в нескольких номинациях, но заявки на сайте 

премии принимаются до 22 марта только на главную - «Современная 

русская проза».

Номинировать можно книги, изданные после 2022 года. Номинаторами 

могут выступить издательства, «толстые» литературные журналы, писа-

тельские союзы и лауреаты премии прошлых лет.

Также награда будет вручена в таких номинациях, как «Иностранная ли-

тература», «Пропущенные шедевры», «Личность» и «Выбор читателей».

В состав жюри премии, которое возглавляет праправнук писателя Вла-

димир Ильич Толстой, входят известные российские писатели, литера-

турные критики и общественные деятели.Призовой фонд премии «Яс-

ная Поляна» 6,7 миллионов рублей.

Подготовила Анастасия Скорондаева

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2733403
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ФУТБОЛ Один из лучших форвардов мира Килиан Мбаппе окончательно принял 
решение о переходе из «ПСЖ» в «Реал»

Отпускает Париж
Артур Нанян

Н
а п а д а ю щ и й  « П а р и 
Сен-Жермен» Килиан 
Мбаппе решил перейти 

в мадридский «Реал» по окон-
чании сезона и начал обсуждать 
с испанским клубом условия 
трансфера. 

По информации издания Le 
Parisien, Мбаппе уже не переубе-
дить. Руководители «ПСЖ» пы-
тались уговорить Килиана под-
писать новый контракт с фран-
цузской командой, предлагая 
ему сумасшедшие деньги. Как 
сообщали СМИ, парижане гото-
вы были платить игроку около 
100 миллионов евро в год, одна-
ко Мбаппе не собирался менять 
свою позицию.

Килиан пока не решил, когда 
сделать объявление об уходе 
из «ПСЖ». Изначально плани-
ровалось, что француз высту-
пит с официальным заявлением 
в конце февраля. Впрочем, по по-
следним данным, Мбаппе все же 
хочет дождаться итогов 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов, в которой 
его нынешний клуб встретится 
с испанским «Реал Сосьедадом». 
Ответный матч в этой паре со-
стоится 5 марта.

А тем временем в испанской 
«Ла Лиге» уже вовсю готовятся 
к одному из крупнейших транс-
феров в истории Примеры. «Ду-
маю, вероятность перехода Мба-
ппе в «Реал» очень высокая. Это 
мое лично мнение. Ему 25 лет — 
он в самом расцвете сил. У мад-
ридцев уже есть бразилец Вини-
сиус и англичанин Джуд Беллин-
гем. Вместе с Мбаппе у них будет 

ударная тройка, о которой меч-
тал бы любой клуб мира», — счи-
тает президент «Ла Лиги» Ха-
вьер Тебас.

Легенда французского футбо-
ла, чемпион мира и Европы Ро-
бер Пирес уверен: чтобы разви-
ваться дальше, Мбаппе должен 
переехать в столицу Испании. 
«В конечном итоге Килиан будет 

играть за «Реал». Он обязан 
сделать этот шаг, если хочет 
прогрессировать. Я фран-
цуз, люблю «ПСЖ», наш 
чемпионат, но если фор-

вард хочет расти, то ему сле-
дует что-то менять».
Одна из причин, почему 

Мбап пе решил уйти из «ПСЖ», — 
натянутые отношения с глав-
ным тренером команды Луисом 
Энрике. Якобы футболисту не 
нравится позиция, на которой 
его выпускает Энрике. Эти слухи 
подтвердили и ряд французских 
журналистов. Сам наставник па-
рижан на вопрос о будущем Ки-
лиана ответил следующим об-
разом: «Я ничего не знаю. Мы 
с ним не говорили на эту тему».

Что интересно — «Реалу» Мб-
аппе достанется совершенно 
бесплатно, поскольку контракт 
игрока с «ПСЖ» истекает как раз 
грядущим летом. А ведь год назад 
парижане могли заработать на 
этом трансфере около 200 мил-
лионов евро, но в последний мо-
мент клуб отказался от такого 
варианта. Что касается зарпла-
ты Килиана в Мадриде, то «Реал» 
готов платить ему 23—28 мил-
лионов евро в год после уплаты 
налогов и щедрый подписной 
бонус в районе 100 миллионов 

евро. Таким образом, Мбаппе мо-
жет стать самым высокооплачи-
ваемым футболистом в истории 
«королевского клуба».

Понимая неизбежность 
расставания с Килианом, руко-
водство «ПСЖ» уже занято поис-
ками его замены. Так, французы 
обратили внимание на форварда 
итальянского «Милана» Рафаэ-
ла Леау. Отступные португальца 
по контракту с миланцами со-
ставляют 175 миллионов евро. 
Также парижане ведут перего-
воры по трансферу бомбардира 
« Наполи» Виктора Осимхена, 
у которого также есть предложе-
ние из Англии.  

БОКС Шумков получил серьезное рассечение, но выиграл
главный бой на турнире «Ночь чемпионов IBA»

В красном углу ринга

Анна Козина,
Серпухов 

Е
сли наш скромный 
чемпион WBC, WBO, 
IBF в полутяжелом 
весе Артур Бетерби-
ев краснеет от смуще-
ния, когда его называ-
ют лучшим боксером, 
то лицо Всеволода 
Шумкова было крас-

ным от крови. Он получил се-
рьезное рассечение головы, но 
довел дело до уверенной победы 
на профессиональном турнире 
«Ночь чемпионов IBA».

Вечер бокса в Серпухове — 
первый в 2024 году из этой се-
рии — действительно получил-
ся зрелищным. И потому, что на 
ринге наши спортсмены пока-
зали класс, и потому, что в зале 
за них болела целая золотая 
команда чемпионов как среди 
любителей, так и среди профи. 
Помимо Бетербиева, в первых 
рядах сидели олимпийский чем-
пион-2004, регулярный чемпи-
он по версии WBA Александр 
Поветкин, олимпийский чем-
пион-2008 и чемпион по версии 
IBO Рахим Чахкиев, двукратные 
олимпийские чемпионы Олег 
Саитов и Алексей Тищенко, 
чемпион мира по версии WBO 
Руслан Проводников. 

Корреспондент «РГ» смот-
рел поединки рядом с экс-чем-
пионом WBA Gold (2019—2022) 

и бывшим суперчемпионом 
WBA (2016) во втором сред-
нем весе Федором Чудиновым. 
Он пришел на турнир вместе 
с племянниками — сыновьями 
брата Дмитрия, временного 
чемпиона мира по версии WBA 
(2012—2015). Мальчишки были 
в восторге. Но и Федор, которо-
го просто так не удивишь, по до-
стоинству оценил шоу. 

— Уровень бокса был очень 
хороший. Посмотрел с удоволь-
ствием. И не только я. Был ан-
шлаг. Зал забит полностью, — 
подчеркнул Федор Чудинов. — 
Самое главное — это качество 
боев. Я как профессионал, про-
шедший долгую карьеру, могу 
подтвердить. Здесь выступа-
ли ребята, которые хотят стать 
чемпионами. Не просто блоге-
ры, которые хотят хайпа или 
денег, а настоящие профессио-
налы. Они хотят показать себя, 
чтобы по достоинству оцени-
ли их уровень бокса. Бои были 
интересные. Причем россия-

не боксировали с соперниками 
из Нигерии, Армении. И за них 
тоже болели. Потому что зрите-
ля не обманешь. Он всегда оце-
нит красивый бокс. Это показа-
тель того, что людям нравится, 
что шоу их зацепило.

Еще бы. В со-главном со-
бытии турнира чемпион Рос-
сии-2022 и участник чемпио-
ната мира-2023 Павел Сосулин 
дважды отправлял в нокдаун 
экс-чемпиона WBO European 
Фатиха Келеша из Турции. Те-
перь он увозит домой в Санкт 
Петербург пояс чемпиона Евро-
пы по версии IBA в весе до 71 кг.

— Эмоции самые классные, — 
сказал Сосулин. — В течение 
поединка внимательно слушал 
свой угол. Мне говорили, чтобы 
я работал по корпусу и не торо-
пился. В боксе ведь всякое мо-
жет случиться, и нужно подхо-
дить к работе с холодной голо-
вой. Но доволен собой процен-
тов на 50. Всегда хочется лучше 
и больше. 

В главном бою вечера даже 
пролилась кровь. Причем наше-
го боксера, трехкратного чемпи-
она России, бронзового призера 
чемпионата мира-2023 Всеволо-
да Шумкова. Но это не помеша-
ло ему оформить победу едино-
гласным решением судей над фи-
налистом ЧМ в Ташкенте кубин-
цем Сайделем Хортой.

— Я впервые провел десять 
раундов на ринге и кайфанул 
от работы, — признался Всево-
лод Шумков журналистам. — 
Обычно я боксирую максимум 
пять раундов, а сейчас откры-
лось второе дыхание во время 
боя. Было очень тяжело, но по-
лучилось выиграть, чему я рад. 
Я обещал болельщикам яр-
кий бой! Думаю, сдержал обе-
щание.  

Всеволод Шумков признался, что 
победа далась тяжело, но он смог 
кайфануть от первых полноценных 
10 раундов среди профи.

Остаток нынешнего сезона Килиан Мбаппе доиграет в «ПСЖ», после чего 
перейдет в мадридский «Реал».

В матче лидеров Единой лиги ЦСКА и казанского УНИКСа было много борьбы и красивых моментов.

А К Ц Е Н Т

На ринг выходили настоящие
профессионалы, которым нужен не хайп 
или деньги. Они хотят показывать 
красивый бокс и завоевывать титулы

БАСКЕТБОЛ 27 очков Кулагина помогли 
УНИКСу одолеть в гостях ЦСКА 

Закидал «трешками»

Илья Соболев

Вчера в чемпионате интернациональной 
Единой лиги прошли последние матчи пер-
вого этапа. В главной встрече дня лидер се-
зона московский ЦСКА на своем паркете 
уступил действующему чемпиону, казан-
скому УНИКСу — 73:83.

Напомним, на втором этапе команды из 
топ-6, уже гарантировавшие себе участие 
в плей-офф, проведут отдельный круговой 
турнир, в котором распределят номера по-
сева в четвертьфинале. Свой турнир будет 
и у клубов, занявших 7—14-е места. Чет-
верка лучших по его итогам поборется за 
еще две путевки в плей-офф.

Поскольку шестерка лучших стала из-
вестна досрочно, в оставшихся матчах ко-
манды набирали очки уже в счет второго 
этапа, где все достижения первого будут 
учитываться.

С этой точки зрения встреча ЦСКА 
и УНИКСа была важнейшей. Армейцы и так 
оторвались от преследователей, а уж по-
беда над прямым конкурентом сделала бы 
заявку москвичей на итоговый триумф 
в «регулярке» еще более весомой. Между 
тем первое место в регулярном чемпионате 
обеспечит преимущество своей площадки 
на всех стадиях плей-офф.

Об этом перед игрой говорил и севе-
ромакедонский наставник ЦСКА Эмил 
Райкович.

— Нас ждет завершающая игра первого 
этапа, но ее результат по-прежнему важен 
для таблицы по итогам регулярного чемпи-
оната. Встречи ЦСКА и УНИКСа всегда ин-
тересно смотреть. Верю, что мы обеспечим 
еще одно зрелище и в то же время упорную 
борьбу и доставим всем удовольствие.

Качество матча действительно оправ-
дало все ожидания, а вот результат хозя-

ев вряд ли обрадовал. В первой половине 
встречи ЦСКА вроде бы контролировал 
происходящее на паркете, но после пере-
рыва УНИКС воспрянул. Главным вдох-
новителем гостей стал Дмитрий Кулагин, 
набравший 27 очков. Попутно Кулагин 
реализовал шесть попыток из-за дуги, об-
новив личный рекорд по количеству точ-
ных трехочковых за матч.

Добавим, что УНИКС взял у ЦСКА ре-
ванш за поражение в первом круге (66:79) 
и сократил отставание от лидера.

Еще один любопытный матч прошел 
в Красноярске, где местный «Енисей» 
одолел питерский «Зенит», — 91:83.

Отличный матч провел форвард хозя-
ев американец Микаэл Хопкинс. К 19 оч-
кам он присовокупил 15 подборов, офор-
мив так называемый дабл-дабл. Самым 
результативным у «Енисея» стал еще 
один американский баскетболист, Дже-
ремая Мартин (26 баллов), а вот глав-
ный снайпер команды  канадец Ксавьер 
Рэйтан-Мэйес остался чуть в тени (17). 
Классный матч провел капитан красно-
ярцев Сергей Балашов, реализовавший 
с игры 6 из 7 бросков (13).

Этот успех позволил «Енисею» закре-
питься на пятом месте по итогам перво-
го этапа. А «Зенит» завершил данный от-
резок чемпионата четвертым, отстав от 
идушего третьим краснодарского «Локо-
мотива-Кубани» уже на две победы.

Наконец, «Парма», замыкающая ше-
стерку лучших, уступила вчера дома 
« Самаре» ( 68:77), но сохранила шестую 
строчку.

Положение команд в топ-6: ЦСКА — 
22 победы — 4 поражения, УНИКС — 20—
6, «Локомотив-Кубань» — 19—7, «Зе-
нит» — 17—9, «Енисей» 16—10, «Парма» — 
15—11.  

ТЕННИС Россиянка Шнайдер впервые 
завоевала титул на турнире WTA

Диана открыла счет

Сергей Литвинов

Российская теннисистка, 108-я ракетка 
мира Диана Шнайдер стала победитель-
ницей турнира в Хуахине (Таиланд). В ре-
шающем матче она одолела в трех сетах 
представительницу Китая Чжу Линь — 6:3, 
2:6, 6:1.

Для Шнайдер прошедший финал был 
лишь вторым на соревнованиях уровня 
Женской теннисной ассоциации (WTA). 
Чуть больше года назад она упустила титул, 
проиграв Онс Жабер из Туниса в китайском 
Нинбо. Тот успех позволил Диане обновить 
персональный рекорд, и она стала 63-й ра-
кеткой планеты.

 В Хуахине Шнайдер проявила себя 
с наилучшей стороны. До противостоя-
ния с Чжу Линь 19-летняя россиянка вы-
била из турнира первую ракетку соревно-
ваний Магду Линетт (Польша), а в полуфи-
нале одолела третью сеяную китаянку Си-
ньюй Ван.

 В первом сете финала Шнайдер пока-
зала отличный теннис. Она много и успеш-
но атаковала, достаточно быстро взяв чу-

жую подачу. Впрочем, в середине партии 
Чжу Линь также разыгралась и даже сдела-
ла обратный брейк, но сильнее была Диа-
на — 6:3. Во втором сете до поры до време-
ни шла равная борьба, однако при счете 
2:2 Шнайдер начала допускать одну ошиб-
ку за другой, в результате чего китаянка 
взяла партию — 6:2.

В начале решающей партии Диана с ходу 
выиграла чужую подачу, затем еще одну, 
и, наконец, третью. В результате Шнайдер 
победила, завоевав первый титул на уров-
не WTA. 

— У меня нет слов. Атмосфера была слов-
но на турнире «Большого шлема», такая 
энергетика. Моя семья следила за ходом со-
ревнования из Москвы, огромное спаси-
бо ей за поддержку. Надеюсь, моя карьера 
будет долгой и успешной, сделаю для этого 
все возможное, — приводит слова Шнайдер 
пресс-служба WTA. 

В то же время еще одна россиянка, Екате-
рина Александрова, не смогла выиграть тур-
нир в австрийском Линце, уступив в решаю-
щей встрече в двух сетах представительни-
це Латвии Елене Остапенко — 2:6, 3:6.  

ХОККЕЙ НХЛ объявила об участии 
на Олимпиадах 2026 и 2030

Пас из-за океана

Илья Соболев

Игроки Национальной хоккейной лиги 
примут участие в зимних Олимпиадах 
2026 и 2030 года. Первая пройдет в итальян-
ском Милане, место проведения второй 
пока не определено. Нет ясности и в том, сы-
грает ли на Играх-2026 сборная России.

Напомним, энхаэловцы приезжали 
на все олимпийские турниры с 1998 по 
2014 годы. Последняя Олимпиада с участи-
ем заокеанских суперзвезд прошла в Сочи.

В 2018 году НХЛ не приехала на Игры 
в корейский Пхенчхан из-за финансовых 
разногласий с Международной федераци-
ей хоккея (ИИХФ), а в 2022-м лигу спугнул 
коронавирус.

«Интернациональный состав НХЛ бес-
прецедентен, а игроки горды представлять 
свои страны», — констатировал комиссио-
нер лиги Гэри Беттман. О хоккеистах он 
заговорил не случайно: выступление на 
Олимпийских играх было прописано в дей-
ствующем коллективном соглашении лиги 
с игроками.

Бурной радости от решения НХЛ 
не скры вал и президент ИИХФ Люк Тар-
дифф, назвав его «поворотным в истории 
хоккея».

Порадоваться тут действительно есть 
чему, но в этой бочке меда присутствует 
ощутимая ложка дегтя. Ведь до сих пор не 
принято решение об участии в Олимпи-
аде-2026 России. Разве можно говорить 
о соревновании сильнейших, если в Ми-
лан не приедут Александр Овечкин, Ар-
темий Панарин, Кирилл Капризов, Игорь 
Шестеркин, лучший бомбардир текуще-
го регулярного чемпионата НХЛ Никита 
 Кучеров.

Хотелось бы верить, что заокеанская 
лига, ранее дистанцировавшаяся от по-
литики, продавит участие россиян на Иг-
рах-2026. Однако, судя по всему, НХЛ рез-
ких решений принимать не собирается. 
Например, руководство лиги объявило 
о проведении в следующем году турнира 
сборных вместо Матча всех звезд. И сбор-
ной России в списке участников не зна-
чится.  
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На проходящем в Катаре розыгры-

ше Кубка Азии определились полу-

финальные пары. Завтра Иорда-

ния сыграет с Южной Кореей, 

а днем позже Иран встретится с ка-

тарцами.

Пробиться в четверку лучших мог-

ли Узбекистан с Таджикистаном, 

но обе команды потерпели обид-

ные поражения. Таджики, впервые 

участвовавшие в Кубке Азии, усту-

пили Иордании (0:1), а Узбекистан 

по пенальти проиграл Катару (1:1, 

2:3).

Параллельно в Кот-д’Ивуаре про-

ходит Кубок африканских наций, 

где также стали известны все 

четыре полуфиналиста. Оба матча 

запланированы на среду: Нигерия 

померится силами с ЮАР, а ивуа-

рийцы поборются за выход в фи-

нал с ДР Конго, за который высту-

пает полузащитник московского 

«Спартака» Тео Бонгонда.

Кстати

В рамках Всероссийского боксерского форума, который также прошел 

в Серпухове, Федерация бокса России назвала лучших спортсменов 

2023 года. 

Лучшим боксером-профессионалом признали чемпион WBC, WBO, IBF 

в полутяжелом весе Артура Бетербиева, который остается непобежден-

ным: 20 боев — 20 нокаутов. В январе 2023 года в Лондоне Бетербиев 

техническим нокаутом в восьмом раунде победил британца Энтони 

Ярда. А в январе 2024 года уже одержал досрочную победу над британ-

цем Каллумом Смитом в Монреале.

Лучшим в олимпийском боксе стал завоевавший золото на чемпионате 

мира в Ташкенте в весе до 86 кг Шарабутдин Атаев. В женской номина-

ции награду получила чемпионка мира-2023 в весе до 70 кг Анастасия 

Демурчян.

ЦИФРА

3
МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

Такой сертификат Федерация 

бокса России вручила олим-

пийской чемпионке по прыж-

кам в высоту Марии Ласицкене 

в знак уважения и поддержки 

выдающейся легкоатлетке, ко-

торая из-за бесчеловечной по-

литики МОК не может высту-

пать на международной арене. 
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